
ТОЛЬКО В «РГ» Что изменилось в расчете налогов, 
которые граждане должны заплатить не позднее 2 декабря

Плати — и не плачь

Ирина Невинная

П
родавать рецептурные 
препараты онлайн (когда 
заказ делается через ин-

тернет, а привозит его курьер) 
вполне возможно, если предо-
твратить возможные злоупо-
требления — так прокомменти-
ровали законопроект о дистан-
ционной продаже лекарств в 
минздраве. Но сделать это мож-
но будет не сразу: сначала нуж-
но запустить оборот электрон-
ных рецептов, а также убедить-
ся, что в интернет-аптеки не 
просочится фальсификат. 

Сейчас законопроект, кото-
рый готовится к завершающему 
чтению в Госдуме, предусма-
тривает доставку на дом исклю-
чительно безрецептурных пре-
паратов. С лекарствами, отпу-
скаемыми по рецептам, слиш-
ком много вопросов .

 «При этом понятно, что по-
купателям нужно иметь воз-
можность заказывать и те и 
другие лекарства, и возмож-
ность получить на дом рецеп-
турный препарат даже важнее, 
поскольку в таких лекарствах 
часто нуждаются люди с огра-
ниченными возможностями к 
передвижению — пожилые, ин-
валиды, мамы с маленькими 
детьми и так далее», — пояснила 
«РГ» глава Аптечной гильдии 

Елена Неволина. Того же мне-
ния придерживаются и пред-
ставители пациентских органи-
заций. Союз пациентов даже 
направил письмо вице-премье-
ру Татьяне Голиковой с прось-
бой помочь откорректировать 
законопроект в пользу маломо-
бильных людей. 

«Конечно, при организации 
такой торговли необходимо со-
блюдать все действующие ныне 
правила, — сказал «РГ» сопред-

седатель Союза пациентов 
Юрий Жулев. — Если препарат 
рецептурный, без рецепта ку-
рьер отпускать его не должен, 
если лекарство требует особых 
условий хранения и доставки 
(например, соблюдения особо-
го температурного режима, как 
это нередко бывает с инъекци-
онными растворами) — значит, 
курьер должен иметь сумку-хо-
лодильник».

Обеспечить все это можно, 
только если работать дистанци-
онно будут исключительно ап-
течные сети с полной лицен-
зией: имеющие соответствую-
щее оборудование, штат прови-
зоров, склады и, конечно, ста-
ционарные аптеки. То есть 
«виртуальным» продавцам, ко-
торых в случае чего негде ис-
кать, с лекарствами 
дела иметь не стоит, — 
отметил Жулев.

Юлия Кривошапко

Ф
едеральная налого-
вая служба (ФНС) 
завершила рассыл-
ку гражданам уве-
д о м л е н и й  д л я 
уплаты имущест-
венных налогов за 
2018 год. Что в них 
нового, что изме-

нилось в расчете самих налогов, 
которые граждане должны за-
платить не позднее 2 декабря, 
появились ли новые федераль-
ные льготы? На эти и другие во-
просы в интервью «Российской 
газете» ответила замруководи-
теля ФНС Светлана Бондарчук.

Что изменилось в налоговых 
уведомлениях, которые гра-
ждане получают в этом году?

СВЕТЛАНА БОНДАРЧУК: Чтобы упро-
стить процедуру уплаты нало-
гов, сократить бюджетные рас-
ходы на доставку налоговых до-
кументов и предотвратить рас-
пространение под видом фи-
скальных платежных докумен-
тов недостоверных квитанций, 
все реквизиты для уплаты нало-
гов с этого года включены в 
само налоговое уведомление. 
Отдельные квитанции для упла-
ты налогов, указанных в уве-
домлении, не направляются. 

В некоторых СМИ появилась 
информация, что мошенники 
начали присылать гражда-
нам поддельные налоговые 
уведомления. Как понять, что 
полученное уведомление под-
линное, особенно если у челове-
ка нет личного кабинета на 
сайте ФНС? 

СВЕТЛАНА БОНДАРЧУК: Федеральная 
налоговая служба не располага-
ет информацией о каких-либо 
подтвержденных случаях рас-
сылки так называемых поддель-
ных налоговых уведомлений. В 
любом случае целесообразно 
обратить внимание на инфор-
мацию, которая содержится в 
уведомлении. 

Там указываются персональ-
ные данные налогоплательщи-
ка: фамилия, имя, отчество, 
адрес места жительства или от-
метка о том, что налоговое уве-
домление передано через лич-
ный кабинет налогоплательщи-
ка, идентификационный номер 
налогоплательщика, подробные 
сведения о налогооблагаемом 
имуществе, принадлежащем на-
логоплательщику: кадастровый 
или регистрационный номер, 
период владения, налоговая 
база, размер налога, налоговые 
льготы. 

В числе обязательных эле-

ментов налогового уведомле-
ния также реквизиты для пере-
числения налогов в бюджетную 
систему с указанием уникаль-
ного идентификатора платежа, 
сведения о получателе налогов 
в лице органов Федерального 
казначейства и налоговых ин-
спекций. 

Сумма налога в тексте нало-
гового уведомления совпадает с 
суммой налога, указанной в 
электронных реквизитах плате-
жа, это QR-код и штрих-код в 
налоговом уведомлении. 

Как видите, такой набор све-
дений, «привязанных» к полу-
чателю налогового уведомле-
ния, практически невозможно 
подделать и тем более использо-
вать в качестве получателей на-
логовых платежей, указывае-
мых в налоговых уведомлениях 
каких-то частных лиц. 

При возникновении вопро-
сов по содержанию налогового 
уведомления можно обратиться 
в любую налоговую инспекцию, 
в том числе за получением эк-
земпляра налогового уведомле-
ния, или в контакт-центр ФНС 
России по телефону: 8 (800) 
222-22-22.

Какой процент уведомлений 
налоговая служба в этом году 
разослала по почте, а какой — 
в электронной форме через 
личный кабинет на сайте 
ФНС? 

СВЕТЛАНА БОНДАРЧУК: По почте в 
2019 году направлено 52,7 мил-
лиона налоговых уведомлений. 
Это 76 процентов от общего ко-
личества сформированных на-
логовых уведомлений. В элек-
тронном виде такие документы 
получили 16,5 миллиона нало-
гоплательщиков. 

Число пользователей лично-
го кабинета налогоплательщика 
на сайте ФНС России растет. 
Вместе с этим увеличивается и 
доля налоговых уведомлений, 
которые рассылаются в безбу-
мажном формате. В этом году 
она достигла 24 процентов, тог-
да как еще четыре года назад не 
превышала 11,5 процента.

Что нового произошло в систе-
ме расчета имущественных 
налогов, которые граждане 
должны будут заплатить за 
2018?

СВЕТЛАНА БОНДАРЧУК: Давайте на-
чнем с земельного налога. Одна 
из самых важных новаций каса-
ется введения коэффициента, 
ограничивающего ежегодный 
предельный рост налога 10 про-
центами по сравнению 
с предшествующим го-
дом. 

ПРОЕКТ В минздраве поддержали возможность купить 
рецептурные лекарства через Интернет, но со временем 

Таблетка едет на дом

02
Сенаторы 
ужесточили 
наказание для 
организаторов 
нелегальной 
миграции

04
Руководство 
СК настаивает 
на введении 
уголовной 
ответственно-
сти для юрлиц

06
Россия создает 
фонд поддержки 
экспортеров 
на пять милли-
ардов долларов

08
Германия 
и Франция вво-
дят «климатиче-
ский налог», 
чтобы мотиви-
ровать пассажи-
ров отказаться 
от самолетов 
в пользу поездов

12
Россиянка 
Мария 
Ласицкене 
победила 
на VII Всемирных 
военных играх

Уведомления на уплату имущественных налогов граждане должны получить до 1 ноября.

Австралийский доллар 43,6518
Азербайджанский манат 37,6067
Армянский драм** 13,3682
Белорусский рубль 31,2682
Болгарский лев 36,2808
Бразильский реал 15,6376

Венгерский форинт** 21,5601
Вон Республики Корея*** 54,4826
Гонконгский доллар* 81,3523
Датская крона* 94,9853
Доллар США 63,7997
Евро 70,9644

Индийская рупия** 89,9411
Казахстанский тенге** 16,3936
Канадский доллар 48,7207
Киргизский сом** 91,2219
Китайский юань* 90,1839
Молдавский лей* 36,6876

Новый туркменский манат 18,2546
Норвежская крона* 69,6260
Польский злотый 16,5968
Румынский лей 14,9061
СДР   87,9217
Сингапурский доллар 46,8049

Таджикский сомони* 65,8408
Турецкая лира 11,0300
Узбекский сум**** 67,5844
Украинская гривна* 25,6095
Фунт стерлингов   82,0528
Чешская крона* 27,7438

Шведская крона* 66,1637
Швейцарский франк 64,4572
Южноафриканский рэнд* 43,5356
Японская иена** 58,8694

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 24.10.19

Военная полиция РФ 
берет под контроль 
зону у сирийско-
турецкой 
границы

Полмиллиона рублей 
на третьего и последующих 
детей будут платить в России. 
Пока только на Ямале 

На ТВ стартует новое шоу — 
из монастыря 
Нило-
Столобенской 
пустыни

Росстандарт впервые 
показал, 
как разбивают 
автобусы 
на краш-тестах
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СИТУАЦИЯ В саратовскую 
полицию перестали 
пускать адвокатов 
с мобильными телефонами

Тревожный 
звонок

Андрей Куликов, «Российская газета», Саратов

Саратовские адвокаты возмущаются, что их больше не 
пускают в здания полиции с мобильными телефонами. 
Ссылаясь на приказ начальства, дежурные сотрудники 
УВД требуют, чтобы защитники оставляли свои сред-
ства связи в ячейках специально установленных на 
входе шкафчиков.

Как рассказывают саратовские защитники, такие 
новые порядки в местной полиции были заведены с ав-
густа этого года. При этом при проходе с телефоном в 
здания других региональных управлений правоохра-
нительных органов — прокуратуры, следственного ко-
митета, судов — никаких проблем по-прежнему не воз-
никает.

— Вот только что забрал свой телефон и вышел из 
здания ГУ МВД на улице Соколовой, конечно, подоб-
ные действия сотрудников полиции являются незакон-
ными, — подтвердил такую информацию известный са-
ратовский адвокат Станислав Зайцев.

По словам юриста, телефон  ему нужен постоянно, 
не только, чтобы быть на связи со своими кли-
ентами, но и чтобы сделать фотокопии необ-
ходимых материалов.

КУРОРТЫ На Кубани 
вне закона оказалась 
треть мини-гостиниц

Хостелы 
как лучше

На Кубани вне закона оказалась треть мини-гостиниц 
и хостелов. Заволновались и те, кто сдает жилье отды-
хающим в Крыму. Надо ли им выполнять новые прави-
ла работы хостелов — они начали действовать с октя-
бря этого года? Если да, то тогда под угрозой закрытия 
и их гостевые домики, и койко-места. Со всем этим 
разбирались корреспонденты «Российской газеты».

Что касается хостелов и мини-гостиниц, то там все 
действительно строго. Если они находятся в многоэ-
тажке, то должны иметь отдельный вход, а хозяева обя-
заны перевести помещение из жилого в нежилой ста-
тус. Иначе — придется закрывать. 

С частным сектором проблем быть не должно, заве-
рили «РГ» эксперты. Тем не менее в Крыму хотят при-
нять региональный закон о туристическом жилье, что-
бы четко определить правила для гостевых домиков и 
койко-мест с видом на море. Ожидается, что он зарабо-
тает к новому летнему сезону, чтобы не омрачить го-
стям полуострова долгожданные отпуска.

«Прежде всего новый закон, который начал дейст-
вовать с 1 октября, касается помещений в многоквар-
тирных домах. И именно гостиниц и прочих мест для 
временного проживания, оказывающих полноценный 
пакет услуг», —  пояснила «РГ» председатель 
Ассоциации малых отелей Крыма Наталья 
Стамбульникова. 

ФИНАНСЫ Госдума 
приняла проект бюджета 
РФ в первом чтении

Баланс 
на три года 

Айсель Герейханова

Вчера Госдума приняла в первом чтении проект феде-
рального бюджета на 2020 год и на последующие два 
года. Финансирование нацпроектов отнесено к прио-
ритетным расходам бюджета. Предусмотрено серьез-
ное увеличение ассигнований на здравоохранение, об-
разование, охрану окружающей среды, культуру и 
спорт. Бюджет сверстан с профицитом на все три года. 

Согласно проекту доходы федерального бюджета в 
2020 году запланированы на уровне 20,379 трлн ру-
блей. В 2021 году они вырастут до 21,246 трлн рублей, 
а в 2022 году — до 22,058 трлн рублей.

Расходы бюджета, как ожидается, также будут ра-
сти — до 19,503 трлн рублей в 2020 году, 20,634 трлн 
рублей в 2021 году и 21,763 трлн рублей в 2022 году. 
Профицит в 2020–2022 годах ожидается на уровне 
0,8%, 0,5% и 0,2% ВВП соответственно.

Обсуждение главного финансового документа стра-
ны по традиции прошло в жарких дискуссиях между 
парламентскими фракциями и членами правительст-
ва. Но почти все отметили важную особенность этого 
трехлетнего бюджета: он застрахован от переменчи-
вой нефтяной конъюнктуры. А это позволит государст-
ву выполнить все социальные обязательства. 
Документ сверстан исходя из базовой цены на 
нефть 42 доллара за баррель.
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В Москве 
впервые появится 
«Дон Кихот» 
в хореографии 
Рудольфа Нуреева

БАЛЕТ

Создан 
уникальный сайт 
про участников 
партизанского 
движения / стр. 3

В НОМЕРЕ

А К Ц Е Н Т

Продавать лекарства дистанционно 
должны аптечные сети с лицензией: 
имеющие нужный штат, оборудование 
и, конечно, стационарные аптеки
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Земельный налог впервые рассчитали с учетом 
ограничивающего коэффициента: рост не больше 
10 процентов по сравнению с предыдущим годом
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КОШЕЛЕК На Ямале будут 
платить по 500 тысяч 
рублей на третьего 
и последующих детей

Рожать надо
на Севере

Елена Мационг, «Российская газета», Салехард

По полмиллиона рублей смогут получить ямальские 
семьи при рождении третьего и всех последующих де-
тей. Такое решение приняли власти региона. На сегод-
ня это самая большая выплата в России.

Деньги можно потратить на улучшение жилищных 
условий или лечение любого члена семьи. Конечно, 
приобрести или построить жилье можно только на 
Ямале. Кроме того, на региональный маткапитал мож-
но погасить ипотеку, при условии, что жилье находится 
на территории округа. 500 тысяч будут выплачиваться 
не только после рождения, но и при усыновлении тре-
тьего ребенка и последующих детей. Ну а если роды — 
третьи по счету и при этом на свет появится тройня, 
то тогда семья получит полтора миллиона рублей. 

Увеличение маткапитала — лишь одна из мер по под-
держке семей на Ямале. «РГ» уже писала о том, что не-
давно в регионе ввели компенсации отдыха многодет-
ным семьям — из расчета 1400 рублей на человека в сут-
ки. Отдохнуть могут все — будь в семье хоть пятнадцать 
человек, а место отдыха можно выбрать в любой точке 
мира. Даже в Париже. Правда, бесплатно понежиться 
под солнцем можно не больше 21 дня. Компенсируют 
отдых для того, чтобы семьи смогли выехать за пределы 
региона. Для ямальцев, живущих в суровых условиях 
Арктики, отдыхать в теплых краях очень важно. При 
этом если многодетные семьи выбирают отдых в преде-
лах России, то они могут воспользоваться еще и льгот-
ными билетами на самолет. Стоимость авиабилета — 
2,5 тысячи рублей в один конец по 28 самым популяр-
ным направлениям по всей стране. Это решило давнюю 
проблему, когда уехать отдыхать в полном составе для 
ямальских семей считалось непозволительной роско-
шью. Так, только за билеты на троих детей нужно было 
выложить 80–90 тысяч рублей, и это не считая цен за 
путевки и билеты на родителей.

Кстати, с недавних пор на Ямале для семей дейст-
вует еще один приятный бонус. Каждый новорожден-
ный получает в подарок целый комплект вещей, не-
обходимых ему в первые месяцы жизни. Как шутят 
местные жители, чтобы малыш мог ни в чем себе 
не отказывать. 

СОВФЕД Сенаторы 
ужесточили 
ответственность 
для организаторов 
нелегальной миграции

Статус 
не спасет

Галина Мисливская

Ответственность для тех, кто использует служебное 
положение для содействия нелегальной миграции, вы-
растет и будет соответствовать «общественной опа-
сности совершенного деяния». В среду Совет Федера-
ции одобрил поправки в Уголовный кодекс РФ, предло-
женные в прошлом году Мосгордумой.

Один из вопросов заседания палаты касался усиле-
ния ответственности за организацию незаконной миг-
рации. «Это нужный закон», — заявила зампред Комите-
та СФ по конституционному законодательству и гос-
строительству Елена Мизулина, представляя документ 
на пленарном заседании. По ее словам, во-первых, доку-
мент устраняет правовой пробел в уголовном законода-
тельстве, связанный с преступлениями в виде организа-
ции незаконной миграции, совершенной лицом с ис-
пользованием своего служебного положения. Сейчас 
статья 322.1 УК РФ одинаково трактует физических 
и должностных лиц, занимающихся подобным «промы-
слом». Их деяние на-
казывается лишени-
ем свободы на срок 
до пяти лет. Предло-
женная депутатами 
Мосгордумы по-
правка вводит в ста-
тью новый квалифи-
цирующий признак 
— совершение пре-
ступления «лицом с 
использованием 
своего служебного 
положения». «При-
нятие этого закона 
повлечет назначе-
ние наказания, соот-
ветствующего обще-
ственной опасности 
данного деяния. За организацию незаконного въезда 
в РФ иностранных граждан или лиц без гражданства, 
их незаконного пребывания в РФ или незаконного тран-
зитного проезда через территорию РФ лицо, использо-
вавшее свое служебное положение в этих целях, будет 
нести ответственность в виде лишения свободы на срок 
до семи лет со штрафом до 500 тысяч рублей или в раз-
мере заработной платы за три года либо без такового», — 
пояснила Елена Мизулина. Теперь наказание для тех, 
кто во зло использовал свои полномочия, будет таким 
же, как для участников преступной группы. 

Во-вторых, в Уголовно-процессуальный кодекс РФ 
вносится поправка, касающаяся разграничения под-
следственности таких дел между ФСБ и пограничной 
службой. По словам сенатора, это поможет быстрее 
расследовать простые дела, связанные с незаконной 
миграцией.

Также на пленарном заседании сенаторы одобрили 
два закона, касающиеся долевого строительства. Пер-
вый из них гарантирует участникам долевого строи-
тельства, состоящим в жилищно-строительных коопе-
ративах (ЖСК), получение компенсации из Фонда за-
щиты прав дольщиков в случае банкротства застрой-
щика. Теперь компенсацию смогут получить дольщи-
ки-члены ЖСК, чьи требования ранее были включены 
в реестр участников строительства в деле о банкротст-
ве застройщика. Второй закон увеличивает штрафы для 
застройщиков, которые не предоставляют сведения, 
необходимые для контроля своей деятельности. Для-
должностных лиц — с 5–15 тыс. рублей до 10–25 тыс. ру-
блей, а для юридических лиц — с 50–200 тыс. рублей 
до 250–500 тыс. рублей. Как говорят сенаторы, приня-
тие этого закона повысит эффективность госконтроля 
в этой сфере и защитит права дольщиков. 

Баланс на три года
«Мы застрахованы от 
негативных сценариев 
развития событий на 

рынке нефти. Устойчивая бюд-
жетная конструкция позволяет 
выполнять все обязательства, 
предусмотренные на предстоя-
щую трехлетку», — заявил пер-
вый вице-премьер и министр 
финансов Антон Силуанов 
в ходе рассмотрения проекта 
бюджета в Госдуме. 

Он подчеркнул, что финанси-
рование национальных проектов 
относится к приоритетным рас-
ходам бюджета. Так, в 2020 году 
на нацпроекты направят 2 трил-
лиона рублей: это на 200 милли-
ардов выше уровня этого года, 
в 2021 году — 2,2 триллиона, 
в 2022-м — 2,7 триллиона. Ми-
нистр финансов также отметил, 
что в структуре расходов бюдже-
та на 2020 год расходы социаль-
ного характера занимают более 
36%, на поддержку экономики — 
16,6%, то есть увеличатся по 
сравнению с текущим годом бо-
лее чем на 8,4% и почти на 2% со-
ответственно.

Акцент на поддержке регио-
нов — еще одна особенность 
бюджета. Так, предусмотрено 
50 миллиардов рублей для субъ-
ектов, которые выполняют клю-
чевые показатели националь-
ных целей развития. Это 15 по-
казателей, отметил глава мин-
фина. Кроме того, для выравни-
вания региональных бюджетов 
правительство разработает 
программу по стимулированию 
развития отстающих регионов. 

По словам Силуанова, это по-
зволит «подтянуть» все регио-
ны. Ведь сейчас разница в бюд-
жетной обеспеченности между 
богатыми и бедными региона-
ми — в три раза.

Руководитель Счетной пала-
ты Алексей Кудрин также рас-
сказал о социальном характере 
бюджета. «Рост расходов плани-
руется в 2020 году на 1,1 про-
центного пункта ВВП. Это боль-
ше чем на 1 триллион рублей мы 
увеличим расходы. Также увели-
чиваются расходы на образова-
ние, здравоохранение, нацио-
нальные проекты. Это все поло-
жительные стороны нашего 
бюджета», — подчеркнул он. 
Счетная палата считает прогноз 
по доходам в целом сбалансиро-
ванным. Вслед за Силуановым 
Кудрин признал снижение зави-
симости России от нефти. «У нас 
положительное влияние окажет 
снижение нефтегазового дефи-
цита — до 6% ВВП, снижение за-
висимости от нефти бюджета», 
— сказал он. По его словам, это 
позволяет говорить о выполне-
нии всех взятых на себя обяза-
тельств. При этом глава Счетной 
палаты сообщил, что исполне-
ние расходов по нацпроектам в 
России на 17 октября составило 
только 59%. «Надо следить 
за реализацией этих планов по 
расходам», — призвал он. 

На проблему расходования 
средств обратил внимание 
и спикер Госдумы Вячеслав Во-
лодин. Он заявил, что по итогам 
9 месяцев по ряду ведомств 

средства не израсходованы на 
90%. «Может быть, было бы 
лучше взять и перебросить их 
на другие статьи, проекты. У нас 
есть вопросы, которые мы мо-
жем решить: в регионах боль-
шой некомплект «скорых», ста-
рая коммунальная техника, не-
хватка школьных автобусов», — 
предложил он. Володин также 
подчеркнул, что депутатам сле-
дует жестче контролировать ис-
полнение бюджета и программ 
в своих регионах.

Кроме того, спикер Госдумы 
рассказал журналистам, что 
обратился к главе минфина с 
просьбой учесть в бюджете 
средства на проект о горячем 
питании школьников. «Мы (в 
четверг) принимаем этот закон, 
все его поддерживают, но рас-
ходные полномочия по этому за-
кону не отражены в бюджете», — 
пояснил он. Володин отметил, 
что правительство заинтересо-
ванно отнеслось к этой просьбе. 
Он не исключил, что будет при-
нято постановление по этому 
вопросу, чтобы за счет резервов 
изыскать дополнительные сред-
ства. Речь идет прежде всего о 
тех регионах, бюджет которых 
не позволяет финансировать 
бесплатное горячее питание 
в начальных классах.

Председатель Комитета ГД 
по бюджету и налогам Андрей 
Макаров обратил внимание на 
единодушную поддержку бюд-
жета: все 25 комитетов дали по-
ложительные заключения по до-
кументу и рекомендовали его 

принять в  первом чтении. 
«Фракция «Единая Россия» 
предлагает сосредоточиться на 
том, чтобы как можно эффек-
тивнее использовать выделяе-
мые большие средства, прежде 
всего на нацпроекты», — заявил 
первый вице-спикер Госдумы 
Александр Жуков.

С критикой бюджета высту-
пили представители парламент-
ской оппозиции. Так, несмотря 
на большую долю заложенных 
в бюджет социальных расходов, 
в КПРФ предложили тратить 
еще больше. «На медицину и об-
разование надо минимум по 7% 
расходной части, на науку надо 
утраивать, учетверять бюджет-
ные расходы, чтобы выйти впе-
ред», — заявил лидер КПРФ Ген-
надий Зюганов. 

Лидер «Справедливой Рос-
сии» Сергей Миронов сразу по-
сле заседания рассказал журна-
листам, какие могли бы быть до-
полнительные источники дохо-
да в бюджете. «Это введение 
нормально работающего налога 
на роскошь, на сверхпотребле-
ние», — заявил он. Лидер ЛДПР 
Владимир Жириновский напом-
нил о многолетней инициативе 
ЛДПР — введении госмонополии 
на алкоголь, табак и сахар. 

Бюджет в первом чтении 
поддержали 353 депутата, 62 
парламентария выступили про-
тив, воздержавшихся не было. 
Но основная работа над ним в 
Думе еще впереди. Второе чте-
ние запланировано на 19 ноя-
бря, третье — на 21 ноября. 

ФОРУМ Владимир Путин призвал удвоить товарооборот с Африкой 

Континент приехал в Сочи
Кира Латухина, Сочи

З
а пять лет российско-
африканский товароо-
борот вырос более чем 
в два раза и превысил 
20 млрд долларов, но 
этого мало. В ближай-
шую пятилетку нужно 
как минимум его еще 
раз удвоить. Об этом 

заявил президент Владимир Пу-
тин, выступая на экономиче-
ском форуме «Россия — Афри-
ка», приуроченном к первому 
российско-африканскому сам-
миту.

Новый центр роста: 
ставка на сближение 

В Сочи собрались представи-
тели всех стран континента. На 
форум приехали руководители 
двух тысяч компаний из России 
и из-за рубежа. «Развитие те-
сных деловых связей отвечает 
нашим общим интересам, спо-
собствует устойчивому росту 
всех наших государств, помога-
ет улучшить качество жизни 
людей, решать многочисленные 
социальные проблемы», — зая-
вил на пленарном заседании 
Владимир Путин, отметив, что 
африканские страны привлека-
ют все больше внимания рос-
сийского бизнеса — во многом 
это связано с тем, что Африка 
становится одним из центров 
роста мировой экономики. По 
оценкам экспертов, к 2050 году 
ВВП африканских государств 
достигнет 29 трлн долларов.

«За пять лет взаимный рос-
сийско-африканский товароо-
борот вырос более чем в два 
раза и превысил 20 млрд долла-
ров. Много это или мало? — за-
дался вопросом Путин. — Мне 
кажется,  что это слишком 
мало». Из этих 20 млрд 40 про-
центов занимает торговля с 
Египтом, отметил он.

«В Африке очень много на-
ших потенциальных партнеров 
с хорошими перспективами», — 
вызвал аплодисменты россий-
ский лидер. «Расширяется то-
варная номенклатура встреч-
ных поставок, увеличивается 
доля несырьевой, сельскохозяй-
ственной, промышленной про-
дукции, — констатировал он. — 
Россия входит в десятку круп-
нейших поставщиков продо-
вольствия на рынки африкан-
ских стран». Путин даже срав-
нил: наша страна экспортирует 
сельхозпродукции на рынки 
третьих стран больше, чем ору-
жия. «Все это позволяет рассчи-
тывать на дальнейший прирост 
показателей торговли», — ска-
зал президент, назвав цель — как 
минимум еще раз удвоить в бли-
жайшие 4—5 лет товарооборот.

Россия готова взаимодейст-
вовать с Африканской конти-
нентальной зоной свободной 
торговли, поддерживает тесные 
контакты между комиссиями 
Евразийского и Африканского 
союзов (сегодня они подпишут 
меморандум о взаимопонима-
нии). Также наша страна будет 
содействовать сближению тор-
говых режимов Африканской 
зоны свободной торговли и об-
щего рынка ЕАЭС, заверил Пу-
тин. А еще планирует расширять 
сеть торговых представительств 

и поддерживать бизнес. «Мно-
гие российские компании давно 
и успешно работают с партнера-
ми из самых разных секторов 
африканской экономики», — 
сказал президент, подчеркнув, 
что с государственного уровня 
готовы содействовать их пла-
нам. Путин отдельно отметил де-
ятельность «Газпрома», «Росне-
фти», «ЛУКОЙЛа», «АЛРОСЫ» 
на континенте, сказал, что «Ян-
декс» помогает решать вопросы 
информбезопасности и разви-
тия цифровой экономики. Еще 
глава государства заявил, что 
«Росатом» готов предложить 
партнерам создание атомной 
индустрии «под ключ», строи-
тельство исследовательских 
центров на базе многоцелевых 
реакторов. В Египте завершает-
ся строительство Российской 
индустриальной зоны в эконо-
мической зоне Суэцкого канала, 
в ней будут работать около 20 
отечественных предприятий. 

Долги пойдут на развитие, 
Эболу победит 
наша вакцина 

«Россия на системной основе 
оказывает содействие развитию 
Африканского континента», — 
констатировал президент, на-
помнив о торговых преференци-
ях и сотрудничестве в рамках 

международных структур. Рос-
сия участвует в инициативе по 
облегчению долгового бремени 
стран Африки, и общая сумма 
списания задолженности превы-
сила 20 млрд долларов. «С рядом 
государств запущены совмест-
ные программы, предполагаю-
щие использование долговых 
средств для финансирования на-
циональных проектов экономи-
ческого роста», — отметил Путин.

Еще российский лидер под-
черкнул успешное сотрудниче-
ство в борьбе с опасными ин-
фекционными заболеваниями. 
«Наша страна одной из первых 
отреагировала на эпидемию ли-
хорадки Эбола, выделив на 
борьбу с ней свыше 60 млн дол-
ларов. Вакцина оказалась очень 
эффективной. На мой взгляд, са-
мая лучшая в мире», — сказал он.

Африканская мечта: 
прогресс, модернизация 
и развитие

Президент Египта, председа-
тель Африканского союза, со-
председатель саммита «Россия 
— Африка» Абдель Фаттах ас-Си-
си назвал форум важной пло-
щадкой для демонстрации воз-
можностей развивать инвести-
ции и торговлю. «Африка всту-
пает в новый важный этап, свя-
занный с развитием возможно-

стей рынков инвестиций и ка-
питала. Растет промышленный 
потенциал и цифровизация Аф-
рики», — подчеркнул он, напом-
нив мечту континента — встать 
на путь прогресса, модерниза-
ции и развития.

Министр экономического 
развития РФ Максим Орешкин 
отметил, что сейчас страны Аф-
рики проходят трансформа-
цию, ее задача — повышение ка-
чества жизни людей. «У России 
большой объем компетенций, и 
мы готовы к реализации сов-
местных проектов, которые бу-
дут ориентированы на повыше-
ние качества жизни», — сказал 
он и предложил поговорить о 
том, что можно сделать вместе, 
чтобы «конвертировать воз-
можности в результат».

На форуме также были пред-
ставлены новинки и достиже-
ния. Большое внимание посети-
телей, в частности, привлекли 
плацкартные вагоны с душем, 
холодильником, кофемашиной 
и WiFi.

«Марафон» встреч: 
от Египта до ЮАР 

Перед форумом президенты 
России и Египта провели от-
дельную встречу и обсудили  
двусторонние проекты. Абдель 
Фаттах ас-Сиси пригласил Вла-
димира Путина в Египет. Рос-
сийский лидер поблагодарил за 
поддержку в ходе подготовки 
саммита. На марше крупные 
проекты — и АЭС, и промышлен-
ная зона в Египте, перечислил 
Путин. «Мы рассматриваем 
российскую сторону как надеж-
ного партнера Африканского 
континента и очень надеемся, 

что Россия будет работать в Аф-
рике во всех сферах и облас-
тях», — подчеркнул Сиси и при-
гласил Путина принять участие 
в церемонии закладки первого 
камня АЭС и на церемонию под-
писания контракта о запуске 
промышленной зоны.

На форуме Путин начал «ма-
рафон» встреч с лидерами. Так, 
на переговорах с президентом 
ЮАР он сказал, что объема това-
рооборота недостаточно, и при-
гласил его посетить нашу стра-
ну. «Вы помогли Африке стать 
такой, как сейчас, все это благо-
даря помощи народа России», — 
поблагодарил Сирил Рамапоса.

Президенту Намибии рос-
сийский лидер предложил те-
сную кооперацию в самых раз-
ных сферах — от производства 
ядерного топлива до добычи ал-
мазов. В энергетике важной ча-
стью взаимодействия может 
стать освоение урановых ре-
сурсов Намибии. Также Путин 
рассказал о переговорах по мо-
дернизации железных дорог, 
поставкам грузовых вагонов и 
комплектующих. Россия готова 
импортировать мясо- и рыбо-
продукты и рассчитывает на 
возможность встречных поста-
вок, расширения экспорта зер-
на и удобрений. Готфрид Гейн-
гоб передал на словах обраще-
ние военных, заинтересован-
ных в том, чтобы российские 
военные советники им помо-
гли.

Путин лично поздравил пре-
мьер-министра Эфиопии с при-
суждением Нобелевской премии 
мира. «Это достойная оценка ва-
ших высоких заслуг в эфиопо-
эритрейском урегулировании и 

усилий вашей страны по норма-
лизации общей ситуации в Вос-
точной Африке», — подчеркнул 
он. Абий Ахмед поблагодарил 
Россию за то, что она всегда сто-
ит плечом к плечу с Эфиопией, и 
назвал РФ ключевым партнером.

В беседе с главой Централь-
но-Африканской Республики 
Путин заверил, что Россия будет 
делать все, чтобы поддержать 
усилия по стабилизации ситуа-
ции в стране, и предложил обме-
няться перечнем перспектив-
ных совместных проектов. Фо-
стен-Арканж Туадера поблаго-
дарил за поставки вооружений и 
подготовку военных кадров для 
армии. Лидеры затронули тему 
расследования убийства в ЦАР 
российских журналистов.

Затем Путин и Сиси приняли 
участие в рабочем завтраке с 
руководителями региональных 
организаций Африки. Речь шла 
о перспективах сотрудничества 
между ними и ЕАЭС, о развитии 
партнерских связей на двусто-
ронней основе. Российский ли-
дер поздравил президента Руан-
ды Поля Кагаме с днем рожде-
ния, который тот встретил 
в Сочи. Кстати, африканских го-
стей угощали на славу: в меню 
были оладьи с черной икрой и 
палтус с чечевицей, а на десерт 
предлагали шербет из малины и 
мороженое из какао. 

Продолжение темы на с. 6 

Бюджет застрахован от переменчивой нефтяной конъюнктуры, что позво-
лит выполнить все социальные обязательства, заявил Антон Силуанов.

А К Ц Е Н Т

В Африке очень много наших 
потенциальных партнеров 
с хорошими перспективами

Для должностных 
лиц, которые явля-
ются организато-
рами незаконной 
миграции, предла-
гается установить 
уголовную ответ-
ственность

1

Африка становится одним из цен-
тров роста мировой экономики, 
подчеркнул президент России.

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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ПРОЕКТ Минюст назвал 
типовые оклады будущих 
судебных приставов

Служба в долг

Владислав Куликов

Оклад судебного пристава-исполнителя, старшего лей-
тенанта службы принудительного исполнения соста-
вит около 27 тысяч рублей. Директор Федеральной 
службы судебных приставов , генерал-полковник по 
званию, будет получать 69 тысяч 680 рублей. 

Естественно, это так называемые голые оклады по 
званию и по должности, в реальности офицеры ведом-
ства будут получать больше, так как к окладам положе-
ны различные надбавки. Например, у тех, кто будет 
служить в Москве и Санкт-Петербурге, оклады автома-
тически вырастут на 10 процентов. В целом, как сооб-
щалось ранее, по расчетам экспертов средний оклад 
судебных приставов в 2020 году вырастет с 49,1 тыся-
чи рублей до 58,1 тысячи рублей.

Министерство юстиции России подготовило пакет 
проектов, направленных на реализацию Закона «О 
службе в органах принудительного исполнения Рос-
сийской Федерации...». Напомним, с будущего года Фе-
деральная служба 
судебных приста-
вов становится пол-
ноценной силовой 
структурой, у ее со-
трудников появятся 
офицерские звания, 
их статус будет по-
вышен.

Предельную 
штатную числен-
ность сотрудников 
органов принуди-
тельного исполне-
ния предлагается 
установить в количестве  61 810 человек. Это те люди, 
которые будут носить офицерские погоны. Еще около 
13 тысяч должностей в ведомстве смогут занимать 
гражданские служащие.

«Принятый закон позволит повысить социальную 
защищенность сотрудников службы судебных приста-
вов, а значит, укрепит кадровый состав ведомства. Это 
позволит службе более эффективно решать возложен-
ные на нее задачи, — подчеркивает председатель прав-
ления Ассоциации юристов России Владимир Груздев. 
— Закон детально регламентирует порядок прохожде-
ния службы судебными приставами и повышает статус 
сотрудников ведомства».

Многие эксперты подчеркивают, что хотя служба 
судебных приставов перестает быть чисто граждан-
ской структурой, она не превращается в копию МВД. 
Но при этом сотрудники ведомства становятся настоя-
щими офицерами-правоохранителями.

Закон предусматривает право судебных приставов 
на применение физической силы, спецсредств и огне-
стрельного оружия. Но это право не абсолютно. При-
менять физическую силу и оружие могут только судеб-
ные приставы по обеспечению установленного поряд-
ка деятельности судов. Это, если говорить проще, сило-
вые подразделения службы . Оружие обычного приста-
ва-исполнителя — ручка и бумага. Специальные сред-
ства, те же дубинки, можно пускать в ход, например, 
для защиты судей, если кто-то из участников процесса 
решил напасть на человека в мантии. 

БЕЗОПАСНОСТЬ Военная полиция РФ берет под контроль большую территорию у сирийско-турецкой границы

Патрули остановят стрельбу 
Юрий Гаврилов,
Александр Степанов

В
чера ровно в 12 часов, как 
это предусмотрено подпи-
санным накануне президен-

тами России и Турции Меморан-
думом о взаимопонимании меж-
ду двумя странами, колонна на-
шей военной полиции на броне-
автомобилях «Тигр» с флагами 
РФ на борту пересекла реку Евф-
рат и выдвинулась в направлении 
сирийско-турецкой границы. 

В минобороны корреспонден-
ту «РГ» пояснили, что задачу ар-
мейским правоохранителям по-
ставили предельно четкую. Точ-
нее говоря, речь идет о трех взаи-
мосвязанных задачах. Им пред-
стоит оказывать помощь в обес-
печении безопасности населения 
и поддержании правопорядка. 
Кроме того осуществлять патру-
лирование в назначенных райо-
нах. А также оказывать содейст-
вие выводу подразделений курд-
ских отрядов самообороны и их 
вооружения на 30 километров от 
сирийско-турецкой границы. 

Напомним, что такие шаги к 
установлению мира в Сирии 
прописаны в пятом пункте Ме-
морандума. Там же зафиксиро-
ваны другие, не менее важные 
договоренности. В частности, об 
охране большей части сирийско-
турецкой границы погранични-
ками Асада и о совместном рос-
сийско-турецким патрулирова-
нии 10-километровой пригра-
ничной зоны в Сирии после от-
вода оттуда курдских отрядов 
самообороны. 

Но это, как говорится, дело 
ближайшего будущего. А пока 
практически все мировые СМИ 
говорят о серьезной победе Рос-
сии и президента Путина в раз-
решении сложнейшей ситуации 
на севере Сирии. К такому же 
выводы пришли российские эк-
сперты в разговоре с корреспон-
дентами «РГ».

Главный редактор журнала 
«Национальная оборона» Игорь 
Коротченко уверен, что достиже-
нию договоренностей президен-
тов Путина и Эрдогана в Сочи во 
многом способствовал успешные 
действия войсковой группировки 
Минобороны России в Сирии. 

— Россия вошла туда по прось-
бе властей Дамаска и победила 
террористов. А теперь с позиции 
победителя, когда идет речь о Си-

рии, мы определяем отношения 
и с Турцией. Если бы не было 
этой победы, Анкара могла бы 
вести себя совершенно иначе, — 
считает Коротченко. — Самое 
важное, что Турция приостанав-
ливает свою военную операцию, 
а курдские вооруженные форми-
рования уйдут из 30-километро-
вой зоны, прилегающей к Тур-
ции. Границу теперь станут 
контролировать российская во-
енная полиция и сирийские по-
граничники. Плюс будет органи-
зовано совместное российско-
турецкое патрулирование.

Очень важен и другой момент 
— в Меморандуме Путина — Эрдо-
гана подтверждена территори-
альная целостность Сирии. 

— Курды уйдут в другие про-
винции, там разоружатся и на-
чнут интегрироваться в мирную 
жизнь, — отметил Коротченко. — 
Ни о каком «курдском анклаве» 
больше речь идти не будет. По-
скольку США их кинули, другого 
шанса у курдов не остается. Есть 

только выбор между гибелью в 
борьбе с турками и переходом к 
мирной жизни на условиях пре-
зидента Сирии. Условия эти 
очень простые: разоружение и 
мирный труд .

Эксперт полагает, что там, где 
это сейчас возможно, сирийцы 
будут сами охранять свою гра-
ницу. Но в тех местах, где де-фак-
то сейчас находятся турецкие 
войска, ее будут патрулировать 
российские и турецкие военно-
служащие. 

Другой военный эксперт Вик-
тор Мураховский напомнил кор-
респонденту «РГ»: «Зона прове-
дения турецкой операции против 
курдских формирований сейчас 
проходит между сирийскими го-
родами Тель-Абьяд и Рас-эль-Айн. 
Она имеет протяженность около 
120 километров вдоль границы и 
углубляется на сирийскую терри-
торию на 32 километра».  

— Согласно меморандуму, ни 
Россия, ни Сирия в эту зону не 
входят, там контроль осуществ-

ляет турецкая армия, — пояснил 
эксперт.

К востоку и западу от места 
проведения операции границу 
под контроль должны взять рос-
сийская военная полиция и си-
рийские пограничники. В 10 ки-
лометрах от нее начнут совмест-
ное патрулирование российские 
военные полицейские и турецкая 
армия. 

— Конечно, реальный контроль 
за границей будут осуществлять 
совместные российско-турецкие 
патрули. Но большой успех в том, 
что сирийцы впервые за долгое 
время установят там свои пун-
кты, — считает Мураховский.

Он уверен: для того, чтобы 
российская военная полиция 
смогла полноценно осуществлять 
контроль в назначенных ей зонах, 
понадобится не меньше трех ба-
тальонов. 

— Общая протяженность зоны 

патрулирования, по моим под-
счетам, составляет не менее 320 
километров, — считает эксперт.   

Высказался он и о судьбе кур-
дов в Сирии: «Само подписание 
Меморандума говорит о том, что 
для курдов наступила новая ре-
альность. Получается, что аме-
риканцы их просто поматросили 
и бросили. Им теперь в любом 
случае придется договариваться 
с сирийским правительством о 
своем будущем, в противном 
случае турки их просто уничто-
жат. Условие этого договора 
одно — территориальная целост-
ность Сирии. О создании каких-
либо курдских анклавов в Сирии 
речи уже не идет». По мнению 
эксперта, курды уже не смогут 
диктовать условия, а должны на 
равных правах с другими нацио-
нальностями, которые прожива-
ют в Сирии, выстраивать диалог 
с Башаром Асадом.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев высказался за внедрение 
цифровых систем контроля на производстве 

Надзор на дистанции
Владимир Кузьмин

В
чера премьер-ми-
нистр Дмитрий Мед-
ведев приехал в глав-
ный офис компании 
«СИБУР», чтобы про-
вести совещание о 
внедрении систем ди-
станционного контр-
оля в рамках реализа-

ции реформы контрольно-над-
зорной деятельности. 

Использование современ-
ных технологий для наблюде-
ния за многочисленными про-
изводствами — одна из тех сфер, 
где правительство могло бы пе-
ренимать опыт частного бизне-
са, который, в свою очередь, все 
чаще обращается к цифровым 
решениям. «СИБУР», напри-
мер, стал собирать целые ко-
манды для создания програм-
мно-технических продуктов, за-
пускать собственные производ-
ства необходимой контрольно-
измерительной аппаратуры. 

Премьеру, например, пока-
зали полностью отечественный 
датчик температуры, монтиру-
емый на заводское оборудова-
ние. Его работоспособность 
протестировал вице-премьер 
Дмитрий Козак, который достал 
из кармана зажигалку и разо-
грел прибор. 

Государство хочет использо-
вать цифровые технологии для 
развития контрольно-надзорной 
деятельности. В частности, реа-
лизуется проект системы ди-
станционного контроля про-
мышленной безопасности про-
изводственных объектов опа-
сных категорий. Он представля-
ет собой комплекс программных 
и технических средств, позволя-
ющих в непрерывном режиме 
получать и обрабатывать инфор-
мацию о параметрах технологи-
ческих процессов, регистриро-
вать аварии на производстве. С 
2015 года на площадке ЗАО «Рос-
сийская корпорация средств свя-
зи» действует в пилотном режи-
ме Ситуационно-аналитический 
центр системы. К нему подклю-
чены такие компании, как «ЛУ-
КОЙЛ», «Газпром», «Газпром 
нефть», «СИБУР», СУЭК.

В первую очередь особое вни-
мание в контрольно-надзорной 

деятельности уделяется опа-
сным промышленным объек-
там: в области добычи и перера-
ботки угля, нефти и газа. «Все 
это сложные производства, и 
контроль за ними связан с очень 
большим количеством проверок 
и большим числом проверяю-
щих, — подчеркнул Медведев. — 
Причем, с одной стороны, эти 
проверки абсолютно необходи-
мы, поскольку это опасные про-
изводства. С другой стороны, 
всякие проверки могут быть 
усовершенствованы с учетом 
более современных требований 
и, конечно, научно-техническо-
го прогресса». И государство, и 

бизнес, уверен премьер, в одина-
ковой степени заинтересованы в 
том, чтобы опасных ситуаций на 
производствах было меньше, по-
скольку они несут человеческие 
жертвы, экологические риски, 
затраты на компенсации и лик-
видацию аварий. Тестируемая 
система удаленного доступа по-
зволяет прогнозировать воз-
можные инциденты. «Главное — 
оперативно принимать превен-
тивные меры, чтобы не было 
аварий», — добавил премьер. Ряд 
крупных российских компаний 
запустили собственные вну-
тренние комплексы мониторин-
га производств. «Все они должны 

работать на российских про-
граммных продуктах», — указал  
Медведев. Самое сложное, как 
считает глава кабмина, пред-
стоит сделать правительству — 
подготовить все необходимые 
изменения в законодательстве, 
чтобы создать фундамент для 
широкого использования ди-
станционного контроля в над-
зорной деятельности. Сейчас 
завершается работа над базовы-
ми законопроектами: законом 
об обязательных требованиях и 
законом о государственном и 
муниципальном контроле. 
«Нужно обратить внимание на 
активное использование в 
контрольно-надзорной деятель-
ности дистанционных техноло-
гий — это важно и удобно — и 
проработать связанные с этим 
вопросы: раньше в законода-
тельстве такого механизма не 
было, стало быть, законодатель-
ные решения, которые с этим 
связаны, тоже должны быть но-
выми», — заявил премьер.

Ростехнадзор, двигаясь в 
ногу со временем, постепенно 
внедряет новые формы контр-
оля. 70 процентов объема лю-
бой проверки, рассказал глава 
Федеральной службы Алексей 
Алешин, занимает изучение 
различного рода документов. 
«Для перевода этой рутинной 
работы в цифровой формат мы 
предлагаем внедрить информа-
ционную систему с условным 
названием «Электронный ин-
спектор», — сказал он. Суть ее 
заключается в том, чтобы всю 
обязательную документацию, 
которая ведется на опасных 
производствах, перевести из 
бумажного в электронный вид. 
Организации будут заполнять 
их в своем личном кабинете в 
информационной системе Ро-
стехнадзора. Программа сама 
сверит данные с эталонными и 
сообщит о возможных ошибках 
и нарушениях.  

А К Ц Е Н Т

Государство и бизнес заинтересованы 
в том, чтобы опасных ситуаций
на производствах было меньше

С будущего года 
служба судебных 
приставов стано-
вится полноцен-
ной силовой 
структурой

А К Ц Е Н Т

Границу станут контролировать 
российская военная полиция 
и сирийские пограничники

ФИНАНСЫ 
Налоговый 
режим для 
самозанятых 
введут еще
в 13 регионах

СТАВКИ 
СДЕЛАНЫ
Юлия Кривошапко

Специальный налоговый ре-
жим для самозанятых пока не 
будут распространять на всю 
страну. В 2020 году его введут 
еще в 13 регионах. Об этом со-
общил первый вице-премьер, 
министр финансов Антон Силу-
анов.

«Обсудив с налоговиками их 
возможности, мы договорились 
о том, что с начала года даем 
возможность участия в этом 
эксперименте регионам-доно-
рам. Всего их 13», — сказал Си-
луанов в эфире Первого канала.

Если ориентироваться на до-
кумент минфина по распреде-
лению дотаций на выравнива-
ние бюджетной обеспеченно-
сти на 2019 год, то в число «бо-
гатых» регионов помимо Мо-
сквы, Московской и Калужской 
областей, а также Татарстана, 
где уже идет эксперимент по 
налоговому режиму для само-
занятых, входит также Санкт-
Петербург, Ленинградская, Тю-
менская и Сахалинская обла-
сти, Ненецкий, Ханты-Мансий-
ский и Ямало-Ненецкий авто-
номные округа.

Позже на заседании Госду-
мы Антон Силуанов сообщил, 
что Федеральная налоговая 
служба с 2020 года будет обя-
зывать компании платить стра-
ховые взносы и НДФЛ за само-
занятых, труд которых они ис-
пользуют вместо штатных ра-
ботников, пытаясь таким обра-
зом сэкономить на выплатах. 

«Налоговая служба видит 
все предприятия, которые 
пользуются такой практикой, — 
подчеркнул Силуанов. — Мы до-
говорились о том, что в течение 
этого года не будем проводить 
там специальные проверки и 
вводить меры ответственности. 
Но со следующего года ограни-
чение снимется. Предприяти-
ям, которые используют труд 
самозанятых, будет доначи-
сляться налог и страховые 
взносы». 

Глава правительства во время посе-
щения компании «СИБУР».
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Точка зрения

МОСКВА И АНКАРА ДОГОВОРИЛИСЬ О ЕДИНСТВЕ СИРИИ
Владимир Фитин, 
руководитель Центра Ближнего
и Среднего Востока Российского института
стратегических исследований:
Состоявшиеся шестичасовые переговоры пре-

зидентов Владимира Путина и Таийпа Реджепа 

Эрдогана — это один из самых важных шагов по 

урегулированию кризиса в Сирии на протяжении 

восьмилетней гражданской войны. 

Главное значение достигнутых в Сочи договорен-

ностей прежде всего заключается в прекраще-

нии боевых действий. Достигнутое соглашение 

между лидерами стран останавливает турецкую 

военную операцию на территории Сирии и со-

храняет жизни людей, прежде всего мирного на-

селения. Во-вторых, снижается поток беженцев, 

которые после начала турецкого наступления 

хлынули как через границу в Ирак, так и в глубь 

сирийской территории. Очень важно, что на выс-

шем уровне президентами России и Турции была 

подтверждена территориальная целостность Си-

рии и суверенитет этого государства. 

В российско-турецком меморандуме закрепле-

но, что часть территории Сирии между пригра-

ничными городами Эль-Абьяд и Рас-эль-Айн, где 

на текущий момент остановилась турецкая ар-

мия, будет считаться зоной безопасности и ее 

контроль будет возложен на турецкую армию и 

российскую военную полицию. Это будут сов-

местные патрули. Остальные территории вдоль 

сирийско-турецкой границы на запад до Евфрата 

и на восток до границы с Ираком будут контроли-

ровать российская военная полиция и сирийские 

погранвойска на глубину 10 километров. Это пра-

ктически соответствует  тем нормам, которые со-

держатся в Аданском соглашении между Сирией 

и Турцией 1998 года (согласно этому документу, 

Дамаск принял на себя обязательство не поддер-

живать действующие против Турции курдские во-

енизированные группировки. — Прим. «РГ»).

Сирийская армия получила возможность продви-

нуться вперед и без боя занять значительную тер-

риторию своей страны. И эта договоренность 

России и Турции, как мне кажется, должна посте-

пенно привести к тому, что Анкара пойдет на вос-

становление официальных отношений с Сирией 

и двусторонним контактам, без которых очень 

трудно обеспечить окончательное урегулирова-

ние сирийского кризиса.

Президенты России и Турции также констатиро-

вали, что террористы ДАИШ (организация запре-

щена в России. — Прим. «РГ»), которые находились 

в лагерях и в тюрьмах, контролируемых курдски-

ми вооруженными формированиями, будут со-

держаться под жестким контролем, а сбежавшие 

боевики — пойманы и возвращены в места заклю-

чения. Важно, что завершение активной фазы во-

оруженного противостояния способствует тому, 

что будет дан «зеленый свет» запуску работы Кон-

ституционного комитета, создание которого су-

щественно затянулось. Это имеет огромное зна-

чение для начала строительства мирной Сирии. 

Подготовил Александр Гасюк

Российская военная полиция на бронеавтомобилях «Тигр» будет патрулировать зону безопасности на севере Сирии. 

ПРОЧИТАНО В ТУРЕЦКИХ СМИ

Газета Hurriyet приводит заявление главы отдела по коммуникаци-

ям администрации президента Турции Фахреттина Алтуна о до-

стигнутом в Сочи «историческом дипломатическом успехе». «Со-

глашение знаменует начало новой эры в двусторонних отношени-

ях Турции и РФ. Территориальная целостность Сирии и политиче-

ское единство страны являются ключом к будущему региона», — 

отметил Алтун. 

Информагентство Anadolu цитирует слова главы МИД Турции Мев-

люта Чавушоглу о том, что в Сочи были достигнуты «очень важные 

результаты для национальной безопасности Турции». 
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БЕЗОПАСНОСТЬ Зачем Росстандарт провел краш-тест 
пригородного автобуса

Разбить автобус
Евгений Гайва 

Р
осстандарт впервые 
продемонстрировал 
ударные испытания 
автобуса. На подмо-
сковном автополигоне 
НАМИ был разбит но-
вый большой «Волга-
бас Серпантин», пред-
назначенный для при-

городных перевозок. 
На кресла усадили наполнен-

ные водой пластиковые баки. 
Так имитируют вес. Всех «пас-
сажиров» пристегнули ремня-
ми безопасности. Машину под-
цепили краном и с грохотом 
опрокинули с полуметровой 
высоты на бетонное покрытие. 
От удара с той стороны, на кото-
рую он пришелся, вылетели сте-
кла. Раскололось лобовое сте-
кло, крыша сместилась, сиденья 
тоже слегка сползли в сторону. 
Но практически все ремни без-
опасности выдержали, из кре-
сел вывалилась лишь пара мане-
кенов. 

«Каркас и элементы салона 
не должны были зайти в жиз-
ненное пространство пассажи-
ров», — пояснил представитель 
испытательного центра. 

Окончательные выводы спе-
циалисты сделают после тща-
тельного анализа. На каждом 
автобусе проводят множество 
тестов. Этот с разрушениями — 
предпоследний. По правилам 
ООН оценивается, насколько 
конструкция автобуса обеспе-
чивает безопасность пассажи-
ров при опрокидывании. Имен-
но такие инциденты чаще всего 
происходят на дорогах. 

Каждую марку автобусов пе-
ред выпуском в серийное произ-
водство сертифицирует Рос-
стандарт. Но, во-первых, из соо-
бражений экономии произво-
дители при сертификации часто 
ограничиваются только цифро-
вым моделированием или опро-
кидыванием лишь отдельных 
секций кузова. Правила это до-
пускают. А во-вторых, нужно 
все же проверить, соблюдаются 
ли все параметры безопасности 

Прочность кузова новенького автобуса «Волгабас Серпантин» проверили, опрокинув с высоты полметра на бетон. 

НЕДВИЖИМОСТЬ  До конца 
года фонды по достройке 
проблемных домов 
появятся в 32 регионах

Такая им 
досталась доля

Екатерина Ясакова

До конца года в 32 регионах, где много недостроенного 
жилья, появятся свои фонды по достройке объектов, 
брошенных обанкротившимися компаниями. Всего та-
ких регионов 75. 

Об этом «Российской газете» сообщил глава рабо-
чей группы президиума генсовета «Единой России» по 
защите прав обманутых дольщиков, депутат Госдумы 
Александр Якубовский. 

По его словам, за август — октябрь создано 20 фон-
дов в приоритетных регионах и зарегистрирован один 
фонд в субъекте РФ, не входящем в число приоритет-
ных. По ним финансирование достройки запланирова-
но на следующий год. До конца года ожидается появле-
ние еще не менее 11 региональных фондов.

По данным Единого реестра проблемных объектов, 
в 75 субъектах страны — более 3,2 тысячи долгостроев. 
По поручению президента РФ Владимира Путина в 
2019 году правительство выделило федеральному 
Фонду защиты прав дольщиков, созданному в октябре 
2017 года, 16 миллиардов рублей на те регионы, где 
проблема стоит более остро. В конце июня 2019 года 
регионы получили возможность создавать свои фонды 
для достройки проблемных объектов. Они должны 
стать дополнительным инструментом помощи обма-
нутым дольщикам. Фонды создаются в форме неком-
мерческих организаций и наделяются полномочиями 
нового застройщика. В числе регионов, которые пер-
выми создали такие фонды, — Орловская, Ленинград-
ская, Саратовская и Липецкая области, Ставрополь-
ский край.

В федеральном 
Фонде защиты прав 
дольщиков расска-
зали, что на днях за-
ключены первые со-
глашения о софи-
нансировании за-
вершения строи-
тельства ряда про-
блемных домов с 
руководством Пен-
зенской и Иванов-
ской областей, 
Красноярского и 
Ставропольского краев. Соглашение дает возмож-
ность региону стать одним из первых, кто может на-
чать решать вопросы дольщиков с привлечением 
средств компенсационного фонда, федерального и ре-
гионального бюджетов.

Таким образом, официально началось распределе-
ние выделенных 16 миллиардов на достройку забро-
шенных домов в регионах, сказал гендиректор Рейтин-
гового агентства строительного комплекса (РАСК) Ни-
колай Алексеенко. «Понятно, что и субъекты готовы 
участвовать в софинансировании, но главное, денег 
хватило на все приоритетные на этот год субъекты, — 
сказал он. — Поэтому все зависит от глав регионов, на-
сколько оперативно они включатся в работу и заклю-
чат соглашение с федеральным Фондом».

Фонд защиты прав дольщиков со своей стороны 
оказывает поддержку и консультирует власти субъек-
тов по вопросу создания и регистрации фондов субъек-
тов.

По словам Алексеенко, единственным эффектив-
ным способом достройки проблемных домов является 
банкротство застройщика через суд: как правило, с од-
ной стороны, сами застройщики не стремятся идти на 
мировые соглашения с кредиторами, а с другой — адми-
нистрация города или же сами дольщики не могут без 
банкротства начать искать инвесторов или нового за-
стройщика.

В случае банкротства застройщика федеральный 
Фонд по утверждаемым правительством РФ критери-
ям принимает решение о целесообразности строитель-
ства или выплате денежного возмещения дольщикам 
по конкретному жилому объекту. При этом сам регион 
может обратиться в Фонд с просьбой помочь в до-
стройке.

По закону в отношении ДДУ, по которым застрой-
щиком осуществлялись обязательные взносы либо 
было обеспечение исполнения обязательств застрой-
щика в виде страхования или поручительства банка, на 
выплату возмещения направляются средства компен-
сационного фонда в пределах утвержденного законом 
лимита. Компенсационный фонд формируется из 
средств, каждый застройщик по новым проектам с тех 
пор обязан отчислять в компенсационный фонд 1,2% с 
каждого ДДУ.

«На сегодня от застройщиков на счет компенсаци-
онного фонда поступило 36,5 млрд рублей», — сообщил 
федеральный Фонд защиты прав дольщиков. 

Выплата возмещения может быть осуществлена за 
счет имущественного взноса из федерального и регио-
нального бюджетов. С учетом всех процедур от при-
знания застройщика банкротом до решения о завер-
шении строительства может уйти в среднем 5—6 меся-
цев.  

ПРАВО Представители Следственного комитета настаивают 
на введении уголовной ответственности для юридических лиц

Негодная компания 
Владислав Куликов

З
аместитель председателя 
Следственного комитета 
Александр Федоров обо-

сновал предложение ввести 
уголовную ответственность 
юридических лиц и разъяснил 
спорные моменты, связанные с 
этой новацией. 

Идея вызвала немалые спо-
ры в юридической среде. По 
словам сторонников предло-
жения, появление такой нормы 
поможет в том числе преследо-
вать организации, финансиру-
ющие терроризм, а также аре-
стовывать зарубежные счета 
фирм, участвующих в легали-
зации преступных средств, не-
легальном выводе денег из Рос-
сии и т.п.

Но есть и критики, которые 
не понимают, как юридическое 
лицо может отвечать по статье 
Уголовного кодекса. Кого поса-
дить на скамью подсудимых, 
вывеску? Александр Федоров 
подробно ответил на все спор-

ные вопросы в ходе выступле-
ния на ХIV Ежегодных научных 
чтениях памяти профессора 
С.Н. Братуся, прошедших в Ин-
ституте законодательства и 
сравнительного правоведения 
при правительстве РФ.

Например, скептики часто 
спрашивают, какой смысл пре-
следовать компанию, если она 
в любой момент может реорга-
низоваться и превратиться в 
другую компанию? Было ООО 
«Ласточка», стало ЗАО «Ла-
сточка-плюс», поглотившее 
предыдущую компанию. Кого 

обвинять? Как пояснил Алек-
сандр Федоров, существует 
правопреемственность, так 
что реорганизации не будут 
поводом закрывать дело. Если 
обвиняемое юрлицо влилось, 
как дочка, в большую корпора-

цию, то отвечать будет та орга-
низация, что стала правопре-
емником. Изучение зарубеж-
ного опыта, по мнению Алек-
сандра Федорова, говорит об 
эффективности включения 
уголовной ответственности 
юридических лиц в систему 
мер защиты прав инвесторов и 

борьбы с преступлениями в 
сфере инвестиционной дея-
тельности.

В свою очередь, директор 
Института законодательства и 
сравнительного правоведения 
при правительстве России Та-
лия Хабриева подчеркнула, 
что создание благоприятного 
инвестиционного климата 
должна обеспечивать вся си-
стема нормативных правовых 
актов, регулирующих инвести-
ционные отношения.

«На инвестиционный кли-
мат влияет все нормативное 
регулирование экономическо-
го блока общественных отно-
шений», — сказала академик 
Хабриева.

Например, как отметили 
участники конференции, необ-
ходимо совершенствовать кор-
поративное законодательство. 
Специальные законы о юриди-
ческих лицах надо привести в 
соответствие с Гражданским 
кодексом, чтобы не было раз-
ночтений. 

Хотя испытывают только кузов, вся начинка, включая двигатель, настоящая. На кресла усадили наполненные водой пластиковые баки — так имитируют 
вес. После удара крыша сместилась, вылетели боковые стекла, но большинство «пассажиров» остались в креслах — а значит, отделались испугом или лег-
кими травмами.

ПРОЕКТ Иностранцы получат 
право ставить на миграционный 
учет своих сограждан

Приезжай, земляк

Марина Гусенко 

У иностранцев, имеющих в Рос-
сии жилье, появится право ста-
вить на миграционный учет сво-
их земляков. Правительствен-
ный законопроект об этом вне-
сен в Госдуму. 

Сейчас такое право есть толь-
ко у высококвалифицированных 
иностранных специалистов. А 
все остальные иностранцы, ко-
торые купили в России дом, 
квартиру или комнату, могут по-
ставить на учет только самих 
себя.  В правительстве посчита-
ли, что это правило ограничива-
ет права иностранцев, являю-
щихся собственниками жилья.

По данным Росреестра, в 
2017 году иностранцы в России 
зарегистрировали права на 22,4 
жилых помещений, в 2018 году — 
на 24 тысячи, с января по июнь 
этого года — на 14 тысяч. 

По словам бывшего замгла-
вы Федеральной миграционной 
службы России Вячеслава По-
ставнина, законопроект пред-

полагает, что поставить на миг-
рационный учет иностранец 
сможет не только своих родных, 
но и любых других иностран-
цев, например, земляков, кол-
лег. Правда, для этого он должен 
будет поселить их на своей жил-
площади. Иначе он будет нести 
ответственность за фиктивную 
регистрацию. 

«Не стоит ожидать большого 
притока мигрантов в связи с 
принятием этого документа, по-
тому что он даст возможность 
легализоваться тем, кто и так 
уже живет и работает в России», 
— говорит Поставнин. Другое 
дело, что здесь не учитываются 
интересы соседей. По сути, ино-
странец сможет поселить в сво-
ей комнате или квартире сколь-
ко угодно других иностранцев, 
поставить их на миграционный 
учет, после чего их нахождение 
там будет абсолютно законным. 

По данным МВД, с начала 
года на миграционный учет в 
России поставлено 15 миллио-
нов иностранцев. 

— Какие новые возможности появятся у программы 
семейной ипотеки 
rg.ru/art/1766839

Региональные 
фонды станут 
дополнительным 
инструментом 
помощи 
дольщикам
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Если обвиняемое юрлицо влилось, 
как дочка, в большую корпорацию, 
то отвечать будет та организация, 
что стала правопреемником

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «ЭнергиЯ-НК» (юридический и почтовый адрес: Кемеровс-
кая область, г. Новокузнецк, г. Прокопьевск, ул. Кутузова, 2, уведом-
ляет о начале проведения оценки воздействия на окружающую среду 
(ОВОС) и составлении технического задания    для проекта «Отработ-
ка запасов участка недр Бунгуро-Листвянский 2-4 Бунгурского мес-
торождения. Первая очередь». Реализацию проекта планируется 
осуществлять на территории: Кемеровская область, Новокузнецкий 
район. Цель намечаемой деятельности: добыча каменного угля от-
крытым способом в соответствии с лицензией КЕМ 01918 ТЭ. Сроки 
выполнения ОВОС — до декабря текущего года. Ознакомиться с до-
кументацией, включая техническое задание и предварительные ма-
териалы ОВОС, оставить замечания и предложения в письменной 
форме с указанием Ф.И.О. можно в рабочие дни с 10.00 до 16.30  
в течение 30 дней со дня опубликования данного объявления  
по адресу:  Кемеровская область, г. Прокопьевск, ул. Кутузова, 2,  
телефон: +79049916259. Главный технолог ООО «Энергия-НК»  
Упадышев Е.В. E-mail: e.v.upadyshev@gmail.com.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Администрация МО п. Уршельский Гусь-Хрус-
тального района Владимирской области информиру-
ет о начале проведения общественных обсуждений 
проектно-сметной документации, включая оценку 
воздействия на окружающую среду, по строительству 
банно-спортивного комплекса в поселке Уршельский 
Гусь-Хрустального района Владимирской области.

Материалы ПСД представлены на рассмотрение 
общественности с 28.10.2019 г.  до 29.11.2019 г. в ад-
министрации МО п.Уршельский.

Общественные обсуждения в формате слушаний 
состоятся 29.11.2019 года в 15.00 по адресу: Влади-
мирская область, Гусь-Хрустальный район, п.Ур-
шельский, ул. Вознесенского, д. 3А.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

— Как это было — фото смотрите 
на сайте 
rg.ru/auto

уже в процессе массового про-
изводства. Для этого и нужны 
такие контрольные испытания.

Серия тестов пассажирских 
автобусов началась летом. «В 
этом году Росстандартом как 
органом госконтроля и надзора 
по поручению правительства 
проводится массовая проверка 
автобусной техники», — расска-
зал заместитель руководителя 
Росстандарта Алексей Кулешов. 
К сожалению, дорожные инци-
денты с участием автобусов в 
последнее время происходят ча-
сто. Жертвы исчисляются де-
сятками. Потому и приняли ре-
шение провести массовые про-
верки, пояснил он. 

Всего предусмотрено более 
десяти проверок. То есть проте-
стируют машины практически 
всех производителей и постав-
щиков автобусов. Модели для 
тестов отобраны вместе с мин-
промторгом и министерством 
внутренних дел с учетом стати-
тистики по авариям и их по-
следствиям. 

Окончательные итоги этой 
проверки подведут в декабре. 
Если будут выявлены выявят 
критические недостатки, про-
изводителям направят предпи-
сания провести ремонт. 

Отзывные кампании часто 
проводятся не только по иници-
ативе самих производителей, но 
также и по результатам надзор-
ных действий Росстандарта, от-
метил Алексей Кулешов. В кон-
струкцию автобусов произво-
дители должны будут внести из-
менения. А уже выпущенные 
машины — привести в соответст-
вие с требованиями безопасно-
сти за свой счет. 

В прошлом году Росстандарт 
начал проводить краш-тесты 
легковых автомобилей. Были 
разбиты Lifan Murman, Chery 
Tiggo3 и Hyundai Solaris, пре-
тензии тогда возникли к  Chery 
Tiggo3, после чего производи-
тель устранил нарушения.  

НА РЕШЕНИЕ ПРОБЛЕМ ДОЛЬЩИКОВ 
ВЫДЕЛЯТ ЕЩЕ 21 МИЛЛИАРД РУБЛЕЙ

На преодоление ситуации с обманутыми дольщиками пра-

вительство в 2020 году выделит еще 21 миллиард рублей из 

федерального бюджета, заявил вице-премьер Виталий Мут-

ко на открытии форума «Развитие малых городов и истори-

ческих поселений» в Нижнем Новгороде.

Деньги пойдут через Фонд защиты прав граждан—участни-

ков долевого строительства на четыре дома СУ-155, дома 

Urban Group и дома других компаний, которые будут до-

страиваться в 39 субъектах. В случае, когда в достройке 

дома помогает Фонд защиты прав граждан—участников до-

левого строительства, механизм позволяет заходить на объ-

екты, где застройщик обанкротился, санировать объекты, 

проводить работу по изучению технической документации, 

переподписывать с гражданами соглашения и заходить на 

стройку. Такой проект по достройке проблемных домов ре-

ализовывался впервые в Нижнем Новгороде. 

«Вся система в целом сработала. Правительство Нижего-

родской области с губернатором региона Глебом Никити-

ным помогли в организационном плане, создали свой об-

ластной фонд, мы привезли федерального подрядчика. Так-

же мы улучшили стандарт сдачи, сделали дома с отделкой, 

элементы благоустройства, чтобы люди могли заезжать и 

жить», — рассказал Виталий Мутко.

«Региональные власти обязаны нести ответственность по 

достройке проблемных объектов. Поэтому они обязаны и 

создавать фонды у себя, и наполнять их деньгами за счет ре-

гионального бюджета. И, соответственно, эти фонды долж-

ны участвовать в достройке проблемных объектов», — под-

черкнул Александр Якубовский. 
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Таблетка едет 
на дом

«Такой порядок позволит обеспечить жесткий 
контроль за интернет-торговлей, точно такой 
же, какой осуществляется за обычными апте-

ками», — подчеркнул Юрий Жулев. 
В Союзе пациентов также считают, что доставлять 

лекарства на дом должен специально обученный ку-
рьер, по сути, имеющий образование провизора. В об-
суждаемом законопроекте таких требований к органи-
зации доставки нет. Представители фармрынка тоже 
полагают это условие излишним: за правильность отпу-
ска лекарства должна отвечать аптека, а служба достав-
ки просто привозит заказ. 

При этом, чтобы распространить дистанционный 
принцип продажи не только на «безрецептурку», но и 
на рецептурные препараты, нужно дождаться,чтобы в 
стране начала полноценно работать система электрон-
ных рецептов. 

«Несмотря на то что аптеки постоянно проверяют и 
наказывают за нарушения, случаи продажи серьезных 
препаратов без предъявления рецепта все еще встре-
чаются, — признает Елена Неволина. — И ничего хоро-
шего в этом нет. У наших граждан, к сожалению, очень 
развита тенденция к самолечению. Люди выискивают 
в интернете информацию о своих симптомах, сами 
себе ставят диагноз, сами назначают лечение. И начи-
нают принимать серьезные, сложные препараты, кото-
рые должны использоваться только по назначению 
врача и под его контролем. Результаты порой плачев-
ны. Нельзя допускать, чтобы дистанционная торговля 
облегчала возможность самолечения».

Выход в полном контроле за движением лекарств, а 
его обеспечит введение маркировки. При этом в систе-
ме контроля за применением медикаментов должно 
появиться еще одно важное звено: назначение и от-
пуск по электронным рецептам. «Конечно, это будет 
очень удобно. Ведь многие объясняют свои попытки 
купить лекарство без рецепта тем, что сложно попасть 
на прием к врачу, — отмечает Неволина. — Представи-
тель аптеки видит, что пациент, заказывающий лекар-
ство, имеет рецепт, там указана продолжительность 
курса лечения, доза и т.д. То есть фармацевт четко по-
нимает, какое количество препарата необходимо, и 
формирует заказ. Не стоит забывать, что теоретически 
при возникновении осложнений пациент может 
предъявить претензии аптеке за нанесение ущерба 
здоровью в результате применения лекарства». 

ФИНАНСЫ Розничные 
МФО расширили 
кредитование бизнеса

Начали с малого

Роман Маркелов

Ряд розничных микрофинансовых организаций (МФО) 
после того, как Банк России фактически ограничил их 
аппетиты в кредитовании физлиц, начали искать но-
вых клиентов. В том числе они компенсируют потери 
выпавших доходов расширением кредитования мало-
го и среднего бизнеса (МСБ).   

О росте кредитования МСБ микрофинансовыми ор-
ганизациями говорится в исследовании МФК «Зай-
мер», с которым ознакомилась «Российская газета». 
Из него следует, что доля коммерческих компаний в 
общем объеме выдач бизнесу выросла с 34% в конце 
2018 года до около 40% в этом году. Коммерческие 
МФО, ранее ориентировавшиеся на работу с физлица-
ми, выдали МСБ во II квартале займов на 1,5 миллиар-
да рублей против 700 миллионов рублей в IV квартале 
2018 года.

По прогнозу ана-
литиков «Займера», 
в III и IV кварталах 
2019 года рост объ-
емов выдач МФО, не 
специализирую-
щихся, но теперь 
кредитующих и 
МСБ тоже, составит 
еще примерно 50%, 
достигнув 2—2,5 
миллиарда рублей.

Рост продолжит-
ся — в том числе и за 
счет эффекта низкой базы, соглашается гендиректор 
финансовой онлайн-платформы Webbankir Андрей 
Пономарев. Но работать с МСБ довольно сложно — есть 
определенные сложности с их оценкой и принятием 
решения, риски дефолта также высоки, констатирует 
он.

Указанные тенденции выглядят логично, говорит 
директор саморегулируемой организации «Микрофи-
нансирование и развитие» (СРО «МиР») Елена Страть-
ева. При этом, по ее оценке, рост выдач микрокредитов 
сегменту МСБ в первом полугодии 2019 года по-преж-
нему обеспечен в основном некоммерческими МФО с 
госучастием, а не частными компаниями.

О массовом переориентировании частных МФО в 
сторону займов МСБ говорить пока не приходится, 
подчеркивает директор по банковским рейтингам 
«Эксперт РА» Игорь Алексеев. Из-за высокой стоимо-
сти займов типовой бизнес-заемщик, как правило, бе-
рет их в коммерческой МФО на короткий срок, чтобы 
пополнить оборотные средства или закрыть времен-
ные кассовые разрывы, отмечает он. Спрос на микро-
займы может быть связан, с одной стороны, недоступ-
ностью банковских кредитов для представителей ма-
лого и микробизнеса, а с другой стороны — политикой 
отдельных частных МФО по диверсификации своего 
бизнеса, рассказывает Алексеев. 

ПРОВЕРКА СЛУХА  

Попадут ли 
в правила 
беспилотники

БЕЗ ВОДИТЕЛЯ 
МОЖНО?
Владимир Баршев

Эксперимент с опытной эк-
сплуатацией беспилотных ав-
томобилей на дорогах общего 
пользования продолжается. Но 
согласно нормативным актам 
машина не может передвигать-
ся без водителя. Изменить си-
туацию просто, считает пре-
мьер-министр Дмитрий Медве-
дев, достаточно исправить Пра-
вила дорожного движения. 

Об этом он сообщил на фо-
руме «Открытые инновации». 
Ведущий форума рассказал, 
что в прокуратуру было подано 
заявление в связи с использова-
нием беспилотного автомобиля 
в «Сколково». Ведь без водите-
ля у нас, согласно правилам, 
ездить нельзя. На что премьер 
ответил, что это поправить 
можно: «Нужно просто прави-
ла изменить».

Как сообщили в Госавтоин-
спекции, ведомство беспилот-
ным транспортом не занимает-
ся. Им занимается минпро-
мторг. Если будут даны поруче-
ния, то тогда и будут рассма-
триваться предложения о вне-
сении поправок в правила, ко-
торые Госавтоинспекция и бу-
дет рассматривать. 

Сейчас эксплуатацию бес-
пилотного транспорта у нас ре-
гулирует постановление прави-
тельства о проведении соответ-
ствующего эксперимента. Из-
начально проводить экспери-
менты с ним можно было толь-
ко в Москве и Татарстане. Сей-
час география значительно рас-
ширяется. Но сохраняется тре-
бование, чтобы за рулем нахо-
дился водитель. 

Для того чтобы регулиро-
вать движение беспилотников 
Правилами дорожного движе-
ния, необходимо сначала раз-
работать закон, который их во-
обще допустит к эксплуатации 
на дорогах. Например, внести 
изменения в закон о безопасно-
сти дорожного движения, кото-
рые разрешат подобному тран-
спорту выезжать на трассы. 

Сейчас в Госдуме разраба-
тывается закон «Об опытной 
эксплуатации инновационных 
транспортных средств». Если 
он будет принят, то беспилот-
ники будут допущены к уча-
стию в дорожном движении.  

Плати — и не плачь
Исключение составля-
ют участки для жилищ-
ного строительства, 

при расчете налога за которые 
применен повышающий коэф-
фициент в связи с их несвоевре-
менной застройкой.

Также начал действовать за-
прет на перерасчет налога, 
если он влечет увеличение ра-
нее уплаченного налога. То 
есть пересчитать уплачен-
ный земельный налог в мень-
шую сторону могут, а в боль-
шую — нет?

СВЕТЛАНА БОНДАРЧУК: Да. Еще одна 
новация касается применения 
кадастровой стоимости земель-
ного участка вследствие изме-
нения его вида разрешенного 
использования, категории зе-
мель или площади. Теперь такие 
изменения учитываются со дня 
внесения в Единый государст-
венный реестр недвижимости 
сведений, являющихся основа-
нием для определения новой ка-
дастровой стоимости. Ранее но-
вая кадастровая стоимость при-
менялась для налогообложения 
со следующего года. 

Какие новые федеральные 
льготы появились по земель-
ному налогу?

СВЕТЛАНА БОНДАРЧУК: Гражданам, 
имеющим трех и более несовер-
шеннолетних детей, впервые 
предоставлен налоговый вычет, 
уменьшающий величину налога 
на кадастровую стоимость 600 
квадратных метров площади од-
ного земельного участка.

Для льготных категорий на-
логоплательщиков — пенсионе-
ров, инвалидов, многодетных — 
впервые установлен беззаяви-
тельный порядок предоставле-
ния налоговых вычетов. Так, 
если у налоговых органов уже 
имеются сведения о таких гра-
жданах, например, информация 
была получена из Пенсионного 
фонда России или инвалид ра-
нее подавал заявление на льго-
ты по транспортному налогу, 
пенсионер воспользовался 
льготой, освобождающей от 
уплаты налога на квартиру, по-
вторно подавать заявление на 
вычет не нужно. Он применяет-
ся автоматически.

Что изменилось в расчете на-
лога, который россияне пла-
тят за свои квартиры и 
дома?

СВЕТЛАНА БОНДАРЧУК: В семи регио-
нах налог впервые рассчитали с 
учетом кадастровой стоимости. 
Это Калужская, Липецкая, Ро-
стовская, Саратовская, Тюмен-
ская, Ульяновская области и 
Пермский край. 

В силу того, что кадастровая 
стоимость в качестве налоговой 
базы там применяется первый 
год, при расчете налога исполь-
зовался коэффициент к налого-
вому периоду, равный 0,2. (На 
старте «кадастровой реформы», 
чтобы сделать повышение нало-
га не таким резким, в формулу 
его расчета на переходный пе-
риод был включен специальный 
коэффициент, который возра-
стает по мере того, как регион 
переходит на кадастровую 
оценку недвижимости. — Прим. 
ред.)

В 14 регионах, где кадастро-
вую стоимость используют вто-
рой год, коэффициент вырос с 
0,2 до 0,4. Это касается в том чи-
сле Республики Саха (Якутия), 
Краснодарского, Хабаровского 
краев, Оренбургской области 
(полный перечень регионов 
есть на сайте ФНС. — Прим. ред.).

Коэффициент 0,6 был при-
менен в 21 регионе: включая 
Санкт-Петербург, Ставрополь-
ский край, Воронежскую, Челя-
бинскую области. Там кадастро-
вая стоимость применяется в 
качестве налоговой базы тре-
тий год.

Для регионов, где кадастро-
вая стоимость служит базой для 
расчета налога минимум три 
года, законом предусмотрено 
предельное 10-процентное ог-
раничение роста налога по 
сравнению с предыдущим нало-
говым периодом. В этом году 
ФНС применила такой ограни-
читель для 49 регионов, вклю-
чая Москву, Московскую об-
ласть, Башкортостан и Татарс-
тан.

Некоторые регионы в 2018 
году еще не начали «кадастро-
вую реформу». Как налог рас-
считывался там?

СВЕТЛАНА БОНДАРЧУК: Исходя из ин-
вентаризационной стоимости 
недвижимости с применением 

коэффициента-дефлятора его 
устанавливает минэкономраз-
вития. На 2017 год он составлял 
1,425, на 2018 год — 1,481.

К слову, как и в случае с зе-
мельным налогом, по налогу на 
имущество введен запрет на пе-
рерасчет, если он влечет увели-
чение ранее уплаченного нало-
га. 

Не начисляется налог в от-
ношении полностью разру-
шенного или уничтоженного 
объекта капитального строи-
тельства. Важный момент: на-
числение прекращается на ос-
новании заявления налогопла-
тельщика с первого числа ме-
сяца, когда объект был уничто-
жен. Дата регистрации прекра-
щения права на него в Едином 
государственном реестре не-
движимости значения при 
этом не имеет.

Что с льготами?
СВЕТЛАНА БОНДАРЧУК: Многодетные 
родители, имеющие трех и бо-
лее несовершеннолетних детей, 
впервые получили право на до-
полнительные налоговые выче-
ты, уменьшающие размер нало-
га на кадастровую стоимость 5 
квадратных метров общей пло-
щади квартиры, комнаты и 7 
квадратных метров общей пло-
щади жилого дома в расчете на 
каждого несовершеннолетнего 
ребенка.

Для льготников, в том числе 
пенсионеров, инвалидов, мно-
годетных граждан, по аналогии 
с земельным налогом применен 
беззаявительный порядок пре-
доставления налоговых льгот. 

Если человек стал пенсионе-
ром в конце января 2018 года и 
у него две квартиры, а пенсио-

неры освобождаются от упла-
ты налога за один объект, 
полностью ли он не будет пла-
тить налог за 2018 год по од-
ному объекту или налог начи-
слят за ту часть января, ког-
да он еще не стал пенсионе-
ром? 

СВЕТЛАНА БОНДАРЧУК: При возник-
новении права на льготу, осво-
бождающую от уплаты налога, 
налог не исчисляется с периода, 
когда такое право появилось. За 
период, когда владелец налогоо-
благаемого имущества не был 
льготником, налог исчисляется 
в общем порядке. 

Есть ли новации, касающиеся 
транспортного налога?

С В Е ТЛ А Н А  Б О Н Д А Р Ч У К : Транспор-
тные средства, находящиеся в 
розыске в связи с их угоном или 
кражей, теперь не облагаются 
налогом до месяца их возврата 
законному владельцу, а не до 
даты прекращения розыска в 
связи с истечением срока его 
проведения, как было раньше.

Какими способами сегодня и 
где граждане могут платить 
имущественные налоги? 

СВЕТЛАНА БОНДАРЧУК: Это можно 
сделать через банковские орга-
низации, в том числе с исполь-
зованием их электронных мо-
бильных приложений, через 
личный кабинет налогоплатель-

щика на сайте ФНС России, в 
уполномоченных многофун-
кциональных центрах по предо-
ставлению государственных и 
муниципальных услуг, в отделе-
ниях федеральной почтовой 
связи, в местных администра-
циях. 

Если налогоплательщик не 
получил уведомление, есть ли 
у него обязанность сообщить 
об этом в налоговую или мож-
но затаиться и ждать?

СВЕТЛАНА БОНДАРЧУК: По закону, на-
логовые уведомления направ-
ляются налогоплательщикам не 
позже чем за 30 дней до наступ-
ления срока уплаты налогов. В 
этом году этот срок наступает 2 
декабря. Таким образом, уве-
домление должно быть отправ-
лено или размещено в личном 
кабинете до 1 ноября.

Есть несколько предусмо-
тренных законом ситуаций, 
когда оно не направляется. Во-
первых, при наличии налоговой 
льготы, налогового вычета, 
иных законных оснований, пол-
ностью освобождающих вла-
дельца объекта налогообложе-
ния от уплаты налога. Во-вто-
рых, если общая сумма налогов, 
отражаемых в налоговом уве-
домлении, составляет менее 
100 рублей, за рядом исключе-
ний. 

Во всех других случаях, если 
налогоплательщик не получил 
уведомление до 1 ноября, ему 
целесообразно обратиться в на-
логовую инспекцию либо на-
править информацию через 
«Личный кабинет налогопла-
тельщика» или с использовани-
ем интернет-сервиса «Обра-
титься в ФНС России».

Владельцы объектов недви-
жимости или транспортных 
средств, которые никогда не по-
лучали налоговые уведомления 
по своему объекту налогообло-
жения и не заявляли налоговые 
льготы в отношении соответст-
вующего объекта налогообло-
жения, обязаны сообщать о на-
личии таких объектов в любой 
налоговый орган. За неисполне-
ние этой обязанности предус-
мотрен штраф в 20 процентов 
от неуплаченной суммы налога 
в отношении объекта недвижи-
мого имущества или транспор-
тного средства.

В России приняли закон о льго-
тах для предпенсионеров. Ког-
да они начнут действовать?

СВЕТЛАНА БОНДАРЧУК: С налогового 
периода 2019 года, то есть эти 
льготы будут впервые примене-
ны в 2020 году при расчете на-
логов за налоговый период 2019 
года.

Во-первых, граждане пред-
пенсионного возраста будут ос-
вобождены от уплаты налога на 
имущество за один объект не-
движимости определенного 
вида при условии, что он не ис-
пользуется в предприниматель-
ской деятельности. Таким объ-
ектом может быть жилой дом 
или его часть, квартира или 
комната, гараж или машиноме-
сто, хозяйственная постройка 
площадью не более 50 квадрат-
ных метров. Из каждой катего-
рии можно будет выбрать по од-
ному объекту и не платить на-
лог за него.

В о - вто р ы х ,  н а  г р а ж да н 
предпенсионного возраста бу-
дет распространен налоговый 
вычет на 6 соток. При расчете 
з е м е л ь н о г о  н а л о га  б у д е т 
уменьшена сумма налога на ве-
личину кадастровой стоимо-
сти 600 квадратных метров по 
одному земельному участку. 
Если участок 6 соток и меньше, 
платить налог вообще не при-
дется. Если он больше, налог 
рассчитают за оставшуюся 
площадь.

Гражданин, имеющий два 
или больше участков, может вы-
брать тот, в отношении которо-
го будет действовать вычет, и 
направить уведомление об этом 
в любую инспекцию. По умол-
чанию вычет будет применен 
автоматически для одного 
участка с наибольшей суммой 
налога. 
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Светлана Бондарчук: Льготы для 
предпенсионеров будут впервые 
применены в 2020 году.

Бизнес берет 
микрозаймы, 
чтобы пополнить 
оборотные средст-
ва или закрыть 
кассовые разрывы

Нельзя допускать, чтобы продажа лекарств через Интернет 
облегчала возможность самолечения.
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— Как финансовые организации обманывают 
невнимательных граждан 
rg.ru/art/1763468

ЦИФРА

0,02 
ПРОЦЕНТА 

составляет пеня на неупла-

ченную сумму налога за каж-

дый день просрочки. Пеня 

рассчитывается исходя из 

1/300 ставки ЦБ, действую-

щей в это время

А К Ц Е Н Т

Налоговый вычет «на шесть соток» 
теперь распространяется 
на многодетных родителей. 
Если площадь участка 
не превышает 600 квадратных 
метров, налог платить им вообще 
не придется

Можно ли оспорить начисленную сумму налога

Граждане часто интересуются, из-за чего тот 
или иной налог может увеличиться? 
Бондарчук | Поскольку расчет налогов 

проводится исходя из налоговых ставок, 

льгот и налоговой базы, определяемой на 

региональном и муниципальном уровнях, 

причины изменения величины налогов в 

конкретной ситуации нужно уточнять в 

налоговой инспекции или обратившись в 

контакт-центр ФНС по телефону: 8 800-

222-22-22.

Существуют и общие основания для изме-

нения налоговой нагрузки. Например, 

увеличение транспортного налога может 

быть обусловлено в том числе примене-

нием повышающего коэффициента. Они 

действуют для легковых автомобилей 

средней стоимостью от трех миллионов 

рублей. Перечень таких транспортных 

средств каждый год определяет и публи-

кует на своем сайте Минпромторг России.

По земельному налогу рост может быть 

связан с изменением налоговых ставок 

или отменой льгот, полномочия по уста-

новлению которых относятся к компетен-

ции представительных органов муници-

пальных образований по месту нахожде-

ния земельного участка. Подробнее об 

этом можно узнать в разделе «Справоч-

ная информация о ставках и льготах по 

имущественным налогам» на сайте ФНС.

Теми же факторами может быть обуслов-

лен и рост налога на имущество. Плюс — 

важный момент — изменение коэффици-

ентов к налоговому периоду, о которых 

мы с вами уже говорили. 

Если, по мнению налогоплательщика, в 

налоговом уведомлении имеется неакту-

альная или некорректная информация, 

например, о периоде владения объектом, 

налоговой базе, адресе, то для ее провер-

ки и актуализации нужно обратиться в на-

логовые органы. Пользователи, которые 

уже имеют доступ к «Личному кабинету 

налогоплательщика», могут направить об-

ращение через этот сервис. Для всех 

остальных граждан на нашем сайте дейст-

вует сервис «Обратиться в ФНС России». 

Также можно отправить письмо по почте 

или внести уточнения лично в любой на-

логовой инспекции. Оспаривание самой 

суммы налога, независимо от оснований 

для ее исчисления: применения опреде-

ленного периода владения объектом на-

логообложения, налоговой ставки, нало-

говой базы, льготы и т.п., законом не пред-

усмотрено. 

— Где в России самые низкие 
и высокие транспортные 
налоги 
rg.ru/art/1765222

ПРОЕКТ 

Пиво может 
вернуться 
на стадионы 

ПЕНАЛЬТИ 
С БОКАЛОМ
Марина Гусенко 

Правительство поддержало за-
конопроект, предлагающий от-
менить запрет на продажу пива 
на стадионах во время футболь-
ных матчей.

Об этом говорится в офици-
альном отзыве правительства 
на документ, подписанный ви-
це-премьером Константином 
Чуйченко.

Документ размещен на сай-
те Госдумы. Правда, в нем есть 
оговорка — «поддерживается с 
учетом замечаний». 

Напомним, законопроект 
был разработан депутатами 
Госдумы. Его суть: разрешить 
предприятиям, которые заклю-
чили договор с организаторами 
спортмероприятий, продавать 
пиво на официальных спортив-
ных соревнованиях по футболу 
(за исключением детско-юно-
шеских матчей). А вырученные 
деньги направлять на развитие 
профессионального и детско-
юношеского спорта. 

«Спортивные мероприятия, 
проводимые на территории 
России, в том числе чемпионат 
мира по футболу FIFA 2018 
года, Кубок конфедераций FIFA 
2017 года, показали, что при их 
должной организации (увели-
чение количества контролеров-
распорядителей, камер слеже-
ния и т.п.) продажа алкогольной 
продукции на стадионах не 
приводит к негативным послед-
ствиям в части безопасности 
зрителей на стадионах», — гово-
рится в отзыве. 

При этом, в нем написано, 
что было бы целесообразно 
уточнить механизмы расходо-
вания финансовых средств, по-
лученных организаторами 
спортивных мероприятий, и 
прописать в законопроекте 
юридическую ответственность 
организаторов за ненаправле-
ние вырученных денег на фи-
нансирование профессиональ-
ного и детско-юношеского 
спорта.  
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ПРОЕКТ РФ создает фонд 
поддержки экспортеров 
на пять миллиардов 
долларов

Коридор 
в Африку

Марина Трубилина

Россия создает новые механизмы кредитования эк-
спортеров, работающих с африканскими странами.  

Соглашение об этом на 5 млрд долларов подписали 
Сбербанк, Российский экспортный центр, ВЭБ.РФ и 
инвесткомпания Gemсorp Capital LLP на форуме «Рос-
сия — Африка». У экспортеров появится возможность 
увеличить объемы поставок, в частности в Анголу, 
Эфиопию, Мозамбик и Зимбабве, сообщил Россий-
ский экспортный центр.

«Платформа позволит грамотно нивелировать ри-
ски при организации торговли со странами, — сказал 
гендиректор РЭЦ Андрей Слепнев. — Мы намерены во-
влечь в этот периметр как минимум десять стран и с их 
помощью открыть торговый коридор на Африканский 
континент». 

По словам зампреда ВЭБ.РФ Даниила Алгульяна, 
корпорация рассматривает ряд проектов по развитию 
транспорта, поставке оборудования. 

Как сообщил первый заместитель председателя 
правления Сбербанка Александр Ведяхин, планирует-
ся оказывать финансовую и консультационную под-
держку компаниям, поставляющим в Африку фарма-
цевтическую, сельскохозяйственную продукцию, ма-
шинотехническое оборудование, удобрения и другие 
товары. 

АРСЕНАЛ Новые образцы 
военной техники 
на экспорт представили 
наши оружейники

«Калашников» 
в темноте 
не промахнется

Сергей Птичкин

Россия в этом году поставит в девять африканских 
стран вооружение и технику на четыре с лишним мил-
лиарда долларов.

Этот показатель озвучил в Сочи глава «Рособоро-
нэкспорта» Александр Михеев. Возглавляемая им ком-
пания принимает активное участие в Экономическом 
форуме Россия — Африка. Запланированы встречи и пе-
реговоры с высшим руководством пятнадцати госу-
дарств. «Рособоронэкспорт» также организовал в рам-
ках форума довольно обширную экспозицию военной 
техники и вооружения, к которым военные африкан-
ских стран проявляют особый интерес.

В виде моделей представлены учебно-боевой само-
лет Як-130, зенитный ракетно-пушечный комплекс 
«Панцирь-С1», зенитный ракетный комплекс «Тор-
М2КМ» и военно-транспортный вертолет Ми-171Ш.

Демонстрируют-
ся востребованные 
во всем мире сред-
ства оснащения ар-
мейских и специ-
альных антитерро-
ристических подра-
зделений. Прежде 
всего это автоматы 
Калашникова, в том 
числе новейшей 
«двухсотой» серии.  
Она отличается от 
привычных АК тем, 
что автоматы име-
ют специальную планку, позволяющую крепить раз-
личное навесное оборудование. В том числе приборы 
ночного видения. Кроме того, большой интерес прояв-
ляют на рынке к гранатомету ГП-34, пистолету-пуле-
мету «Витязь-СН» и снайперским винтовкам, а также 
гражданскому и служебному оружию «ORSIS», попу-
лярному у полицейских подразделений.

Показаны и натурные образцы российской техни-
ки. Это бронированные машины «Тигр», «ВПК-Урал» 
и «Тайфун», вертолет Ми-35П в обновленном облике, 
многофункциональный фронтовой истребитель МиГ-
35, а в аэропорту Сочи  демонстрируется легкий верто-
лет «Ансат», популярность которого на мировом рын-
ке растет.

По словам Александра Михеева, военно-техниче-
ское сотрудничество ведется практически со всеми го-
сударствами континента. Двадцать африканских пар-
тнеров «Рособоронэкспорта» формируют около трети 
портфеля заказов, а это свыше 14 миллиарда долларов. 
Немаловажно, что этот показатель имеет высокую по-
ложительную динамику. Гендиректор «Рособоронэк-
спорта» подчеркнул: Африке очень интересно россий-
ское оружие, а мы можем предложить продукцию для 
ответа на любой современный вызов безопасности. 

Помимо традиционного интереса к нашей авиации, 
авто-бронетанковой технике, системам ПВО и стрел-
ковому оружию, растущим спросом стали пользовать-
ся российские средства радиоэлектронной борьбы, 
особенно те, которые  эффективно борются с беспи-
лотными летательными аппаратами. В Сочи показана 
достаточно интересная номенклатура систем, способ-
ных перехватывать и подавлять малые и сверхмалые 
дроны на различных дистанциях. Это «Сапсан-Бекас», 
«Луч-ПРО», «Пищаль-ПРО», «Таран-ПРО» и «Рубеж-
Автоматика». По словам специалистов, эти системы 
позволяют надежно защитить особо охраняемые тер-
ритории, аэродромы и важные инфраструктурные 
объекты, в том числе топливно-энергетического и 
атомного комплексов. БЕЗОПАСНОСТЬ На выставке «Интерполитех-2019» глава МВД России присмотрел пистолет

Стреляет, следит и ловит
Тимофей Борисов

С
истемы видеонаблюде-
ния, новую экипировку 
для силовиков, беспилот-

ники, оружие, электронные ум-
ные приборы представили рос-
сийские и иностранные разра-
ботчики на открывшемся в Мо-
скве международном салоне 
«Интерполитех-2019». 

Как сказал на церемонии от-
крытия глава МВД России Вла-
димир Колокольцев, «Интерпо-
литех» является уникальной 
площадкой, демонстрирующей 
возможности интеграции науки 
и практики».

Владимир Колокольцев за-
держался у нескольких стендов, 
и это были в основном стенды со 
стрелковым вооружением. Ми-
нистра заинтересовали пистоле-
ты и винтовки. Пистолеты он 
оценил по весу и понравивший-
ся дал подержать своим помощ-
никам, спросив, что они думают 
о его удобности в руке. К винтов-
кам присмотрелся внешне. 

Одна из них тульского КБ 
ОСВ-96 заинтересовала. Это 
винтовка-антиснайпер, пред-
назначенная для специальных 
подразделений. Она бьет на рас-
стоянии до 2 километров. При-
чем сумасшедшая у нее не толь-
ко дальнобойность, но и ско-
рость пули. Патроны, естествен-
но, тоже специальные, калибра 
12,7 мм — сверхзвуковые. То есть 

пуля настигает цель в тишине. 
Звук выстрела, если он точен, 
террорист не услышит. А прекра-
сный оптический прицел «Де-
дал» московских производите-
лей обеспечит эту точность. 

При этом тульские оружей-
ники сделали винтовку разбор-
ной и автоматической. Все 13 ки-
лограммов веса винтовки не 
обязательно таскать одному. Ее 
можно разделить пополам.  

Но выставка «Интерполитех» 
предлагает гораздо больший на-
бор новинок по разным направ-
лениям. Например, много инте-
ресного для себя отметил и за-
мглавы МЧС России Павел Ба-
рышев, несмотря на то, что вы-
ставка больше «заточена» под 
силовиков. 

Например, такие вещи, как 
мобильный передвижной бун-
кер для защиты от всех видов по-
ражения, включая радиацион-
ное. Его разработали специали-
сты ведомственного института 
ВНИИ ГО и ЧС. По сути, объект 
представляет собой воплощение 
самой передовой идеи граждан-
ской обороны. 

Подземные дорогие бомбоу-
бежища ушли в прошлое. Сейчас 
современные материалы позво-
ляют создавать наземные (при-
чем быстровозводимые) строе-
ния, способные выдерживать 
ударную волну от любого даже 
ядерного взрыва. А новейшие 
изоляционные пленки и техно-

логические решения надежно за-
щитят от отравляющих, химиче-
ских веществ и даже радиации. 

Спрос на такие объекты огро-
мен. В них нуждаются, напри-
мер, нефтяники на севере и 
крупные фирмы, строящие по-
тенциально опасные предприя-
тия в новых неосвоенных зонах. 
Бункер можно поставить за двое 
суток и за двое суток снять, если 
месторождение иссякло и надо 
искать другое. К сожалению, 
пока МЧС не удается отработать 
механизм оборота таких объек-
тов для частников и на экспорт.  
Павел Барышев пообещал по-
мочь с этим.

Разработчики представили 
на выставке робота, который мо-
жет быть полезен и службам 
правопорядка. Робота зовут 
Promobot. По словам конструк-
торов, машина способна будет 
выполнять некоторые полицей-
ские функции — снимать отпе-
чатки пальцев, консультировать 
граждан, идентифицировать 
личность, сканировать паспорт. 

Выставка проходит в 23-й 
раз, заняв площади 25,5 тысячи 
квадратных метров в залах 75 
павильона ВДНХ. В ней прини-
мают участие 470 компаний из 
15 зарубежных стран, а также 
более 20 тысяч специалистов из 
46 стран. 

Хостелы как лучше
Что это за пакет услуг? 
Питание, анимация, 
ежедневная уборка по-

мещения, наличие стойки ре-
сепшена и так далее, перечисля-
ет эксперт. 

И добавляет: «В Крыму таких 
помещений в жилых домах мало. 
В основном люди сдают в аренду 
меблированные комнаты, в ко-
торых нельзя оказывать полно-
ценные гостиничные услуги». 

Но, заметим, на сайтах бро-
нирования и на вывесках назы-
вают они себя мини-отелями 
или хостелами. «Теперь, если 
они не собираются становиться 
настоящими гостиницами, — со-
ветует Наталья Стамбульнико-
ва, —  им нужно внести некото-
рые изменения в свою работу. 
Поменять вывески, переимено-
ваться в меблированные комна-
ты, переработать необходимую 
документацию, например, вме-
сто договоров проживания за-
ключать договоры найма». 

Конечно, придется перестро-
иться и туристам. И забивать в 
строке поиска уже не хостел, а, 
например, меблированную 
комнату. И здесь, по словам На-
тальи Стамбульниковой, тоже 
нужна большая разъяснитель-
ная работа. 

Крымчане возлагают боль-
шие надежды на готовящиеся 
законы о туристическом жилье 
(федеральный) и о совершенст-
вовании правового регулирова-
ния в индивидуальных средст-
вах размещения (крымский). 

Эти документы, по мнению 
специалистов, должны опреде-
лить правила работы для мини-
отелей и гостевых домов, в том 
числе в жилом фонде. 

«Ведь и в гостевом доме 
должна быть система пожарной 
безопасности, камеры наблюде-
ния, но, конечно, не в таком ко-
личестве, как в гостинице, — 
подчеркивает Стамбульникова. 
— Мы должны проработать воз-
можность не менять целевое на-
значение земли, не переводить 
помещение в нежилое, ведь хо-
зяин там сам прописан».

В минкурортов Республики 
Крым подчеркнули, что «разра-
батываемый в Крыму законо-
проект создаст правовые осно-
вания для оказания услуг вре-
менного размещения в жилых 
помещениях, а также разграни-
чит требования к услугам в го-
стиницах и жилом секторе».

В Краснодарском крае новые 
правила тоже пока никак не от-
разились на работе мини-оте-
льеров. Как сообщила «РГ» ми-
нистр курортов, туризма и 
олимпийского наследия края 
Светлана Балаева, с принятием 
нового закона сокращения кой-
ко-мест не наблюдается, как и 
роста стоимости. 

«В период максимального 
развертывания оздоровитель-
ного и гостиничного комплекса, 
— рассказала она, — общая ем-

кость составляет свыше 477 ты-
сяч койко-мест. С начала 2019 
года на территории края введе-
но в эксплуатацию 26 новых 
средств размещения, которые 
увеличили вместимость курор-
тов Кубани на 1716 мест».

А что в главном курортном 
городе страны? «В Сочи 68 хо-
стелов и мини-гостиниц, 30 
процентов из них расположены 

в многоквартирных домах и 
оказались вне закона, хотя име-
ют лицензию, — рассказал зам-
начальника управления курор-
тов и рекреационных ресурсов 
Роман Бушманов. — Возможно, 
их будут лишать лицензии. Но 
местные власти сами ничего 
предпринимать не могут — нет 
механизма и недостаточно пол-
номочий». 

Так что федеральный закон о 
туристическом жилье и здесь 
ждут с нетерпением. Будет ли 
вслед за ним принят и на Куба-
ни региональный документ, как 
планируют в Крыму, пока неиз-
вестно. 

Подготовили Ирина Белова, 
Елена Гусакова, 
Татьяна Павловская.

В курортных городах Крыма всегда есть предложения, где остановиться, — на любой вкус и кошелек. Но удастся ли владельцам комнат узаконить свой бизнес?
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— Как усовершенствовали танки Т-72Б3 
rg.ru/art/1765957

В странах Африки 
формируется 
треть нашего ору-
жейного экспорта,  
это свыше 
14 млрд долларов

— Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/1560Выставка «заточена» в основном под нужды МВД. Разработчики в этот раз представили много умной электроники.

КОМПЕТЕНТНО

Как пояснила эксперт Ассоциации юристов России 

Асия Мухамедшина, законопроект о запрете хосте-

лов разработали в Госдуме из-за поступления много-

численных жалоб соседей таких заведений в многок-

вартирных домах. Поэтому и был введен ряд требо-

ваний к мини-отелям на дому. «В случае пренебреже-

ния правилами перевода в нежилое помещение и 

сдачи жилья на Юге Росси без него к нарушителям бу-

дут применяться штрафные санкции, наложенные на-

логовой инспекцией, — говорит Асия Мухамедшина. — 

Так как, во-первых, поступят жалобы от соседей, а во-

вторых, у собственника жилья не будет возможности 

получить разрешение на рекламу незаконной дея-

тельности».  

Так как ведение гостиничного дела без соответствую-

щего статуса запрещено, продолжает юрист, установ-

лены критерии  для отеля в частном доме. «Это нали-

чие приусадебной территории, отсутствие соседей 

снизу, — говорит Асия Мухамедшина. — Также законо-

датель предусмотрел возможность перевести в гости-

ницу не только специально предназначенное для это-

го сооружение, но и дом, в котором проживают его 

собственники. Для этого необходимо изолировать жи-

лую часть дома от гостиничной». Обязательно должен 

быть один вход для гостей, другой — для постоянных 

жильцов. При этом, как обращает внимание юрист, в 

законе о хостелах не рассмотрен вопрос о сдаче жи-

лья посуточно. «Однако считаю, что это немаловаж-

ный вопрос, так как, например, на Юге России данная 

услуга очень распространена», говорит эксперт.

Подготовил Владислав Куликов

Комментарий

Игорь Кокин, эксперт Научно-образовательного центра 
федеральных и региональных программ Высшей школы 
госуправления РАНХиГС:
— Новые правила в законе о хостелах не создадут дополнительные труд-

ности при сдаче жилья. Поправка не ограничивает собственника по пе-

редаче помещения в найм. Это право, предусмотренное Жилищным ко-

дексом РФ. 

Вопрос только в формулировках. То ли мы оказываем гостиничные 

услуги, то ли сдаем в наем. Другое дело, если все-таки хозяин жилья хо-

чет оказывать именно гостиничные услуги, тогда ему нужно будет пере-

вести эти помещения в нежилые.

Кстати, в этом нет ничего сложного и тем более — страшного. Перевод 

своего жилья в категорию нежилого помещения не содержит никаких 

ограничений и не добавит дополнительных хлопот. 

Гражданин может быть собственником скольких угодно нежилых поме-

щений. У нас в стране заводы принадлежат физическим лицам, и ничего 

страшного в этом нет.

Что касается законов о туристическом жилье, то в региональных зако-

нодательных актах в первую очередь должны быть прописаны нормы, 

обеспечивающие чистоту, безопасность и уют, то есть все, что необхо-

димо для нормального проживания отдыхающих. 

И категорически не должны присутствовать излишние требования. На-

пример, где разместить комнату отдыха для детей. Это хозяева сами 

вполне могут решить. Также региональный закон не должен противоре-

чить нормам действующего законодательства страны.

Подготовил Андрей Полынский

А К Ц Е Н Т

Роботизированный полицейский еще не скоро заступит 
в наряд на российских улицах, хотя конструкторы 
уже на полном серьезе занимаются его созданием
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СЛЕДСТВИЕ Ахмеда 
Билалова задержали 
в США и готовят 
к депортации

И в Майами 
нашли

Наталья Козлова

Вчера в США в штате Флорида был задержан бывший 
глава «Курортов Северного Кавказа» Ахмед Билалов в 
связи с нарушением иммиграционного законодатель-
ства. Об этом сообщил ТАСС представитель пресс-
службы Иммиграционно-таможенной службы при Ми-
нистерстве внутренней безопасности США Тэмми 
Спайсер. 

По ее словам, он въехал на территорию США по не-
иммиграционной визе, однако не покинул территорию 
страны по истечении срока действия разрешения на 
пребывание. В настоящее время он находится в веде-
нии Иммиграционно-таможенной службы в ожидании 
процедуры депортации.  

Напомним, что бывший председатель совета дирек-
торов российской госкомпании «Курорты Северного 
Кавказа» и вице-президент Олимпийского комитета 
России объявлен в международный розыск. Еще в 2016 
году Россия уведомила США о расследовании уголов-
ного дела в отношении братьев Билаловых.

Ахмед и Магомед Билаловы уехали из России еще в 
феврале 2013 года. Случилось это после критики пре-
зидентом темпов строительства трамплина к Олимпи-
аде в Сочи. Под вопросом оказалось строительство и 
других олимпийских объектов, к которым были при-
частны фирмы братьев. Следственный комитет РФ тог-
да возбудил несколько уголовных дел, в которых в ка-
честве подозреваемых проходили Билаловы. И везде 
речь шла об олимпийских объектах.

Российское следствие ищет братьев не первый год. 
Международные поручения о проведении следствен-
ных действий с Билаловыми были отправлены не толь-
ко в Америку, но и в Швейцарию. Но до сих пор на них 
ответа не было.  

ПРЕЦЕДЕНТ Александр 
Бастрыкин выслушал 
граждан и наказал 
своих подчиненных

Прием 
с оргвыводами

Наталья Козлова

Большими проблемами для некоторых подчиненных 
закончился личный прием граждан, который провел 
Александр Бастрыкин. Бастрыкин принимал граждан 
не один, а со своим заместителем Игорем Красновым, 
руководителями нескольких подразделений централь-
ного аппарата. А еще на прием позвали тех начальни-
ков и сотрудников, у которых были дела, на которые 
жаловались люди.

— Всего главой СК и сотрудниками ведомства было 
принято более десяти человек, которые приехали из 
Москвы, Московской, Ростовской, Свердловской обла-
стей, Адыгеи, Ханты-Мансийского автономного окру-
га—Югры, — рассказала корреспонденту «РГ» офици-
альный представитель следственного ведомства Свет-
лана Петренко.

Большая часть жалоб касалась волокиты при рас-
следовании уголовных дел. Некоторые были не согла-
сны с результатами судебно-медицинских экспертиз.

Петренко рассказала про жителя Московской обла-
сти, который приехал с жалобой на следователей СК 
России, которые занимались делом о гибели его не-
вестки — она скон-
чалась после пла-
стической опера-
ции в частном меди-
цинском центре. По 
словам заявителя, 
почти три недели 
следственные дей-
ствия не проводи-
лись, в медицин-
ском центре не изъ-
ята необходимая 
документация, не 
направлены на эк-
спертизу лекарст-
венные препараты, которые вводили потерпевшей. 
Отец погибшей был сотрудником полиции, который 
лично спас людей из горящего автобуса. После его 
смерти заявитель фактически заменил девушке отца, и 
ее гибель — огромная трагедия для всей семьи. Без 
мамы остались двое детей. 

Александр Бастрыкин жестко раскритиковал рабо-
ту своих подчиненных в Московской области и принял 
решение о передаче уголовного дела в центральный ап-
парат СК России.

Две жительницы Свердловской области пожалова-
лись на волокиту следователей при расследовании 
дела об убийстве их дочерей на склоне горно-спортив-
ного комплекса. Убийца расстрелял девушек и скрыл-
ся. До сих пор не установлена его личность и не ясен 
мотив. Женщины считают, что криминалисты СК Рос-
сии плохо осмотрели место происшествия, а следова-
тели не изучили записи с камер видеонаблюдения. 
Александр Бастрыкин поручил в течение месяца разо-
браться в ситуации и доложить о результатах.

Заявительница из Ростовской области рассказала 
главе СК России о том, что ее сын работал на сухогрузе. 
В марте 2015 года на Каспии десять членов экипажа от-
равились из-за проведенных на судне работ с примене-
нием пестицида-газа «фосфин». Из-за отравления  ее 
сын скончался в больнице. Женщина посетовала, что 
дело расследуется уже 4 года, обвинение предъявлено 
капитану судна, но в суд так и не отправлено.

Заявительница считает, что к уголовной ответст-
венности должны быть привлечены сотрудники ком-
пании, которой принадлежало судно. Александр Ба-
стрыкин жестко раскритиковал работу Южного след-
ственного управления на транспорте и поручил следо-
вателям центрального аппарата заняться этим делом.

Жительница Ханты-Мансийского округа рассказа-
ла, что в 2018 году ее супруга нашли с огнестрельным 
ранением. С тех пор прошло полгода,  в уголовном деле 
нет подозреваемых. Александр Бастрыкин потребовал 
в кратчайшие сроки провести необходимые работы и 
доложить результаты в течение двух недель.

По итогам приема Александр Бастрыкин назначил 
несколько служебных проверок, на время проведения 
которых следователи, криминалисты и их руководите-
ли будут отстранены от исполнения служебных обя-
занностей, — объяснила Светлана Петренко. 

РЕЗОНАНС Суд Техаса запретил отцу препятствовать смене пола 
его семилетнего сына

Папа не может
Игорь Дунаевский

Ж
юри присяжных в суде 
американского штата 
Техас вынесло вопию-

щий вердикт, по сути запретив 
отцу вмешиваться в процесс 
смены пола его 7-летнего сына. 
На гендерном переходе настаи-
вает родная мать ребенка, юри-
сты которой уверяли присяж-
ных, что это необходимо для со-
циальной адаптации мальчика, 
поскольку он чувствует себя де-
вочкой. С учетом того, что аме-
риканская система права во 
многом строится на прецеден-
те, это монументальный вер-
дикт, который может опреде-
лить судьбы тысяч других детей.

Джеймс Янгер и Энн Джорд-
жулес развелись несколько лет 
назад. От брака остались сыно-
вья Джеймс и Джуд. 

Суд определил родителям 
совместную опеку, но по боль-
шей части жили дети с матерью. 
Однажды Джеймс приехал к 
папе и сказал, что теперь он — де-
вочка. Так решила его мама. Как 
рассказал информационный ре-
сурс The Texan, к этому выводу 
она пришла, когда однажды 
Джеймс захотел игрушку для де-
вочек из «Макдоналдса», а за-
тем подражал героине одного из 
диснеевских мультфильмов. 
Мать ребенка обратилась в кли-
нику для детей-трансгендеров, а 
там поставили диагноз: гендер-
ное расстройство.

Джорджулес с упорством 
одержимой принялась одевать 
Джеймса в платья, наносить ему 
макияж, красить ногти. Даже за-
писала его в школу девочкой по 
имени Луна. Следующий этап, 
который советуют любители 
модных гендерных эксперимен-
тов, — химическая кастрация 
препаратами по подавлению по-

ловой зрелости и проведение 
гормональной терапии. Отец 
считает поставленный диагноз 
бредом. По его словам, у него 
дома мальчик одевается нор-
мально и никакого дискомфорта 
не испытывает.

Миром договориться не выш-
ло и дошло до суда. 

Янгер просил суд поручить 
ему опеку обоих детей, что дало 
бы ему право единолично при-
нимать решения об их медицин-
ских и психологических проце-
дурах. Его юрист пояснила, что 
семилетний мальчишка не спо-
собен оценить долгосрочные по-
следствия гендерного перехода, 
включая невозможность иметь 
детей. Не говоря уже о других по-
бочных эффектах, среди кото-
рых приглашенные на заседание 
специалисты назвали сокраще-
ние продолжительности жизни и 
высокий риск психологических 
заболеваний. Отец предлагает 
подождать и дать Джеймсу вре-
мя определиться самостоятель-
но. Янгер организовал сайт 
«Спасти Джеймса» (англ. Save 
James), собрав уже около 50 ты-

сяч долларов пожертвований 
для судебной поддержки дела.

Он собрал свидетельства ро-
дителей одноклассников и пасто-
ра местной церкви, которые еди-
нодушно утверждают, что Джей-
мс считает себя мальчиком. «Я 
беседовал с ним трижды, тут не-
возможно перепутать, он выгля-
дит и поступает как здоровый 
шестилетний мальчик», — рас-
сказал местный пастор Билл Лоу-
элл изданию The Federalist. Дру-
гая знакомая рассказала, что 
когда Джеймс был у них в гостях, 
он отказывался играть за коман-
ду девочек и примкнул к мальчи-
кам.

Юрист отметила, что сущест-
вуют критерии Американской 
ассоциации педиатров для диаг-
ноза «гендерное расстройство», 
и Джеймс им никоим образом не 
отвечает. Он не находится в де-
прессии, не проявляет агрессии, 
не испытывает иных психологи-
ческих трудностей. Но адептов 
ЛГБТ-революции это не интере-

сует. Пафосно называя себя ли-
бералами с открытыми взгляда-
ми, они с тоталитаристской кате-
горичностью отвергают любые 
аргументы в пользу нормально-
сти мальчика.

Джорджулес, вооружившаяся 
командой из пяти юристов, обра-
тилась со встречным иском. Она 
потребовала ограничить частоту 
встреч отца с детьми, обязать его 
обращаться к Джеймсу как к де-
вочке и называть его Луной. Бо-
лее того, по ее мнению, отец не 
должен давать Джеймсу общать-
ся с любым человеком, который 
не согласен считать его девочкой. 
В довершение она намерена от-
судить у бывшего супруга деньги 
на гормональный переход для 
сына.

В качестве аргумента она 
принесла в суд письмо с реко-
мендацией о гендерном перехо-
де, которое написали в центре по 
терапии для детей-трансгенде-
ров (GENECIS). «Гендерная иден-
тификация уникальна для каж-
дого ребенка и может отличаться 
от того пола, который он прио-
брел при рождении», — гласит 
описание на сайте этой програм-
мы. Она открылась в 2015 году и 
является единственным медцен-
тром такого рода на юго-востоке 
США для детей в возрасте от 4 до 
17 лет. 

Юристы Джорджулес на засе-
даниях очернили отца ребенка за 
отказ признать его женскую 
идентификацию, посчитав та-
кую реакцию насилием. Выслу-
шав аргументы сторон, 11 из 12 
присяжных в итоге проголосова-
ли за то, чтобы предоставить пол-
ную опеку над детьми их матери.  
Вердикт означает, что в дальней-
шем она сможет единолично ре-
шать, какие медицинские проце-
дуры нужны для их здоровья, 
вплоть до гендерного перехода.  

СУД Отказ 
от заграждений 
для арестантов 
в судах будет 
проходить 
постепенно

КЛЕТКА 
ОПУСТЕЕТ
Владислав Куликов

Найден компромиссный вари-
ант отказа от защитных кабин, 
так называемых аквариумов, в 
судах. За стекло предлагается 
помещать подсудимого только 
по специальному решению 
суда: в том случае, когда есть 
основания опасаться человека. 

Рабочая группа по совер-
шенствованию законодательст-
ва о судоустройстве и процес-
суального законодательства 
обсудила резонансный законо-
проект об отказе от клеток и за-
щитных кабин в судебных за-
лах.

С инициативой выступила 
группа сенаторов. Сейчас зако-
нопроект рассматривается в 
Госдуме. А в начале года пре-
мьер-министр России Дмитрий 
Медведев поручил ряду ве-
домств проработать вопрос об 
установлении запрета на ис-
пользование в залах судебных 
заседаний защитных кабин для 
помещения в них подозревае-
мых, обвиняемых, подсудимых.

Правительство России кон-
цептуально поддержало зако-
нопроект, однако предложило 
доработать его, чтобы сохра-
нить гарантии безопасности. 

По данным МВД России, в 
случае принятия законопроек-
та в представленной редакции 
потребуется увеличение штат-
ной численности полиции на 
30,5 тысячи единиц, на содер-
жание которых понадобится 
21,5 миллиарда рублей в год. 
Поэтому предлагается искать 
другие пути решения проблемы 
с обеспечением безопасности.

Сейчас свои предложения 
по совершенствованию проек-
та высказала рабочая группа по 
совершенствованию законода-
тельства о судоустройстве и 
процессуального законодатель-
ства. Она была создана в 2018 
году по распоряжению админи-
страции президента России. 
Возглавляет группу председа-
тель Комитета Госдумы по госу-
дарственному строительству и 
законодательству  Павел Кра-
шенинников, ответственный 
секретарь группы — секретарь 
пленума Верховного суда Рос-
сии Виктор Момотов.

На заседании группы было 
предложено в качестве общего 
правила установить запрет по-
мещения в защитные кабины 
подозреваемых, обвиняемых и 
подсудимых, которым избрана 
мера пресечения в виде заклю-
чения под стражу. Но при нали-
чии оснований полагать, что 
существует угроза для безопа-
сности участников судебного 
разбирательства, нарушения 
порядка в зале суда, примене-
ния насилия или попытки со-
вершения побега, суд сможет 
принять решение о помещении 
вышеуказанных лиц в защит-
ную кабину. С ходатайством по-
местить подсудимого в кабину 
могут обратиться стороны про-
цесса либо прокурор. 

«При этом нахождение в за-
щитной кабине должно обеспе-
чивать надлежащие условия 
участия в заседании, соблюде-
ние реализации процессуаль-
ных прав, а также беспрепятст-
венное конфиденциальное об-
щение лица с адвокатом и до-
пуск защитника в кабину на пе-
риод судебного разбирательст-
ва», — подчеркнул Павел Кра-
шенинников.

Также члены рабочей груп-
пы высказали мнение, что нов-
шество надо вводить поэтапно 
на территории страны, сначала 
в одних регионах, потом в дру-
гих. Павел Крашенинников 
предложил на следующих засе-
даниях обсудить вопрос о кри-
териях выбора субъектов РФ, в 
которых начнется введение в 
действие данных норм. 

ПРОЕКТ Телеканал «Спас» скоро запустит реалити-шоу 
из монастыря

«Остров» за стеклом

Елена Яковлева 

П
равославный теле-
канал «Спас», все 
более набирающий 
культурные оборо-
ты и берущийся за  
острые темы вроде 
дискуссий с имени-
тыми атеистами, 
готов представить  

уникальный проект — реалити-
шоу «Остров». Участников про-
граммы приглашают месяц по-
жить «послушниками» в из-
вестном монастыре — Нило-
Столобенской пустыни. Их 
жизнь и труды во многом будут 
проходить перед телекамерой. 
Мы увидим монастырскую 
жизнь «за стеклом», но это бу-
дет в пику бессмысленным теле-
шоу такого типа - «реалити-шоу 
со смыслом».  

— Цель проекта: показать мо-
настырскую жизнь глазами на-
ших героев, — рассказала «РГ» 
P R - м е н е д ж е р  т е л е к а н а л а 
«Спас» Татьяна Леоненко. — 
Участники реалити-шоу будут 
делиться со зрителями своими 
впечатлениями и новым полу-
ченным опытом.

По ее словам, цель проекта, — 
показать, что происходит с че-
ловеком, который на время уда-
лился от мира, как меняет его 
молитва и жизнь в обители.  
«Проживи месяц в Ниловой пу-
стыни, выполняя послушания, и 
найди ответы на вопросы, кото-
рые давно беспокоят. Реалити 
вдали от мира», — говорится в 
а н о н с е ,  п р е д с та в л я ю щ е м 
«Остров».  Если все удастся, это 
действительно будет прорыв-
ной «формат» на ТВ — не просто 

показать, как человек убирает 
храм, печет хлеб или изготовля-
ет свечи, но показать, как он ме-
няется внутренне.

По словам главы телеканала 
«Спас» Бориса Корчевникова, 
послушаний будет очень много. 
Кроме упомянутых будет воз-
можность работать в аптеке и 
на ферме, готовить консервы.

Несмотря на то, что мона-
стырь мужской, участвовать в 
нем могут и мужчины, и женщи-
ны в возрасте от от 18 лет.

— Чтобы попасть в проект, не-
обходимо отправить видеозаяв-
ку с рассказом о себе и том, по-
чему участник хочет потрудить-
ся в монастыре, — пояснила «РГ» 
Татьяна Леоненко. 

Поскольку в проекте примут 
участие около 10 человек, то на-
верняка подавшие видеозаявку 
претенденты будут проходить 
что-то вроде конкурсного отбо-
ра.

Проект, скорее всего, на-
чнется в ноябре. На вопрос, кто 

придумал этот проект, наши 
спикеры отвечают: идея при-
надлежит телеканалу «Спас».

Название проекта отсылает 
наши ассоциации к известному, 
знаковому и любимому боль-
шинством россиян фильму 
«Остров». Но на самом деле все 
проще и буквальнее: Нило-Сто-
лобенская пустынь расположе-
на на острове Столобном на озе-
ре Селигер. Это один из самых 
красивых по облику и располо-
жению монастырей — в 10 км к 
северу от города Осташкова.

Монастырь, кстати, имеет 
репутацию очень «хозяйствен-
ной» обители, в нем много все-
возможных производств — от 
еды, которую можно купить в 
московских прихрамовых кио-
сках, до церковных ювелирных 

изделий. Если говорить о жизни 
церкви на самообеспечении, о 
ее способности заработать на 
эту жизнь самостоятельно, то 
Нилова пустынь тут явный 
образец.

И еще один важный момент: 
в России заканчивается год во-
лонтера. Церковное монастыр-
ское послушание — это, конеч-
но, работа в жанре «волонтерст-
ва» — добровольные труды на 
благо церкви и своей души. 

«РГ» будет следить за ситуа-
цией вокруг «реалити-шоу со 
смыслом».

Заявки на участие в проекте 
можно отправлять на адрес: 
ostrov@spastv.ru. 

Заявку на участие в проекте 
«Остров» можно отправить на адрес: 
ostrov@spastv.ru. 

Реалити-шоу «Остров» зовет месяц пожить послушником в знаменитой Нило-Столобенской пустыни.  

Джеймс Янгер считает бредом 
поставленный его сыну Джеймсу 
диагноз «гендерное расстройство»

А К Ц Е Н Т

Цель «Острова» — показать, как человека 
меняет жизнь в монастыре

Предлагается ком-
промиссный вари-
ант: по общему 
правилу будет 
запрещено поме-
щать подсудимого 
за стекло. Однако 
если есть основа-
ние его опасаться, 
суд может поса-
дить человека в 
защитную кабину
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В стоимость 
родового 
сертификата 
войдут услуги 
психолога

ДЫШИТЕ 
РОВНО
Ольга Игнатова

Стоимость родового сертифи-
ката со следующего года может 
вырасти на тысячу рублей — до 
12 тысяч. Проект постановле-
ния правительства об этом опу-
бликовал минздрав.

В стоимость сертификата 
предлагается включить оплату 
услуг психологов, соцработни-
ков и юристов, которые оказы-
вают помощь будущим мамам. 
Сейчас в родильных домах ра-
ботают психологи, но их услуги 
платные. 

Грамотные психологи помо-
гут преодолеть родовой и после-
родовой стресс. Юрист может 
пригодиться при возникнове-
нии конфликтных ситуаций, 
связанных с оказанием ме-
дуслуг.

Программа «Родовой серти-
фикат» появилась в 2006 году. 
«Это было сделано для того, 
чтобы стимулировать женские 
консультации брать женщин на 
ранний учет для снижения дет-
ской смертности. Помимо это-
го, родовой сертификат дает бу-
дущим мамам возможность са-
мостоятельно выбрать родиль-
ный дом, получить диспансер-
ное наблюдение ребенка в тече-
ние первого года жизни», — на-
помнил проректор Академии 
труда и социальных отношений 
Александр Сафонов.  

— Как родителям сэкономить 
до 50 тысяч на памперсах 
и пеленках 
rg.ru/art/1767203

На время прове-
рок следователи, 
и их руководители  
отстранены 
от исполнения 
обязанностей
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Константин Волков,
«Российская газета», Барселона

С
тоя перед очередным зда-
нием, спроектированным 
по проекту великого ар-

хитектора, слушаю, как удивля-
ются ценам на вход туристы. 
Цены начинаются с 23 евро. Ре-
бенку, конечно, скидка, но Гауди 
в Барселоне строил много.

Годовой доход столицы Ката-
лонии от туристов — два милли-
арда евро, это 18 процентов бюд-
жета. Однако выступления за не-

зависимость Каталонии от Мад-
рида напугали мир, и теперь вла-
дельцы ориентированных на ту-
ристов заведений опасаются, что 
к ним станут ездить меньше. 
Большие компании, чьи штаб-
квартиры расположены в Барсе-
лоне и других крупных городах 
Каталонии, тоже не в восторге от 
протестов — они мешают бизнесу. 
А если регион добьется незави-
симости, то одновременно он, 
скорее всего, выйдет из Евросою-
за, и это означает конец беспош-
линной торговле. «Бизнес-актив-

ность в Барселоне из-за проте-
стов уже снизилась на 30—50 
процентов», — говорит Габриэль 
Жене, глава барселонской ассо-
циации ритейлеров Oberta. Все-
го, по его словам, в ходе беспо-
рядков 18 октября в Барселоне 
разграбили восемь магазинов.

В один из них, это был салон 
сотовой связи, мародеры ворва-
лись на моих глазах. Дело проис-
ходило в центре города. Неболь-
шая группа подростков в черных 
худи с капюшонами метрах в ста 
от меня подбежала к салону, раз-
била стекло и с восторженными 
криками ворвалась внутрь. Под 
вой сигнализации они срывали 
со стойки смартфоны, один раз-
бил витрину с чехлами для теле-
фонов и раскидал их по полу. На-
падение заняло минуты две, по-
том они убежали, не забыв нари-
совать на стене букву А в круге, 
символ анархистов.

Владелец ресторана Rodrigo, 
который расположен примерно в 
километре от площади Катало-
нии, где проходили протесты, с 
кавказским акцентом предлага-
ет мне говорить по-русски. «Так 
вы из России?!» — спрашиваю. 
«Нет-нет, я тут живу», — и про-

должает: «Я бы всех этих проте-
стующих гнал вон. Туристов 
меньше, боятся ехать, а у нас тут 
конкуренция и так ого-го». Он 
показывает рукой вокруг, на ули-
цу, а там вывески баров, кафе и 
ресторанов через каждые десять 
метров, и везде заняты один-два 
столика. Официанты скучают, 
подпирают стены, курят. «Если 
ты хочешь выступить, так высту-
пи, но не вреди другим», — про-
должает мой собеседник.

У большого бизнеса свои тре-
воги. 29 октября в Барселоне 
должна начаться Промышлен-
ная неделя — международная вы-
ставка. Ее главные темы в этом 
году — блокчейн, искусственный 
интеллект и тому подобное. 
Должно участвовать порядка 
550 компаний плюс около тыся-
чи спикеров. Но сейчас неясно, 
сколько из них приедут, потому 
что никому не хочется выступать 
под крики анархистов. Прези-
дент торговой палаты США в Ис-
пании Хаиме Малет вообще на-
звал происходящее в Каталонии 
«катастрофой для инвестиций».

Испанские пенсионеры лю-
бят бархатный сезон на море, по-
этому в Барселону в октябре об-

ычно приезжает много пожилых 
людей из Мадрида и других горо-
дов королевства, расположен-
ных вдалеке от побережья. Но в 
этом году и с пенсионерами пло-
хо. Они тоже боятся протестов и 
отменяют бронирования — об 
этом уже заявила и.о. министра 
труда и социального обеспече-
ния Испании Магдалена Вале-
рио. 

Но оказалось, есть и те, кому 
от протестов сплошная выгода. В 
первую очередь это пакистанцы, 
которые держат небольшие про-
дуктовые магазины в центре го-
рода. Как только собирается ми-
тинг, они уже тут как тут — ходят с 
упаковками баночного пива. Его 
разбирают на ура, с пивом стоит 
каждый второй демонстрант. 
«Хорошо торговля идет?» — спро-
сил я у одного из торговцев в суб-
боту, когда уличные беспорядки 
продолжались, но уже не в такой 
степени, как днем ранее. «Вчера 
лучше было, — ответил смуглый 
парень. — Вчера я продал банок 
триста, а сегодня еще и сотни не 
купили». «А вы за независимость 
Каталонии?» — спрашиваю. «Я за 
то, чтобы люди пили пиво, а еще 
хорошо бы, чтобы покупали к 
пиву орешки», — засмеялся он.

«Я записалась на прошлую 
пятницу к врачу, — говорит мне 
отельный менеджер Светлана 
Кудрявцева, живущая в Барсело-
не уже восемь лет. — Зная, о заба-
стовке, позвонила в клинику за-
ранее, спросить, будет ли прини-
мать мой доктор. Не знаем, — от-
вечают, — как она сама захочет, 
так и сделает. В итоге врач на ра-
боту не вышла». 

ФИНАНСЫ Ватикан может 
объявить о банкротстве 
уже в 2023 году

Курия латает 
дыры

Алексей Чуриков

Святой престол, похоже, оказался в центре очередного 
репутационного скандала, на этот раз финансового. В 
Италии опубликована книга журналиста Джанлуиджи 
Нуцци «Страшный суд», посвященная тайной стороне 
экономической жизни Ватикана. Книга, по утвержде-
нию автора, готовилась на основе трех тысяч копий 
оригинальных внутренних документов Ватикана, ко-
торые журналист через собственные источники соби-
рал с 2013 года.

В первой главе Нуцци ссылается на секретное засе-
дание Секретариата по делам экономики Святого пре-
стола. Тогда его участники пришли к выводу, что в Ва-
тикане наблюдается «систематический структурный 
дефицит, достигший тревожных уровней и представля-
ющий существенный риск дефолта, если не будут при-
няты срочные меры». Сопоставив информацию из дру-
гих документов, Нуцци приходит к выводу, что Святой 
престол может объявить о банкротстве уже в 2023 
году. В качестве одного из последствий такого решения 
автор отмечает моментальную утрату пенсий всех со-
трудников Ватика-
на, которых насчи-
тывается около 4 
тысяч человек.

В ходе презента-
ции своего труда 
Нуцци подчеркнул, 
что не ставил своей 
целью каким-либо 
образом навредить 
католической цер-
кви. Напротив, от-
метил автор, книга 
нацелена против 
институциональ-
ной коррупции в конкретных институтах Ватикана, не 
позволяющей Папе Франциску провести необходимые 
реформы. Одним из таких институтов он называет Ад-
министрацию имущества Святого престола (APSA).  
Согласно документам во владении APSA находится бо-
лее трех тысяч объектов недвижимости, из которых 
около 800 либо не используются, либо сдаются в арен-
ду бесплатно или на не совсем прозрачных условиях. 
Как утверждает Нуцци, только в 2018 году из-за неэф-
фективного управления церковным имуществом Вати-
кан потерял 22,6 миллиона евро (более 1,6 млрд ру-
блей).

Но основные финансовые потери Святого престола 
Нуцци связывает с резким падением пожертвований и 
махинациями вокруг их использования. Общая сумма 
получаемых католической церковью пожертвований 
сократилась за последние 13 лет практически вдвое — 
со 113 миллионов долларов в 2006 году до 57 миллио-
нов в прошлом. Одной из причиной этого называют че-
реду скандалов на сексуальной почве, в которой оказа-
лись замешаны католические священники по всему 
миру.

Кроме того утверждается, что около 60 процентов 
всех пожертвований, которые должны идти на благот-
ворительные нужды, на самом деле с помощью неза-
конных схем направлялись на «латание дыр в бюджете 
Римской курии» и финансовые сделки вне Ватикана.

В подтверждение этого и параллельно с публика-
цией книги Нуцци в итальянском издании L’Espresso за 
авторством журналиста Эмилиано Фиттипальди был 
опубликован обширный материал о том, как использу-
ются пожертвованные церкви средства. Ссылаясь на 
инсайдерскую информацию о ведущемся внутри Вати-
кана расследовании, в статье сообщается о том, что 
деньги из ватиканского фонда Peter`s Pence (Динарий 
Святого Петра. — Прим. «РГ») используются в «опро-
метчивых спекулятивных операциях». Оказалось, что 
почти 80 процентов средств находятся в управлении у 
финансового конгломерата Credit Suisse. 

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Британский парламент отказался выводить страну 
из Евросоюза на праздник «нечистой силы»

Чем Джонсон удивит
британцев на Хеллоуин
Евгений Шестаков

З
н а м е н и т а я  ф р а з а 
Джеймса Бонда, про-
сившего свои коктей-
ли «взболтать, но не 
смешивать»,  давно 
стала хрестоматий-
ным примером требо-
вания, способного по-
ставить в тупик испол-

нителя отсутствием логики и 
невозможностью реализации. 
Но споры британского парла-
мента и премьера Бориса Джон-
сона о том, когда, как и на каких 
условиях покидать единую Ев-
ропу, выглядят куда более про-
тиворечивыми и абсурдными, 
чем пресловутая нелогичность 
агента 007. 

В среду, за неделю до фор-
мальной даты прощания с Евро-
пой, в Лондоне сохраняется та-
кое же «шатание», каким оно 
было и месяц, и три месяца на-
зад. Забрезживший успех Джон-
сона, которому во втором чте-
нии все же удалось провести че-
рез парламент соглашение с 
Брюсселем об условиях «брек-
зита», мгновенно сменился 
унынием правительства. Всему 
виной еще одно голосование, на 
котором большинство в палате 
общин не стали выводить Аль-
бион из Евросоюза по ускорен-
ному графику 31 октября, на 
Хеллоуин. Более того, депутаты 
вообще отказались принимать 
какой-либо план собственных 
действий, сославшись на необ-
ходимость детально изучить 
многостраничный документ, 
описывающий сделку, чтобы 
внести в него свои поправки. Та-
кое пожелание, если оно будет 
реализовано, автоматически 
означает отмену сделки, по-
скольку гипотетические бри-
танские поправки в свою оче-
редь потребуют одобрения на 
саммите Евросоюза и утвержде-
ния в Европарламенте. А этого с 
высокой вероятностью не прои-
зойдет, и «брекзит» вновь ока-
жется отброшенным к нулевой 
отметке. Неудивительно, что 
покидающий свой пост предсе-
датель Еврокомиссии Жан-Клод 
Юнкер, узнав об очередном 
«коленце» британского парла-
мента, в сердцах назвал процесс 
расставания с Лондоном «пу-
стой тратой времени и пустой 
тратой энергии». Но это он сде-
лал публично, а какого рода 
оценки острый на язык Юнкер 
дал британской политической 
машине в кулуарах, можно 
только предполагать.

Но об одном Юнкер преду-
предил команду Джонсона на-
верняка: «Больше невозможно, 
невообразимо, чтобы Европар-

ламент ратифицировал это со-
глашение (с Евросоюзом. — 
Прим. ред.) раньше Вестминсте-
ра. Сначала Лондон, а затем уже 
Брюссель и Страсбург».

Приведу еще одну фразу Юн-
кера. Она весьма точно выража-
ет ту иронию и одновременно 
разочарование, которое испы-
тывают в единой Европе, наблю-
дая за происходящим в Лондоне. 
«Никто не понимает британцев, 
хотя все понимают английский», 
— съязвил глава Еврокомиссии. 
Однако похоже, что и сами по-
данные Ее Величества не пони-
мают, куда их ведут лидеры. Этот 
квест со многими неизвестны-
ми, участником которого стал 
Альбион, иронично описал ли-

дер Партии «брекзита» Найджел 
Фарадж. «Мне бы хотелось ду-
мать, что это моя последняя речь 
здесь (в Европарламенте. — 
Прим. ред.), — сказал он на засе-
дании в Старсбурге. — Но поче-
му-то у меня такое ощущение, 
что в ноябре мы вернемся». 

Похоже, Фарадж не ошибся. 
Ведь в ответ на просьбу британ-
ского парламента отложить вы-
ход Британии из единой Европы 
глава Евросовета Дональд Туск 
сообщил, что провел соответст-
вующие консультации и реко-
мендовал лидерам 27 стран ЕС 
согласиться с палатой общин. 
Причем решение примут с по-
мощью письменного опроса, 
что не потребует созыва экс-

тренного саммита. Остается во-
прос лишь о сроках отсрочки, но 
наиболее вероятная, чаще всего 
звучащая дата — 31 января.

О том, что предпримет в 
этом случае британский каби-
нет, озвучило Би-би-си, сослав-
шись на источники в окружении 
Джонсона. Борис намерен мак-
симально громко хлопнуть две-
рью: отозвать уже принятое во 
втором чтении соглашение с Ев-
росоюзом из парламента и объ-
явить о проведении новых вы-
боров до Рождества. Впрочем, и 
этот план может провалиться. 
По законодательству осущест-
вить внеочередные выборы воз-
можно в случае, если за их про-
ведение проголосуют две тре-
тьих депутатов. Но далеко не 
очевидно, что оппозиция под-
держит идею премьера о до-
срочных выборах с учетом 
сложной политической ситуа-
ции и туманного будущего не 
менее туманного Альбиона. 
Причем противники Джонсона 
не исключают, что зашедший в 
тупик процесс развода с единой 
Европой и возросшие сепара-
тистские настроения в Шотлан-

дии и Северной Ирландии в ко-
нечном итоге подтолкнут влас-
ти к новому референдуму по 
«брекзиту». И надеются на этот 
сценарий, чтобы взять реванш.

Существует достоверная 
история о том, как Жан-Клод 
Юнкер объяснял в то время 
только избранному на пост ав-
стрийского премьера Себастья-
ну Курцу, что такое Европа. «Ты 
знаешь, — говорил Юнкер Кур-
цу, — что я большой поклонник 
венского шницеля и всегда 
спрашиваю его, когда бываю в 
Монголии или Африке». «Но, — 
продолжал он, — на тарелке дома 
Евросоюза должно быть место 
не только венскому шницелю». 

И уж точно на европейской та-
релке ни сегодня, ни в будущем 
не будут доминировать ни ов-
сянка, ни йоркширский пудинг, 
как бы того ни хотели британцы. 
В Брюсселе готовы еще подо-
ждать, когда политики Соеди-
ненного Королевства решат, где 
им выгоднее поставить запятую 
во фразе «уйти нельзя остать-
ся». Несколько месяцев отсроч-
ки в этом вопросе для европей-
цев погоды не делают.  

Борис Джонсон намерен громко 
«хлопнуть дверью», если 31 октября 
Британия не выйдет из Евросоюза. 

После публикации книги о коррупции в Ватикане Папе 
Римскому есть что обсудить со своей охраной.

А К Ц Е Н Т

За неделю до формальной даты проща-
ния с Евросоюзом в Лондоне сохраняет-
ся такое же «шатание», каким оно было 
и месяц, и три месяца назад

СКАНДАЛ За оскорбление 
главы Франции пожарного 
отстранили от работы

Не болтать

Диана Ковалева

Французского пожарного Николя Б. отстранили от ра-
боты за то, что он нанес оскорбление президенту Пя-
той республики Эмманюэлю Макрону. Об этом сооб-
щает газета Le Parisien. Видео, где недовольный пожар-
ный нецензурно отзывается о главе государства, поя-
вилось в Сети после забастовки его коллег, которые 
вышли на улицы Парижа, чтобы потребовать увеличе-
ния зарплаты. В результате начались столкновения с 
полицией, в ходе которых Николя получил ранение в 
ногу. После чего решил поделиться своими «впечатле-
ниями» на камеру. Видео с его бранью быстро разош-
лось в Сети и набрало более двух миллионов просмо-
тров. Это не осталось без внимания начальства — руко-
водства пожарного отделения Эссона, которое напра-
вило Николя уведомление. В нем говорилось, что его 
действия признаны «грубой ошибкой» и в соответст-
вии с законом его временно отстраняют от исполнения 
служебных обязанностей. Пока дальнейшая судьба по-
жарного остается неясной. Все решит дисциплинар-
ный совет, у которого есть четыре месяца, чтобы прий-
ти к какому-то выводу. По истечении этого срока Нико-
ля сможет вернуться на работу, если решение совета не 
предпишет иного исхода. 

КОНФЛИКТ 

Страны ЕС 
вводят налог 
на перелеты 

КЛИМАТ 
ПОДОРОЖАЛ
Екатерина Забродина

Германия и Франция введут так 
называемый климатический на-
лог. Он призван мотивировать 
пассажиров пересаживаться с 
самолетов на «более экологич-
ные» поезда. По мнению экспер-
тов, эта мера грозит разорением 
бюджетных авиакомпаний — лоу-
костеров.

Как сообщает Bloomberg, в 
ФРГ поправки о дополнительных 
пошлинах на авиаперевозки 
вступят в силу в апреле следую-
щего года. Агентство объясняет, 
что это часть «стратегии канцле-
ра Ангелы Меркель, направлен-
ной на то, чтобы граждане актив-
нее пользовались поездами, осо-
бенно при перемещениях по 
стране». Эксперты отмечают, 
что в прошлом году самолетами 
воспользовались 23,5 миллиона 
пассажиров, что на 0,8 процента 
меньше, чем в 2017-м. Цифры го-
ворят сами за себя. Так, стои-
мость перелетов внутри страны 
и в пределах ЕС вырастут в сред-
нем на сумму от 7,5 до 13,03 
евро. Среднемагистральные пе-
ревозки подорожают на сумму 
от 23,43 до 33,01 евро, стои-
мость билетов на дальнемаги-
стральные полеты увеличится 
на сумму от 42,18 до 59,43 евро. 
Ну а билеты по сниженным це-
нам с 2020 года вообще исчезнут 
из оборота. Аналогичные сборы 
планирует ввести Франция, ее 
примеру, вероятно, последуют 
Нидерланды.  

Уличные протесты в Барселоне существенно отразились на бизнес-климате 
в Каталонии.

— Все новости по теме на сайте 
rg.ru/sujet/5702
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Между тем

По меньшей мере 39 тел нашла британская полиция в прицепе гру-

зовика, припаркованного в индустриальном парке Уотерглейд, со-

общает BBC.  Водитель, 25-летний житель Северной Ирландии, аре-

стован по подозрению в убийстве. По предварительным данным, 

автомашина прибыла из Болгарии. Не исключено, что речь идет о 

доставке нелегальных мигрантов. 

Подготовил Александр Саможнев

С МЕСТА СОБЫТИЙ Крупный бизнес в Каталонии подсчитывает убытки, 
мелкие уличные торговцы — прибыль

Гауди, пиво и булыжник
А К Ц Е Н Т

Президент торговой палаты США 
в Испании Хаиме Малет назвал 
происходящее в Каталонии 
«катастрофой для инвестиций»

Из-за неэффектив-
ного управления 
церковным иму-
ществом Ватикан 
потерял 22,6 мил-
лиона евро
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Жанна Васильева 

М
ы успели привык-
нуть к метафоре 
«русский аван-
гард как анти-
чная Троя совре-
менного искусст-
ва».  Но на вы-
ставке,  только 
что открывшейся 

в Новой Третьяковке, «Аван-
гард. Список № 1. К 100-летию 
Музея живописной культуры» 
эта метафора обретает ошелом-
ляющую буквальность. Красота 
и катастрофа, полнота жизни и 
сознание неотвратимости тра-
гедии тут рядом. 

Московский музей живопи-
сной культуры, созданный в 
1919-м и расформированный в 
1929-м, сначала стал источни-
ком устных преданий, а после 
1936 года из легенды превра-
тился в призрак, даже упомина-
ние о котором было нежелатель-
но. Одни аккуратно молчали из 
страха, другие — из опасений за 
произведения «формалистов», 
оказавшиеся в запасниках. 

 Когда произведения из Музея 
живописной культуры в 1929—
1930-м были переданы в Третья-
ковскую галерею, то после ин-
вентаризации работ создали не-
сколько списков. И если в спи-
сках № 1 и № 2 были вещи, кото-
рые предполагалось поначалу 
оставить в экспозиции или в за-
пасниках, в двух следующих — 
работы, которые могли быть от-
правлены в Русский музей и/или 
в провинциальные музеи, то в 
последний список вносились ра-
боты, «не имеющие значения 
как музейный материал». 

Кстати, последний раздел 
выставки составляют как раз 
работы, вошедшие в этот «спи-
сок на ликвидацию» и сохра-
нившиеся чудом благодаря про-
фессионализму и мужеству му-
зейщиков. 

Что же, перед нами руины 
неудавшегося проекта? Разве не 
об этом вся история создания, 
существования, уничтожения 
Музея живописной культуры, у 
истоков которого стояли клю-
чевые художники ХХ века — 
Кандинский, Малевич, Татлин, 
Родченко? Как ни странно, нет. 
Куратор выставки Любовь 
Пчелкина, подняв огромный 
пласт архивного материала, 
смогла соединить на выставке 
два взгляда — точку зрения ху-
дожников авангарда, создавав-
ших принципиально новый му-
зей, и точку зрения исследова-
теля нашего времени. 

«Колумбы живописи», «от-
крыватели искусства завтраш-
него дня» (как написал Родчен-

ко на рукописном плакате вы-
ставки 1919 года) сумели раз-
двинуть пелену времени. Исто-
рия МЖК легко рифмуется со 
спорами, например, о том, ка-
кой быть Третьяковской гале-
рее после реконструкции зда-
ния на Крымском Валу в середи-
не ХХI века. Или, допустим, с ди-
скуссиями, как показывать 
искусство ХХ века и какое 
искусство покупать сегодня. 

Особенно интересна концеп-
ция музея-лаборатории. Худож-
ники (а именно они создавали 
музей нового типа!), обсуждая 
принцип отбора работ для му-
зея, апеллировали не к понятию 
«шедевра», а к профессиональ-
ным понятиям — «творческого 
изобретательства в области 
цвета, архитектоники, компо-
зиции и фактуры». 

Любопытно, что в правилах 
внутреннего распорядка в 
МЖК, составленных, если не 
ошибаюсь, Александром Род-
ченко, запрещалось не только 

грызть орехи и семечки в музее, 
но и срисовывать и фотографи-
ровать художественные произ-
ведения. Изобретения, знаете 
ли, патентуются. 

Но трудно не заметить, что 
баланс между новаторством и 
качеством честно соблюдался. А 
несмотря на трудное время, эн-
тузиазм сотрудников МЖК был 
так велик, что несколько картин 
были куплены сотрудниками… 
за свой счет. Среди них -  произ-
ведения 143 мастеров: Анны Го-
лубкиной и Петра Бромирского,  
Мартироса Сарьяна и Павла Куз-
нецова, Александра Шевченко и 
Надежды Удальцовой,  Александ-

ра Древина и Ильи Машкова, Ро-
берта Фалька и Алексея Моргу-
нова, Василия Кандинского, Да-
вида Штеренберга, Казимира 
Малевича и Владимира Татли-
на… Благодаря закупкам для 
МЖК, чья коллекция позже пере-
шла в Третьяковскую галерею, 
последняя получила серьезное 
собрание русского авангарда. 

Нынешний проект – еще и 
фантастический пример межму-
зейного сотрудничества. По-
скольку после расформирова-
ния московского МЖК, часть  ра-
бот были отправлены в регионы 
и другие республики, то рекон-
струкция потребовала усилий 

18 (!) музеев. Из Дальневосточ-
ного художественного музея в 
Хабаровске приехал натюрморт 
Штеренберга «Красное и белое». 
Из Казани – «Импровизация № 
34» Кандинского. Из Националь-
ной галереи Армении в Ереване 
– замечательные натюрморты 
Александра Куприна и Павла 
Кузнецова. Но оглушительной 
сенсацией, конечно, стало появ-
ление на выставке двух компо-
зиций Малевича «Динамиче-
ский супрематизм» № 38 и № 57 
— из Музея Людвига в Кёльне и 
Галереи Тейт в Лондоне. На про-
тивоположной стороне — скром-
ная витрина с актами выдачи из 
Третьяковской галереи этих ра-
бот по требованию министерст-
ва культуры в 1972 году и в 
1975-м. Первая композиция, 
выданная по приказу Минкуль-
туры СССР № 4/с от 8.12.1972, 
была вручена Екатериной Фур-
цевой Арманду Хаммеру в каче-
стве благодарности за его дар 
Эрмитажу портрета кисти Гойи.  

Выставка может привлечь и 
другими неожиданностями. 
Среди них — находка неизвест-
ной работы Ольги Розановой и 
определение автора живописи, 
написанной на обороте карти-
ны Бориса Эндера. Выясни-
лось, что это работа московско-
го художника Алексея Моргу-
нова. 

Но главное, что ждет зрителя, 
— радость собственных откры-
тий. Саспенс рисунка Александ-
ра Козлова «Суд» (до 1927-го) из 
Русского музея или простодуш-
но яркий портрет Поля Мака 
(П.П. Иванова) кисти Натальи 
Гончаровой, привезенный из Ор-
ловского музея изобразитель-
ных искусства. Дверь в лабора-
торию Музея живописной куль-
туры открыта… 

АКЦИЯ Друзья и коллеги 
Дмитрия Хворостовского 
дали благотворительный 
концерт в Москве

Гала-поступок 

Мария Бабалова

В Большом зале Консерватории Анна Нетребко, Ека-
терина Губанова, Юсиф Эйвазов, Ильдар Абдразаков 
и Лука Сальси собрались вместе, чтобы принять учас-
тие в благотворительном гала-вечере в пользу детей — 
подопечных Русфонда, которым требуется дорогосто-
ящее лечение. За дирижерским пультом оркестра Мо-
сковского музыкального театра имени К.С. Станис-
лавского и Вл. И. Немировича-Данченко друг друга 
сменяли Константин Орбелян и Павел Клиничев.

Идея благотворительных концертов возникла в 2013 
году, тогда Хворостовского поддержали многие коллеги. 
Певец лично успел провести лишь три вечера из цикла 
«Дмитрий Хворостовский и друзья — детям»: в 2014 году 
в Кремлевском дворце, в 2015-м на сцене Большого теа-
тра. Даже когда узнал о своей смертельной болезни, не 
забросил эту идею, а успел заручиться поддержкой мно-
гих своих коллег. 

И в августе 2018 года на родине Дмитрия, в Краснояр-
ске, филантропическую акцию посвятили памяти певца.

За время, что су-
ществует проект, 
собрано и перечи-
слено на лечение 
детей из разных ре-
гионов России свы-
ше 50 миллионов 
рублей. Сейчас 
дело певца продол-
жает его семья, а 
организатором 
этих концертов вы-
ступает Благотво-
рительный фонд 
имени Дмитрия 
Хворостовского.

Сначала вечер в 
Московской кон-
серватории был ро-
скошным гала-вече-
ром, что остается в 
истории оперного 
искусства уже толь-
ко благодаря именам его участников. В обычной оче-
редности одна развернутая ария следовала за другой. 
Анна Нетребко исполнила арию Луизы из оперы Шар-
пантье, Екатерина Губанова — Леоноры — из «Фаворит-
ки» Доницетти, Юсиф Эйвазов — арию Каварадосси из 
«Тоски» Пуччини, сорвав оглушительную овацию 
зала, а Ильдар Абдразаков спел рахманиновского Але-
ко, дебютирующий в России Лука Сальси — вердиев-
ского Риголетто, те арии, что Дмитрий Хворостовский 
часто бисировал в своих выступлениях… Хотя испол-
нение итальянского баритона, который однажды стра-
ховал Хворостовского на постановке «Дон Карлоса» в 
нью-йоркской Метрополитен-опера», звездного впе-
чатления не оставило.

Казалось, такой же уверенной «гала-поступью» 
концерт пойдет и дальше. Но неожиданно Анна Не-
требко решила спеть арию Герды из оперы Сергея Ба-
невича «История Кая и Герды». И очень странный, на 
первый взгляд, выбор певицы сначала напомнил, что 
дебютом Дмитрия Хворостовского на оперной сцене 
была роль Ежика в опере «Теремок» в Красноярске, а 
потом, когда словами Герды Анна произнесла так ще-
мяще-пронзительно: «Послушай, как шумит листва — 
ведь это я тебя зову!!! Не может быть такой земли, где 
ты забудешь обо мне...», что сама в финале расплака-
лась, и многие, сидящие в зале, потянулись за носовы-
ми платками. 

Следом Ильдар Абдразаков в шаляпинском стиле 
исполнил «Персидскую песню» Рубинштейна, где 
рефреном повторяется строка: «О, если б навеки так 
было!», чувство скоротечности и абсолютной ценно-
сти жизни стало лейтмотивом вечера.

Удачно, в пример многим памятным концертам, 
обойдясь без всяких словесных реляций, вечер стал за-
мечательным продолжением дела и имени выдающего-
ся певца, чья жизнь оказалась сколь неординарно яр-
кой, столь и несправедливо короткой. Хворостовский 
сделал одну из самых головокружительных карьер на 
стыке эпох — ХХ и ХХI столетий, как никто умея своим 
умопомрачительно красивым баритоном покорять, 
смущать и очаровывать весь мир. 

И если близким и друзьям певца удастся сохранить 
эту ноту пронзительности, организуя подобные вечера 
в пользу российских детей в мировых столицах и мега-
полисах (планируется, что следующий концерт прой-
дет в Лондоне, где певец с семьей прожил более 20 лет), 
то они станут одним из лучших памятников Дмитрию 
Хворостовскому. 

БАЛЕТ В МАМТе поставили «Дон Кихота» в хореографии Рудольфа Нуреева

В поисках Дульсинеи
Александр Дмитриев

В 
пятницу, 25 октября, в Му-
зыкальном театре им. К.С. 
Станиславского и Неми-

ровича-Данченко премьера: 
российские зрители впервые 
увидят балет «Дон Кихот» в хо-
реографической редакции Ру-
дольфа Нуреева. Когда-то Нуре-
ев сказал: «До тех пор, пока бу-
дут танцевать мои балеты, я 
буду жить». Миссию вернуть 
российской публике хореогра-
фию Нуреева взял на себя Ло-
ран Илер, в прошлом этуаль ба-
летной труппы Парижской опе-
ры, а сегодня художественный 
руководитель балета Музы-
кального театра.

Накануне премьеры он рас-
сказал «РГ» о секретах хореогра-
фии Нуреева.

Вы танцевали в Парижской 
опере под руководством Ру-
дольфа Нуреева и, можно ска-
зать, входите в число арти-
стов, которые вышли при нем 
на первые роли. Можно ли ска-
зать, что постановка «Дон 
Кихота» в Москве — ваша дань 
его памяти?

ЛОРАН ИЛЕР: Не только, хотя и это 
тоже, конечно. Мне хочется 
представить этот балет русской 
публике, которая его еще не ви-
дела. Кроме того, для меня было 
очень важно познакомить балет-
ную труппу театра с новой мане-
рой и техникой танца.

Как бы вы охарактеризовали 
стиль Нуреева-хореографа?

ЛОРАН ИЛЕР: Рудольф Нуреев вос-
хищался творчеством Мариу-
са Петипа и строил свои поста-
новки на классической базе, 
заложенной выдающимся ба-
летмейстером. Вкладом Нуре-
ева в стиль «большого класси-
ческого балета» стало то, что 
он стремился подчеркнуть 
благородство мужского танца, 

придать ему более высокий 
статус, чем это было принято в 
классической хореографии 
раньше.

О Нурееве часто говорят, что 
его хореография очень сложна 
для исполнителей.

ЛОРАН ИЛЕР: Работа над балетами 
Нуреева сложна тем, что она 
требует понимания логики и 
структуры, на которых основы-
вается классический танец с его 
чистотой позиций и четкостью 
каждого движения. В поисках 
энергии и выразительности он 
часто использовал особую ко-
ординацию, построенную на 
контрфорсе — разнонаправлен-
ных движениях частей тела с це-
лью достигнуть баланса. И если 
танцовщик понимает,  как 
устроено его тело и по каким за-
конам оно движется, то у него 
все получится.

Еще одно расхожее мнение, 
что Нуреев развивал мужской 
танец в ущерб женскому.

ЛОРАН ИЛЕР: Это совершенно не 
так. Нуреев, естественно, созда-
вал такие вариации для мужчин, 
которых до него не существова-
ло. Но в его постановках очень 
много сложных вариаций и для 
балерин. Скорее нужно гово-
рить о том, что Нуреев стремил-
ся установить равенство между 
женской и мужской ролями в ба-
лете. В этом плане он был очень 
современным в своих исканиях, 
оставаясь в то же время верным 
классическим основам танца. 

Вы много репетировали с Нуре-
евым. Каким он был в работе?

Л О РА Н  И Л Е Р :  В первую очередь 
очень требовательным. Когда ему 
говорили: «Нет, это невозмож-
но», первое, что он спрашивал: 
«Почему? Объясните мне». Если 

была веская причина, — нет про-
блем. Но если отказ был просто 
способом уйти от трудностей, он 
всегда это чувствовал. В этом 
смысле он был бескомпромис-
сным человеком. Он никогда не 
требовал от нас невозможного, но 
был уверен, что лишь превозмо-
гая трудности артист растет.

Азбука танца, классический 
словарь хореографических дви-
жений, все это обладало для него 
абсолютной ценностью. И это 
было важным уроком для всех 
нас: если ты следуешь классиче-
ским правилам, тебе легче най-
ти верное решение в сложной 
ситуации. 

Находясь в России, я очень 
многое открыл для себя и понял: 
то, что он требовал от нас, своих 
учеников, он во многом впитал 
здесь, в русской среде. Именно 

благодаря этому опыту появи-
лись его будущие балеты. Практи-
чески до последних дней — как бы 
ни прошла ночь накануне, как бы 
он себя ни чувствовал — Нуреев 
всегда приходил на утренний 
класс. Подобно начинающему 
танцору он отдавался своей рабо-
те со страстью, которая сопрово-
ждала все, что бы он ни делал. 

Нуреева любят изображать 
экстравагантным, непредска-
зуемым. Это немного противо-
речит тому образу, который 
вы описали: образу дисциплини-
рованного артиста, который 
ежедневно приходит на класс.

ЛОРАН ИЛЕР: Он был очень умным, 
образованным, харизматичным 
и да, в каком-то смысле экстра-
вагантным, но абсолютно орга-
низованным человеком. И ко-
нечно, ему была присуща исклю-
чительная внутренняя свобода. 

Я помню, когда мы впервые 
встретились и он посмотрел на 
меня, мне показалось, что он чи-
тает все мои мысли. Он видел со-
беседника насквозь. Да, у нас с 
ним были порой напряженные 
моменты, иногда мы спорили. 
Но, с другой стороны, он потом 
больше уважал таких людей — 
тех, которые с ним не согласны и 
могут ему возражать. 

Во  время первой нашей 
встречи ему было 44, а мне 19. 
И он мне сказал как-то во время 
репетиции: «Если я могу это сде-
лать, то и вы можете. Или вы уже 
устали?» Больше никаких вопро-
сов у меня не возникало. 

Помню, был случай, когда мы 
репетировали целый день, и в 
семь или восемь вечера уже со-
бирались уходить. Вдруг он нас 
зовет повторить па-де-де из «Ле-
бединого озера». Мы говорим: 
«Но мы уже переоделись!» — 
«Оденьтесь заново». 

Такой режим, конечно, делает 
тебя сильным. Порой он застав-
лял меня делать вещи, которые, 

как мне казалось, я никогда не 
смогу сделать. Он всегда словно 
раздвигал ваши границы, сни-
мал внутренние ограничения и 
тем самым расширял поле ва-
ших возможностей. Он всегда 
поддерживал тех, кто силен ду-
хом и борец по природе.

Еще один важный момент, ха-
рактеризующий Нуреева-хоре-
ографа: он никогда не объяснял 
тебе роль, никогда не говорил об 
интерпретации, не давал ника-
ких подсказок. Он считал, что 
вполне достаточно того, что со-
держит хореография, сама вну-
тренняя структура балета. Каж-
дый артист должен был в соот-
ветствии со своим талантом, ви-
дением, харизмой создать собст-
венную интерпретацию роли. 
Свобода артиста заключается не 
в каких-то изменениях хореог-
рафии, а в ее индивидуальной 
личностной интерпретации, 
проживании. И я с этим полно-
стью согласен. 

И точно так же вы работаете 
сейчас с артистами над «Дон 
Кихотом»?

ЛОРАН ИЛЕР: Да, конечно! Легкость 
и простота танца — это хорошо; 
но разве это только лишь то, к 
чему мы стремимся? Можно тан-
цевать в свое удовольствие, но 
все-таки хореография — это 
больше, чем просто удовольст-
вие. Это скорее бег с препятст-
виями, где важны усилия и мо-
мент преодоления. Если ты все 
время решаешь простые приме-
ры, то никогда не освоишь выс-
шую математику. Нужно все вре-
мя стараться сделать еще один 
шаг вперед. 

ВЫСТАВКА Первый музей современного искусства появился в Москве, 
а не в Нью-Йорке,  доказывают сегодня в Третьяковской галерее

Выжить после ликвидации

Коллекция русского авангарда 
привлекает внимание уже своей 
необычностью и яркими эмоциями.

А К Ц Е Н Т

Ключевые художники ХХ века — 
Кандинский, Малевич, Татлин, Родченко 
стояли у истоков этого музея

Кстати 

Премьерные  спектакли «Дон 

Кихота» в МАМТе можно увидеть 

25, 26, 27 и 28 октября.

Прямая речь 

Анна Нетребко, народная артистка России:
Поддержать детей — дело святое! И все друзья Дмитрия 

Хворостовского поддерживают его и принимают учас-

тие. Конечно, мы все очень-очень заняты, но мы стара-

емся находить время. Дима был неординарным арти-

стом! И мы все его очень любим! Красавец с невероят-

ным голосом, сногсшибательной улыбкой и с не про-

стым, настоящим сибирским характером. 

Честно признаться, мы не были близкими друзьями, как 

почему-то очень многие считают. Нет. Но мы классно 

приятельствовали, были добрыми коллегами и много 

выступали вместе на концертах и в спектаклях — «Цар-

ская невеста», «Дон Жуан», «Война и мир», «Евгений 

Онегин» и «Трубадур». В Диме неизменно было столько 

обаяния, столько харизмы! Он всегда очень хорошо, 

что редко бывает, относился к своим партнершам, под-

бадривал постоянно.  И мои воспоминания о нашем со-

трудничестве — самые хорошие и теплые, останутся со 

мной навсегда.

Исполняя арию из оперы Баневича «История Кая и Герды», 
Анна Нетребко снова вспомнила друга и расплакалась.

За время, 
что существует 
проект, задуман-
ный Дмитрием 
Хворостовским, 
на лечение детей 
собрали и перечи-
слили свыше 
50 миллионов 
рублей

Лоран Илер пустил на репетицию 
«Дон Кихота» всех желающих.

— Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/art/1767030
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Тревожный звонок
У саратовских юристов 
остается всего два ва-
рианта: либо бесконеч-

но спорить с охранниками, пы-
таясь доказать нарушение своих 
прав, либо плюнуть и отдать те-
лефон, если нужно быстро прой-
ти. В некоторых случаях, как 
признают защитники, им все-та-
ки удается пронести мобиль-
ник: роль играет человеческий 
фактор, это зависит от того, кто 
дежурит.

Как рассказывает еще один 
саратовский адвокат Елена Сер-
гун, отказ пропустить защитни-
ка с телефоном сотрудники 
управления внутренних дел 
объясняют ведомственным 
приказом № 502, а также требо-
ваниями антитеррористиче-
ской безопасности.

— Пыталась найти этот доку-
мент в открытых источниках и 
правовых базах, но мне это не 
удалось, — говорит Сергун. 

По словам защитницы, она 
связывалась с коллегами из дру-

гих регионов, там подобных ог-
раничений нет. Адвокат напра-
вила жалобу на действия со-
трудников полиции в област-
ную прокуратуру, но оттуда ее 
заявление переслали… в ГУ 
МВД по региону.

Начальник управления об-
ластной прокуратуры по надзо-
ру за соблюдением федерально-
го законодательства Олег Пет-
ров подтвердил корреспонден-
ту «РГ», что жалоба адвоката 
была рассмотрена.

Как сообщил сотрудник над-
зорного органа, правила внутри 
пропускного режима устанав-
ливает руководство ГУ МВД, за-
щитник жаловалась на примене-
ние ведомственной инструкции 
рядовыми сотрудниками УВД, 
поэтому в их действиях должно 
разобраться прежде всего соб-
ственное начальство. Между тем 
к нему адвокат не обращалась.

— После того как станет по-
нятна позиция руководства по-
лиции, возможно, появятся 

основания и для того, чтобы 
прокуратура разобралась в 
этой ситуации, — объяснил со-
трудник областного надзорного 
ведомства. 

Какого мнения придержива-
ется по поводу разразившегося 
скандала руководство регио-
нального главка, нам тоже пока 
выяснить не удалось. В пресс-

службе ГУ МВД по Саратовской 
области попросили прислать 
письменный запрос.

Между тем у саратовских ад-
вокатов есть свое объяснение 
случившемуся. Они считают, 
что основанием для «телефон-
ных репрессий» в отношении 
защитников могли послужить 
недавние скандалы, связанные с 
появлением в открытом досту-
пе видеозаписей, демонстриру-
ющих, выразимся мягко, не 
вполне адекватное поведение 
некоторых сотрудников поли-
ции во время работы и общения 
с адвокатами и подследствен-
ными. Чтобы не допустить та-
ких «утечек» впредь, пользо-
ваться мобильными телефона-
ми посетителям в зданиях УВД 
якобы и решили запретить. 
Если это действительно так, то 
решение, прямо сказать, найде-
но не самое лучшее, ведь, дейст-
вительно, иначе не скажешь, с 
больной головы переложили на 
здоровую. 

ИНФРАСТРУКТУРА Железнодорожная часть Крымского моста 
выдерживает предельные нагрузки

Испытано поездом

Илья Изотов,
«Российская газета», Керчь 

С
троители и инжене-
ры приступили к од-
ной из финальных и 
самых ответствен-
ных операций перед 
сдачей в эксплуата-
цию железнодорож-
ной части Крымско-
го моста. Начались 

динамические и статические 
испытания его основных несу-
щих элементов.

Сначала на мост заехал тя-
желый технический железнодо-
рожный состав, состоящий из 
локомотива и 23 вагонов-хоппе-
ров, груженых щебнем. Их сум-
марный вес — 2,4 тысячи тонн. 
Длину состава рассчитали так, 
что он полностью занял арочное 
строение в фарватере Керчен-
ского пролива.

— Сейчас мы наблюдаем, как 
чувствуют себя конструкции 
снаружи и внутри под влиянием 
внешних факторов — атмосфер-
ного давления, температуры и 
влажности воздуха, ветровых, 
волновых и других нагрузок, — 
рассказала директор НИИ диаг-
ностики Светлана Боханова. — 
Также проверяем реакцию опор 
и пролетов на моделируемые 
нагрузки в режиме реального 
времени. Фактически испыты-

ваем растягивающие и сжимаю-
щие напряжения, которые бу-
дут возникать во время эксплу-
атации железнодорожной части 
моста.

В ходе испытаний многочи-
сленные сложные приборы — 
тензометры, инклинометры и 
акселерометры — фиксируют 
состояние опор и пролетных 
строений. Значения снимают-
ся, когда составы трогаются с 
места, разгоняются, резко или 

плавно тормозят, стоят непод-
вижно в течение 15 минут. 

После испытания с одним 
составом движение по парал-
лельным путям моста одновре-
менно начали сразу два поезда 
со щебенкой. Предварительные 
выводы специалистов, которые 
еще не раз будут перепровере-
ны, —железнодорожный мост 
выдерживает все предельные 
нагрузки и соответствует про-
ектным параметрам.

Но мониторинг конструк-
ций продолжится и во время 
эксплуатации моста. Напри-
мер, на автодорожной арке сей-
час круглосуточно работают 45 
устройств, данные с которых 
поступают в Центр управления 
производством моста. И ни 
разу за 17 месяцев с момента 
запуска автомобильного дви-
жения (с тех пор по нему прое-
хали почти восемь миллионов 

машин. — Ред.) расчетные пара-
метры напряжений и деформа-
ций не были превышены. Зна-
чит, как и было предусмотрено 
проектом, мост гарантирован-
но прослужит 100 лет.

Сейчас на железнодорож-
ной части моста продолжается 
монтаж архитектурной под-
светки фарватерного участка, 
устройство локальных очист-
ных сооружений, строительст-
во зданий службы эксплуата-
ции. 

Близится к финалу установ-
ка устройств сигнализации, 
централизации и блокировки. 
Пассажирские поезда дальнего 
следования поедут по Крым-
скому мосту уже в декабре 
2019 года, грузовые — летом 
2020 года. 

Мост выдержал тяжелый техниче-
ский состав из 23 вагонов, гружен-
ных щебенкой.

А К Ц Е Н Т

Пассажирские поезда дальнего следова-
ния поедут по Крымскому мосту 
уже в декабре 2019 года, грузовые — 
летом 2020 года
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Между тем

Официально эту ситуацию должностные лица МВД комментиро-

вать не стали. Тем не менее собеседники корреспондента «РГ» в 

правоохранительных органах считают запрет на мобильные теле-

фоны в полицейских зданиях неоднозначным решением. Офици-

ального запрещающего документа, даже внутриведомственного, 

нет. Но существует право руководства любой организации запре-

тить пользоваться мобильным телефоном. Помните картинки в раз-

ных ведомствах, хоть государственных, хоть частных, где телефон 

перечеркнут красной полосой? То есть у вас могут потребовать те-

лефон только выключить, чтобы не мешать работать другим людям. 

А вот отобрать его, даже временно, нет. 

Кстати, похожий конфликт произошел в 2017 году в Дагестане. Там 

тоже у адвоката отобрали телефон. Он обратился в суд и выиграл 

его. В решении судьи Советского райсуда Махачкалы Михраба Ад-

зиева говорится, что адвокаты вправе не сдавать свои мобильные 

телефоны при входе в здание полиции.

Подготовил Михаил Фалалеев

БЛАГОУСТРОЙСТВО В столице закончили реконструкцию двух набережных Замоскворечья

Отдыхайте у воды
Иван Пышечкин

В 
столице закончилось 
благоустройство Овчин-
никовской и Озерков-

ской набережных. Еще совсем 
недавно москвичи не любили 
их из-за узких тротуаров и от-
сутствия зелени. Теперь набе-
режные привели в порядок, и 
они стали новыми точками 
притяжения для горожан. Итог 
работ оценил мэр Москвы 
Сергей Собянин.

«Сегодня появились еще 
две обновленные набереж-
ные — Овчинниковская и Озер-
ковская. Я думаю, что в следу-
ющем году они состыкуются с 
Якиманской и Крымской набе-
режными и создадут единое 
общественное пространство», 
— сказал Собянин. 

По словам мэра, столица не 
сбавляет темпов реконструк-
ции набережных, которые 
были либо в плохом состоя-
нии, либо, расположенные в 
промзонах, оказывались недо-
ступны москвичам. «Всего в 
городе с начала года сделано 

около 15 км набережных, а в 
следующем году реконструи-
руем и построим заново еще 
около 20 км. Программа, кото-
рую мы наметили — привести к 
мировому уровню большую 
часть набережных Москвы, — 
выполняется. Думаю, что в 
ближайшие пять лет мы эту ра-
боту закончим», — сказал Со-
бянин.

Овчинниковская и Озер-
ковская набережные относи-
тельно невелики — их общая 
протяженность всего 2,6 км. 
Однако эти красивейшие ме-
ста Замоскворечья до недавне-
го времени были в неудовлет-
ворительном состоянии: узкие 
тротуары с торчащими посе-
редине опорами освещения, 
хаотичные «дикие» парковки 
вместо скверов, дефицит зеле-
ни… Все это делало прогулки 
некомфортными и заставляло 
москвичей делать выбор в 
пользу другого берега Мо-
сквы-реки с его благоустроен-
ной небрежной и парком «За-
рядье». 

Сейчас обе набережные 

расширили и замостили гра-
нитной плиткой, а между тро-
туарами и проезжей частью 
создали зеленую полосу с газо-
ном, деревьями и кустарника-
ми. Отдыхать у воды стало го-
раздо приятнее, проезжающие 
рядом машины не беспокоят 
гуляющих. 

Попутно отремонтированы 
ливневка и водопроводные 
сети, убраны в специальную 
кабельную канализацию пор-
тившие вид провода. Украше-
нием этих мест стали два не-
больших сквера, где установ-
лено множество лавочек, раз-
биты клумбы и цветники. «Я 
постоянно хожу здесь на рабо-
ту в офис и раньше задержи-
ваться тут желания не было. 
Около паба с плохо освещен-
ной территорией постоянно 
собирались пьяные компании. 
А теперь приятно взять кофе и 
просто посидеть на свежем 
воздухе,— говорит москвичка 
Яна Иванова. — Главное, чтобы 
зимой коммунальщики не за-
бывали скалывать наледь с 
плитки, а то будем падать». Мэр Москвы Сергей Собянин открыл вчера еще две обновленные набережные — Овчинниковскую и Озерковскую. 

РЫНОК 

Составлен 
рейтинг самых 
продаваемых 
товаров в Сети

ДЕЛО 
ТЕХНИКИ
Сергей Бабкин

Самыми продаваемыми това-
рами на онлайн-досках частных 
объявлений стали бытовые 
приборы и электроника. К тако-
му выводу пришли авторы об-
народованного вчера совмест-
ного исследования «Авито» и 
Data Insight. 

На этот сегмент рынка прихо-
дится почти четверть продаж на 
интернет-досках. Одежду и обувь 
продают 18% пользователей, а 
детские товары — 16%. В тройку 
лидеров постепенно влезают ав-
тозапчасти и аксессуары. При-
чем довольно часто начали про-
давать чехлы, накладки на рули и 
другие «приблуды» собственно-
го производства. По сравнению с 
2017 годом, когда подобный мо-
ниторинг проводили последний 
раз, пользователи стали чаще 
продавать абсолютно новые то-
вары, которые просто не подо-
шли по каким-то причинам. Кро-
ме того, с 4 до 5% выросла доля 
хендмейда: не только автоаксес-
суаров, но и товаров для дома и 
даже продуктов, сделанных соб-
ственными руками. 

«Меняется мышление поку-
пателей, — констатировала ру-
ководитель профильного на-
правления «Авито» Елена Грун-
това. — Люди стараются прио-
бретать не новые дорогие това-
ры, а бывшие в использовании, 
но не сильно уступающие в по-
требительских качествах». Са-
мый яркий пример — с детскими 
товарами. До 50—60% стоимо-
сти можно выгадать при покуп-
ке колясок, санок, кроваток. 
Как показывает практика, про-
давцы охотно торгуются, по-
скольку им нужно в любом слу-
чае освободить место в кварти-
ре. По этим же причинам люди 
стали охотно распродавать ве-
лотренажеры. Аналитики Data 
Insight считают, что эти спор-
тивные агрегаты стали играть в 
современных домах функцию 
пианино: оно вроде бы и не осо-
бо нужно, но и выбросить тяже-
ло. Так что велотренажеры про-
дают порой по бросовым ценам, 
а то и даром — лишь бы самовы-
воз покупатели организовали. 

Самая удивительная тенден-
ция — число сделок по частным 
объявлениям в Москве резко 
упало: с 37 до 24%. Онлайн-тор-
говля активно пошла в регио-
ны. При этом выросла доля тех, 
кто покупает бэушные товары 
за пределами своего города — 
далеко не всегда нужная вещь 
(допустим, какая-нибудь ред-
кая книга или горные лыжи) 
оказывается в шаговом досту-
пе. В таком случае покупатели 
предпочитают даже перепла-
тить за доставку, но лишь бы 
получить качественный товар. 

В целом за последние два 
года торговать в интернете ста-
ли чаще — почти в два раза. При-
чем растет доля вещей, которые 
люди перепродают. Допустим, 
купил путевку на месяц в Сочи 
на горнолыжный курорт — ку-
пил горные лыжи. Вернулся — 
и тут же следующему продал. 
При этом средний чек продаж 
на онлайн-досках не меняется 
уже давно и составляет 3 210 
рублей. 

АКЦЕНТ Объявлен конкурс 
на создание лучшего 
видеоролика о дорожной 
безопасности 

Камера, мотор

Иван Пышечкин

Конкурс на создание лучшего видеоурока для детей по 
теме дорожной безопасности объявили в столице. Са-
мые талантливые работы покажут в школах на спецза-
нятиях, и победители и призеры получат солидное де-
нежное вознаграждение. 

Принять участие приглашают не только москвичей, 
но и всех граждан России. Определено восемь номина-
ций: правила перехода дороги; правила поездок на ве-
лосипедах, роликах и самокатах; использование рем-
ней безопасности и детских кресел; правила перевозки 
детей в машине; правила поведения при прогулках по 
городу; использование шлемов и защиты; использова-
ние светоотражающих элементов и правила поездок на 
городском транспорте. «Судить конкурсантов будет 
жюри в составе представителей ГИБДД, департамен-
тов образования и транспорта, профильных экспер-
тов. Заявки принимаются до 10 декабря, а итоги подве-
дут 21 декабря этого года», — рассказал первый замру-
ководителя ГКУ ЦОДД Александр Ходаков. По его сло-
вам, самые удачные видео не только станут новым 
учебным пособием для школьников, но и будут показа-
ны в московских кинотеатрах перед началом фильмов. 
Еще один вариант их использования — демонстрация 
на инфоэкранах в столичной подземке. 

В каждой номинации будет по три призовых места. 
За первое полагается вознаграждение 500 тысяч ру-
блей, за второе — 300, а за третье — 100 тысяч. Требова-
ния простые. Качество съемки должно соответство-
вать формату FULL HD 16/9, допустимое разрешение 
картинки — в пределах 1080р — 1920р. Сейчас снять та-
кой ролик можно даже на камеру не самого продвину-
того смартфона. Хронометраж относительно короткий 
— уложиться нужно в 5 минут. При этом видео требует-
ся представить в двух вариантах — со звуком и без, а 
также быть готовым к тому, что оно появится в интер-
нете (права на трансляцию передаются правительству 
Москвы). Готовые работы надо направить на электрон-
ный адрес Video-BDD@transport.mos.ru.

Члены жюри просят начинающих Феллини делать 
уроки как можно проще и доступнее и не забывать, что 
детям нужна игровая подача. 

НАЗНАЧЕНИЕ 
В департаменте труда 
и социальной защиты 
населения Москвы — 
новый руководитель 

Время перемен 

Любовь Проценко 

В одном из самых крупных департаментов правительст-
ва Москвы — труда и социальной защиты населения — 
смена руководства. Прежний глава, Владимир Петро-
сян, покинул министерский пост в правительстве сто-
лицы по собственному желанию — ушел на пенсию. На 
его место указом мэра города Сергея Собянина назна-
чен Евгений Стружак. 

Новому руководителю 42 года. Он кандидат юридиче-
ских наук, родом из Тюменской области, где и начинал 
трудовую деятельность. Преподавал там в госуниверси-
тете, был секретарем и членом облизбиркома, замести-
телем руководителя аппарата губернатора. С 2011 года 
включен в президентский резерв управленческих ка-
дров. Спустя два года назначен первым замруководите-
ля департамента территориальных органов исполни-
тельной власти Москвы, а с 2017-го — руководителем. 
В этой должности он и работал по сей день. 

Его предшественник, Владимир Петросян, возглавлял 
департамент труда и социальной защиты в правительст-
ве Москвы 12 лет и еще четыре года до этого был замру-
ководителя. О своей отставке говорит спокойно: «Я про-
работал на этом месте 16 лет. Надо уметь сделать шаг впе-
ред и дать возможность проявиться другим. Иначе у мо-
лодежи не будет стимула для работы». Назад оглядывает-
ся с удовольствием: «Это были годы развития социаль-
ной сферы Москвы, формирования новых структур. Но 
главное — это то, что 
с приходом Сергея 
Собянина соцработ-
ники повернулись к 
людям лицом». 

Напомню, имен-
но при Собянине 
Владимир Петросян 
стал министром 
правительства Мо-
сквы, что сразу за-
дало новую планку 
всей работе. Вскоре 
после этого его департамент объединили еще с одним — 
семейной политики. Укрупненное ведомство взяло под 
свое крыло сирот и семьи с детьми, нуждающиеся в по-
мощи. Всерьез занялось подготовкой приемных родите-
лей и семей, готовых усыновить детей, оставшихся без 
попечительства. Усилилась их материальная поддер-
жка. Вскоре сиротских интернатов в городе не осталось. 
Одни ребята ушли в семьи, другие теперь воспитывают-
ся в домах семейного типа. 

В 2015 году в департамент соцзащиты влился и депар-
тамент труда. Очередное обновление привело к реформи-
рованию всей службы занятости. Власти перестали разда-
вать пособия оставшимся без работы, а начали помогать 
им найти себя при трудоустройстве — поиском вакансий, 
переобучением, психологической поддержкой в трудное 
для них время. И это при том, что безработица в столице и 
без того самая низкая в стране — всего 0,4 процента.

Всего в социальной сфере Москвы заняты около 40 
тысяч работников, около 180 учреждений. Но без дела 
никто не сидит. Ведь только пенсионеров в городе более 
трех миллионов. 128 тысячам пожилых москвичей тре-
буется помощь на дому. Еще 16 тысяч горожан прожива-
ют в пансионатах для престарелых и психоневрологиче-
ских интернатах. И то, как им там живется, зависит во 
многом также от социальных работников. Не забывают 
они и о москвичах, живущих в семьях. Программа «Мо-
сковское долголетие» вывела из четырех стен почти 200 
тысяч горожан. Они начали заниматься в спортсекциях, 
кружках по изучению компьютерной грамотности и ино-
странных языков, танцевальных и многих других. А когда 
минувшим летом бабушки — участницы «Московского 
долголетия» вышли на сцену Государственного концер-
тного зала «Россия», вместе с ними пел и Владимир Пет-
росян. И вот пришла пора влиться в этот хор новому голо-
су — Евгения Стружака. 

В социальной 
сфере столицы 
заняты 40 тысяч 
человек, около 
180 учреждений 
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— Сколько автоконцерны зарабатывают на российском рынке 
rg.ru/art/1763710

— За какие товары россияне 
готовы переплачивать 
rg.ru/art/1764953
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Организации и физические лица, 
включенные в Перечень организаций 

и физических лиц, в отношении которых 
имеются сведения об их причастности 

к экстремистской деятельности или 
терроризму, на основании подпунктов 

1 — 3 пункта 2.1 статьи 6 Федерального 
закона от 07.08.2001 № 115-ФЗ 

«О противодействии легализации 
(отмыванию) доходов, полученных 

преступным путем, и финансированию 
терроризма»

Физические лица
1. АБАКАРОВА ХАДИЖАТ ШИХКЕРИ-

МОВНА*, 16.07.1970 г.р., Г. ДЕРБЕНТ;
2. АБДУЛГАЗИЕВ ТОФИК СУЛТАНО-

ВИЧ*, 19.06.1981 г.р., Г. САМАРКАНД 
САМАРКАНДСКОЙ ОБЛАСТИ УЗБЕКСКОЙ 
ССР;

3. АБДУЛКАДЫРОВ ВЛАДЛЕН ВАСИЛЬ-
ЕВИЧ*, 28.12.1979 г.р., Г. НАМАНГАН 
УЗССР;

4. АБДУЛЛАЕВ ИЗЗЕТ МУСТАФАЕВИЧ*, 
22.10.1986 г.р., Г. ТОЙТЕПА СРЕДНЕЧИР-
ЧИНСКОГО РАЙОНА ТАШКЕНТСКОЙ ОБЛА-
СТИ УЗССР;

5. АБДУЛМУСЛИМОВА ЗАИРА МАГО-
МЕДОВНА*, 12.09.1990 г.р., С. ПЕРВОМАЙ-
СКОЕ ХАСАВЮРТОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУ-
БЛИКИ ДАГЕСТАН;

6. АБДУРАХМАНОВ МЕДЖИТ АНАФИЕ-
ВИЧ*, 02.02.1975 г.р., С. НОВАЯ ЖИЗНЬ 
НИЖНЕЧИРЧИНСКОГО РАЙОНА ТАШКЕНТ-
СКОЙ ОБЛАСТИ УЗССР;

7. АВЕТЯН ДАНИИЛ КАРЕНОВИЧ, 
02.03.1998 г.р., Г. ВОЛГОГРАД;

8. АГИЕВ ИСМАИЛ МУХАЖИРОВИЧ*, 
19.01.1994 г.р., Г. МАЛГОБЕК РЕСПУБЛИКИ 
ИНГУШЕТИЯ;

9. АДЖИКУРМАНОВА ДИАНА БАЙРАН-
БАЕВНА*, 02.08.1996 г.р., С. САРЫ-СУ ШЕЛ-
КОВСКОГО РАЙОНА ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУ-
БЛИКИ;

10. АДИЛОВ БИЛЯЛ АБДУРАХМАНО-
ВИЧ*, 27.05.1970 г.р., С. ХАМЗА АЛТЫА-
РЫКСКОГО РАЙОНА ФЕРГАНСКОЙ ОБЛА-
СТИ УЗССР;

11. АЙВАЗОВ РАИМ ХАЛИЛОВИЧ*, 
30.01.1994 г.р., Г. СИМФЕРОПОЛЬ РЕСПУ-
БЛИКИ КРЫМ;

12.  АЛИЕВ ОМАР МУСАЕВИЧ*, 
03.02.1999 г.р., С. КУНДЫ ЛАКСКОГО РАЙО-
НА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

13. АЛИЕВА МАЙСАРАТ ЯХЪЯЕВНА*, 
01.02.1955 г.р., С. ЦУМАДА ЦУМАДИНСКО-
ГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

14. АЛИХАНОВ ШАМСУТДИН ШУКРЕТ-
ДИНОВИЧ*, 27.10.1976 г.р., С. ЗИДЬЯН-
КАЗМАЛЯР ДЕРБЕНТСКОГО РАЙОНА 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

15. АЛЬШИМБАЕВА ЗУХРА ШАКИЕВ-
НА*, 08.07.1983 г.р., П. СТОЛБОВОЙ ВОЛО-
ДАРСКОГО РАЙОНА АСТРАХАНСКОЙ ОБЛА-
СТИ;

16. АМЕТОВ ЭНВЕР ЭСФИНДИЯРО-
ВИЧ*, 02.08.1975 г.р., Г. ФЕРГАНА ФЕРГАН-
СКОЙ ОБЛАСТИ УЗССР;

17. АМЕТОВА ГУЛЗАДА ТУРСУНБАЕВ-
НА*, 28.08.1985 г.р., Г. БЕРУНИ РЕСПУБЛИ-
КИ УЗБЕКИСТАН;

18. АМИНЖАНОВ ИЛХОМ АРИПЖАНО-
ВИЧ, 09.02.1972 г.р., Г. МАРГИЛАН ФЕРГАН-
СКОЙ ОБЛАСТИ УЗБЕКСКОЙ ССР;

19. АРИФМЕМЕТОВ ОСМАН ФЕРАТО-
ВИЧ*, 28.08.1985 г.р., Г. ФРУНЗЕ КАЛИ-
НИНСКОГОГ РАЙОНА ТАШКЕНТСКОЙ ОБЛА-
СТИ УЗССР;

20. АШУРБЕКОВА ЗАРИНА ФАЗИДИ-
НОВНА*, 19.01.1996 г.р., Г. МАХАЧКАЛА 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

21. БАБАЕВА ГЕХВЕР ИБРАГИМОВНА*, 
23.05.1971 г.р., С. АЗАДОГЛЫ МАГАРАМ-
КЕНТСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕС-
ТАН;

22. БАГОВ МАРАТ МУХАМЕДОВИЧ*, 
22.06.1990 г.р., С. ШАЛУШКА ЧЕГЕМСКОГО 
РАЙОНА КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ 
РЕСПУБЛИКИ;

23. БАЗАРОВ ФАРХОД ЭГАМБЕРДИЕ-
ВИЧ*, 22.08.1986 г.р., Г. ШАХРИСАБЗ КАШ-
КАДАРЬИНСКОЙ ОБЛАСТИ УЗБССР;

24. БАЛАГУРОВА МАРИНА ВЛАДИМИ-
РОВНА*, 28.07.1978 г.р., Г. ПАЛЛАСОВКА 
ВОЛГОГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ;

25. БАТОВ АСЛАНБИ МУХТИНОВИЧ*, 
11.06.1959 г.р., Г. НАЛЬЧИК С. КЕНЖЕ 
КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

26. БЕКБЕНБЕТОВА МАЛИКА БАЙГАЛИ-
ЕВНА*, 08.09.1993 г.р., Г. ПАЛЛАСОВКА 
ВОЛГОГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ;

27. БЕКИРОВ АКИМ ЭКРЕМОВИЧ*, 
18.10.1988 г.р., Г. МАРГИЛАН ФЕРГАНСКОЙ 
ОБЛАСТИ УЗССР;

28. БЕКИРОВ РЕМЗИ РУСТЕМОВИЧ*, 
20.02.1985 г.р., Г. БЕКАБАД УЗССР;

29. БИБОМАТОВ ИСЛАМ САЛИМХАНО-
ВИЧ*, 17.09.1994 г.р., Г. ГРОЗНЫЙ ЧЕЧЕН-
СКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

30. БИСИХАТОВА АЛИНА АНВАРОВНА*, 
23.06.1988 г.р., С. МУМРА ИКРЯНИНСКОГО 
РАЙОНА АСТРАХАНСКОЙ ОБЛАСТИ;

31. БЛИНОВА ЛЮБОВЬ ВИКТОРОВНА*, 
12.09.1991 г.р., П. ЗАВОЛЖСКИЙ ПАЛЛА-
СОВСКОГО РАЙОНА ВОЛГОГРАДСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

32. БОГОЛОВ МАГОМЕД АБУ-МУСЛИ-
МОВИЧ*, 30.12.1987 г.р., С. ИЛЬИНСКОЕ 
КАТАЙСКОГО РАЙОНА КУРГАНСКОЙ ОБЛА-
СТИ;

33. БОРОДИН ДЕНИС ПЕТРОВИЧ, 
12.02.1993 г.р., С. ПЕРВОМАЙСК СМИРНЫ-
ХОВСКОГО РАЙОНА САХАЛИНСКОЙ ОБЛА-
СТИ;

34. БОРОНОС ВЯЧЕСЛАВ ПАВЛОВИЧ, 
01.06.1966 г.р., Г. ОМСК;

35. БУРЕНЕСКУ ВАСИЛИЙ, 06.09.1958 
г.р., Г. БЕЛЬЦЫ РЕСПУБЛИКИ МОЛДОВА;

36. ВОЛОСНИКОВ СЕРГЕЙ ВЛАДИМИ-
РОВИЧ, 07.11.1977 г.р., Г. МАГНИТОГОРСК 
ЧЕЛЯБИНСКОЙ ОБЛАСТИ;

37. ГАЗАЕВ ИСЛАМГАРАЙ АЛЕКСАНД-
РОВИЧ*, 26.07.1983 г.р., Г. МАХАЧКАЛА 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

38. ГАЗИЕВ СЕРВЕТ АБДУРАИМОВИЧ*, 
15.04.1960 г.р., П. ИНГИЧКИ КАТТАКУРГАН-
СКОГО РАЙОНА САМАРКАНДСКОЙ ОБЛА-
СТИ УЗССР;

39. ГАРАЕВ ФИРДУС ФАРИТОВИЧ*, 
25.10.1984 г.р., РОССИЯ;

40. ГАРГАЛЫК САВЕЛИЙ ГЕОРГИЕВИЧ, 
10.10.1960 г.р., С. АВДАРМА КОМРАТСКОГО 
РАЙОНА МОЛДАВСКОЙ ССР;

41. ГАФАРОВ ДЖЕМИЛЬ АБДУЛЛАЕ-
ВИЧ*, 31.05.1962 г.р., СТ. ГОРЧАКОВО Г. 
МАРГИЛАН ФЕРГАНСКОЙ ОБЛАСТИ УЗССР;

42. ГОБУЧАЕВА ЛЮЦИЯ ЗАЛИМХАНОВ-
НА*, 22.03.1992 г.р., С. ЛЕТНЯЯ САВКА ТУР-
КМЕНСКОГО РАЙОНА СТАВРОПОЛЬСКОГО 
КРАЯ;

43. ГУЩИН АЛЕКСАНДР НИКОНОРО-
ВИЧ, 27.07.1951 г.р., П. ОСТРОВНОЕ 
КОНОШСКОГО РАЙОНА АРХАНГЕЛЬСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

44. ДЖУМАХАНОВ АМИН БИСЛАНО-
ВИЧ*, 28.03.1991 г.р., С. ВИНОГРАДНОЕ 
ГРОЗНЕНСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

45. ДЖУМАХАНОВ ЭМИЛЬ БИСЛАНО-
ВИЧ*, 26.11.1985 г.р., С. ВИНОГРАДНОЕ 
ГРОЗНЕНСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

46. ДМИТРИЕВ ОЛЕГ СЕРГЕЕВИЧ*, 
07.06.1979 г.р., Г. СТРУНИНО ВЛАДИМИР-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

47. ЕГОЗАРЯН ИГОРЬ АРТЕМОВИЧ, 
17.01.1965 г.р., Г. ВОЛГОГРАД;

48. ЕЛИСЕЕВ ВЯЧЕСЛАВ ВЯЧЕСЛАВО-
ВИЧ*, 08.06.1973 г.р., Г. КОТЕЛЬНИКОВО 
ВОЛГОГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ;

49. ЕРЕМЕЕВ МАКСИМ АЛЕКСАНДРО-
ВИЧ, 28.09.1987 г.р., ПГТ. ТЯЖИНСКИЙ 
ТЯЖИНСКОГО РАЙОНА КЕМЕРОВСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

50 .  ЖУКОВ ЕГОР СЕРГЕЕВИЧ, 
28.07.1998 г.р., Г. МОСКВА;

51. ЖУКОВ ТИМОФЕЙ ВИКТОРОВИЧ, 
19.05.1979 г.р., Г. РЕВДА СВЕРДЛОВСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

52. ЖУМАГАЛИЕВ ЕРКИН НАМИДУЛ-
ЛОВИЧ*, 12.11.1972 г.р., С. РОМАШКИ 
ПАЛЛАСОВСКОГО РАЙОНА ВОЛГОГРАД-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

53. ЗАКИРДЖАНОВ ЗОХИДЖОН ВАХИ-
ДОВИЧ*, 22.04.1996 г.р., Г. ЖАЛАЛ-АБАД 
ЖАЛАЛ-АБАДСКОЙ ОБЛАСТИ КИРГИЗ-
СКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

54. ЗЕУШЕВ ЭДУАРД ИСМАИЛОВИЧ*, 
02.09.1977 г.р., Г. ТЫРНЫАУЗ КБР;

55. ИВАНОВ ОЛЕГ АЛЕКСАНДРОВИЧ*, 
29.06.1977 г.р., Г. НИЖНЕКАМСК РЕСПУ-
БЛИКИ ТАТАРСТАН;

56. ИЗЕТОВ РИЗА МУСТАФАЕВИЧ*, 
24.01.1979 г.р., Г. ФЕРГАНА УЗССР;

57. ИСОКОВА ШАХНОЗАХОН ЖАЛО-
ЛИДДИНОВНА*, 21.04.1989 г.р., НАМАН-
ГАНСКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ УЗБЕ-
КИСТАН;

58. ИСТАМУЛОВА ЛУИЗА КАЛОВКАЕВ-
НА*, 18.04.1992 г.р., С. БУГЕТСАЙ КАРАБУ-
ТАКСКОГО РАЙОНА АКТЮБИНСКОЙ ОБЛА-
СТИ;

59. КАЙРЯК ЕВГЕНИЙ НИКОЛАЕВИЧ, 
29.03.1986 г.р., Г. СУРГУТ ТЮМЕНСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

60. КАКИЕВА ОЛЕСЯ МУАЕДОВНА*, 
15.06.1984 г.р., Г. НАЛЬЧИК КАБАРДИНО-
БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

61. КАМЕРШАЕВ ФАЗИЛ СЕЙФУЛО-
ВИЧ*, 16.04.1989 г.р., Г. ЯНГИЮЛЬ ТАШ-
КЕНТСКОЙ ОБЛАСТИ УЗБЕКСКОЙ ССР;

62. КАНДАУРОВА КАМИЛЛА МУРАТОВ-
НА*, 19.06.1990 г.р., Г. ХАСАВЮРТ РЕСПУ-
БЛИКИ ДАГЕСТАН;

63. КАРИМОВ АЛИМ ЭГАМБЕРДИЕ-
ВИЧ*, 08.04.1994 г.р., Г. СИМФЕРОПОЛЬ 
РЕСПУБЛИКИ КРЫМ УКРАИНЫ;

64. КАРИМОВ БЕКЗОД НУРАЛИ УГЛИ*, 
25.12.1996 г.р., Г. ДЕНАУ СУРХАНДАРЬИН-
СКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИС-
ТАН;

65. КАФАРОВ МАГОМЕДЭМИН ФАРМА-
НОВИЧ*, 20.07.1980 г.р., Г. ДЕРБЕНТ 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

66. КИМ АРТЕМ СТАНИСЛАВОВИЧ, 
03.01.1988 г.р., Г. СУРГУТ ТЮМЕНСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

67. КОБОТОВ ИГОРЬ СЕРГЕЕВИЧ, 
19.09.1973 г.р., Г. АПШЕРОНСК КРАСНО-
ДАРСКОГО КРАЯ;

68. КОЗАК ЕВГЕНИЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ, 
22.04.1994 г.р., Г. СУРГУТ ТЮМЕНСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

69. КОЧЕСОКОВА ЗАЛИНА ХАЧИМОВ-
НА*, 06.12.1986 г.р., Г. НАЛЬЧИК;

70.  КУГОТОВ ЗАУР МУСОВИЧ*, 
10.04.1975 г.р., С. СВЕТЛОВОДСКОЕ ЗОЛЬ-
СКОГО РАЙОНА КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ 
РЕСПУБЛИКИ;

71. КУРБАНОВ АНВЕР ТАИБОВИЧ*, 
20.01.1992 г.р., С. ФЕДОРОВКА ЕНОТАЕВ-
СКОГО РАЙОНА АСТРАХАНСКОЙ ОБЛАСТИ;

72. КУРБАНОВ РАМАЗАН МАГОМЕДЗА-
ПИРОВИЧ*, 12.04.1979 г.р., С. ГЕРГА КАЯ-
КЕНТСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕС-
ТАН;

73. КУТЛУБАЕВ МАРС БУЛАТОВИЧ*, 
04.01.1982 г.р., Г. БУГУЛЬМА ТАССР;

74. ЛАРИОНОВ АНДРЕЙ НИКОЛАЕВИЧ, 
10.12.1984 г.р., ГОР. КЕМЕРОВО;

75. ЛОБАЦЕВИЧ ЕВГЕНИЯ СЕРГЕЕВНА, 
28.04.1985 г.р., Г. МАГАДАН МАГАДАНСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

76. ЛОГИНОВ СЕРГЕЙ ПАВЛОВИЧ, 
18.09.1961 г.р., Д. ПОКРОВКА БАШКИР-
СКОЙ АССР;

77. ЛУКЬЯНОВ СЕРГЕЙ ВЛАДИМИРО-
ВИЧ, 08.12.1988 г.р., Г. ВОЛЖСКИЙ ВОЛ-
ГОГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ;

78. МАВЛЮТОВ РАИС МАНСУРОВИЧ*, 
10.05.1989 г.р., ТАТАРСТАН;

79. МАЗИЕВА АНЕЛЬ КАПИЗУЛЛАЕВ-
НА*, 03.06.1988 г.р., Г. ШЕВЧЕНКО КАЗАХ-
СКОЙ ССР;

80. МАМАЛИЕВА НАГИЯТ МЕЖВЕДИ-
НОВНА*, 26.03.1974 г.р., С. БУТКАЗМАЛЯР 
МАГАРАМКЕНТСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИ-
КИ ДАГЕСТАН;

81. МАХМАДАГАЕВА ВАЛЕНТИНА 
АЛЕКСАНДРОВНА, 14.01.1948 г.р., Г. ВОЛ-
ГОГРАД;

82. МАХМАДОВ МАХМАДАЛИ МУХА-
МАДОВИЧ*, 26.10.1993 г.р., РЕСПУБЛИКА 
ТАДЖИКИСТАН;

83. МАХМУДОВ АНВАРЖОН ТОХИР-
ЖОН УГЛИ*, 28.06.1991 г.р., Г. ФЕРГАНА 
УЗБЕКСКОЙ ССР;

84. МАХМУДОВ ЭЛШАД ВИДАДИЕ-
ВИЧ*, 09.01.1981 г.р., С. КИЛАХ КУСАРСКО-
ГО РАЙОНА АЗЕРБАЙДЖАНСКОЙ ССР;

85. МАХСИДИНОВ ГАЙРАТ ХУЖАЕ-
ВИЧ*, 04.06.1975 г.р., П. ШАРОРА ГИССАР-
СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ТАДЖИКИС-
ТАН;

86. МАШАРИПОВ КАХРАМОН МИРЗАХ-
МАДОВИЧ*, 09.05.1986 г.р., Г. КЫЗЫЛ-КИЯ 
ОШСКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ КЫР-
ГЫЗСТАН;

87. МЕЛЬНИК СЕРГЕЙ НИКОЛАЕВИЧ, 
29.06.1972 г.р., Г. ВОЛГОГРАД;

88. МИРСКОВ ФЕДОР АЛЕКСАНДРО-
ВИЧ, 15.04.1990 г.р., Г. САРАТОВ САРАТОВ-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

89. МУЕДИНОВ ЯШАР СЕЙФЕТДИНО-
ВИЧ*, 14.04.1968 г.р., Г. СЫРДАРЬЯ СЫРДА-
РЬИНСКОЙ ОБЛАСТИ УЗССР;

90. МУРЗАЕВ РАСУЛЖОН РАШИТЖО-
НОВИЧ*, 09.12.1983 г.р., Г. КЫЗЫЛ-КИЯ 
ОШСКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ КЫР-
ГЫЗСТАН;

91. МУРТАЗА СЕЙРАН КЕМАДИНО-
ВИЧ*, 27.11.1983 г.р., КЕТМЕНТЕПИНСКИЙ 
К/С ГАЛАБИНСКОГО РАЙОНА ТАШКЕНТ-
СКОЙ ОБЛАСТИ УЗССР;

92. НАСЕНОВ АНДРЕЙ АНДРЕЕВИЧ*, 
05.10.1989 г.р., Г. КИРОВО-ЧЕПЕЦК КИРОВ-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

93. НАСЕНОВА МАРИЯ МАКСИМОВНА*, 
29.08.1995 г.р., Г. ПАЛЛАСОВКА ВОЛГОГ-
РАДСКОЙ ОБЛАСТИ;

94. ОЖИГАНОВ ГРИГОРИЙ ЮРЬЕВИЧ, 
23.08.1999 г.р., Г. СУРГУТ ТЮМЕНСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

95. ОЗЕРОВ СЕРГЕЙ ИВАНОВИЧ*, 
06.04.1972 г.р., Г. АРЗАМАС ГОРЬКОВСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

96. ОСИПОВ ВЯЧЕСЛАВ ИВАНОВИЧ, 
17.10.1970 г.р., Г. ВОЛГОГРАД;

97. ОСМАНОВ ЭРФАН СЕРВЕРОВИЧ*, 
03.09.1982 г.р., Г. ЧАРТАК ЧАРТАКСКОГО 
РАЙОНА НАМАНГАНСКОЙ ОБЛАСТИ УЗССР;

98. ОСОКИН ВЛАДИСЛАВ ЕВГЕНЬЕ-
ВИЧ*, 24.09.1987 г.р., Г. ИВАНОВО ИВАНОВ-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

99. ПЕРОВ ВАСИЛИЙ АЛЕКСАНДРО-
ВИЧ*, 20.12.2003 г.р., Г. ЗАПАДНАЯ ДВИНА 
ТВЕРСКОЙ ОБЛАСТИ;

100. ПЕТРОВ ИГОРЬ ВЛАДИМИРОВИЧ, 
24.08.1969 г.р., С. ТУРДАКОВО ПОРЕЦКОГО 
РАЙОНА ЧУВАШСКОЙ АССР;

101. ПЕТРОВ РОМАН АНДРЕЕВИЧ*, 
26.09.2000 г.р., Г. БЕЛГОРОД;

102. ПЕТРОВА ЛЮДМИЛА НИКОЛАЕВ-
НА*, 19.02.1967 г.р., П. ВЕРХНЕОЛОНЕЦ-
КИЙ ОЛОНЕЦКОГО РАЙОНА КАССР;

103. ПЛЕХОВ АЛЕКСЕЙ НИКОЛАЕВИЧ, 
28.07.1977 г.р., Г. СУРГУТ ТЮМЕНСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

104. ПОЛЕЖАЕВА ЕЛЕНА ЮРЬЕВНА*, 
01.02.1987 г.р., Г. НАЛЬЧИК;

105. ПОПОВ ВИТАЛИЙ ЮРЬЕВИЧ, 
23.02.1967 г.р., Г. НОВОСИБИРСК НОВОСИ-
БИРСКОЙ ОБЛАСТИ;

106. ПРОХОРЧЕНКО АНДРЕЙ HИКОЛА-
ЕВИЧ, 13.12.1979 г.р., Г. НОВОМОСКОВСК 
ДНЕПРОПЕТРОВСКОЙ ОБЛАСТИ УКРАИНЫ;

107. РАМАЗАНОВ САЙПУДИН МИКАИ-
ЛОВИЧ*, 10.12.1997 г.р., С. ХУПРИ ЦУНТИН-
СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

108. РАМАЗАНОВА ФАИНА МЕЖЛЮ-
МОВНА*, 11.03.1988 г.р., П. БЕЛИДЖИ ДЕР-
БЕНТСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕС-
ТАН;

109. РАХАЕВА МАРИНА ОЮСОВНА*, 
05.03.1991 г.р., С. ШАЛУШКА ЧЕГЕМСКОГО 
РАЙОНА КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ АССР;

110. РАХИМОВ АБУБАКР ДАВЛАТО-
ВИЧ*, 07.11.2000 г.р., С. ЧУГДАРА РАШТ-
СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ТАДЖИКИС-
ТАН;

111. РОГОЗИН ВАЛЕРИЙ АНАТОЛЬЕ-
ВИЧ, 25.03.1962 г.р., Г. КРАСНОКАМСК 
ПЕРМСКОЙ ОБЛАСТИ;

112. РОМАШОВ ПАВЕЛ ЮРЬЕВИЧ, 
03.07.1974 г.р., Г. ТОМСК;

113. РЫСИКОВ ЛЕОНИД НИКИТЬЕВИЧ, 
02.01.1950 г.р., Д. СРЕДНИЕ МАНГАРЕКИ 
АБАНСКОГО РАЙОНА КРАСНОЯРСКОГО 
КРАЯ;

114. САЛАХОВА МАЙРА САГАТОВНА*, 
14.10.1974 г.р., С. САВИНКА ПАЛЛАСОВ-
СКОГО РАЙОНА ВОЛГОГРАДСКОЙ ОБЛА-
СТИ;

115. СЕВЕРИНЧИК АРТУР ВАСИЛЬЕ-
ВИЧ, 27.10.1968 г.р., ГОР.ВЛАДИВОСТОК;

116. СЕЙТАБДИЕВ СЕИТВЕЛИ ЭСКЕН-
ДЕРОВИЧ*, 16.03.1994 г.р., Г. СИМФЕРО-
ПОЛЬ АВТОНОМНОЙ РЕСПУБЛИКИ КРЫМ 
УКРАИНА;

117. СЕЙТХАЛИЛОВ РУСТЕМ НАРИМА-
НОВИЧ*, 18.01.1984 г.р., Г. КАРШИ КАШКА-
ДАРЬИНСКОЙ ОБЛАСТИ УЗССР;

118. СИРАЖУТДИНОВ НАЗИР ЗАУРО-
ВИЧ*, 03.08.1995 г.р., С. ХАЛИМБЕКАУЛ 
БУЙНАКСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

119. СОВЕТОВ АНДРЕЙ ВЛАДИМИРО-
ВИЧ*, 20.10.1986 г.р., Г. СМОЛЕНСК СМО-
ЛЕНСКОЙ ОБЛАСТИ;

120. СОВНУКАЕВ ДЖАМАЛДИ ЖАВИ-
ДОВИЧ*, 23.08.1982 г.р., С. АГИШТЫ 
ШАЛИНСКОГО РАЙОНА ЧЕЧЕНСКОЙ 
РЕСПУБЛИКИ;

121. СОДИКОВ ДАВЛАТЖОН ОБИД 
УГЛИ*, 01.01.1990 г.р., С. МИРЗАХУЖА 
УЧКУРГАНСКОГО РАЙОНА ФЕРГАНСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

122. СОНОВА ФАТИМА МУХАБОВНА*, 
15.11.1971 г.р., Г. ЧЕРКЕССК СТАВРОПОЛЬ-
СКОГО КРАЯ;

123. СУЛЕЙМАНОВ РУСЛАН СЕРВЕРО-

ВИЧ*, 21.04.1983 г.р., Г. КОКАНД ФЕРГАН-
СКОЙ ОБЛАСТИ УЗССР;

124. СУЛЕЙМАНОВ ЭСКЕНДЕР СЕРВЕ-
РОВИЧ*, 03.08.1973 г.р., Г. КОКАНД ФЕР-
ГАНСКОЙ ОБЛАСТИ УЗССР;

125. ТАЙМЫСХАНОВА РЕЗИДА СУЛТА-
НОВНА*, 22.02.1990 г.р., Г. ГРОЗНЫЙ ЧИАС-
СР;

126. ТЕРЕБИЛОВ ДМИТРИЙ СЕРГЕЕ-
ВИЧ, 02.01.1980 г.р., Г. КОСТРОМА;

127. ТЕРЕНТЬЕВ АНДРЕЙ ЕВГЕНЬЕВИЧ, 
15.05.1973 г.р., Г. БОЛОГОЕ ТВЕРСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

128. ТОИРОВ ГАЗОАЛИ ДАВЛАТОВИЧ*, 
(ТОИРОВ ГАЗААЛИ ДАВЛАТОВИЧ), 
02.03.1993 г.р., ХАТЛОНСКАЯ ОБЛАСТЬ 
РЕСПУБЛИКИ ТАДЖИКИСТАН;

129. ТОКТОНАЗАРОВ ИЛЬЯСБЕК 
МАМАДАЛИЕВИЧ, 07.03.1985 г.р., С. БУР-
ГАНДЭ К. НООШКЕН НООКЕНСКОГО РАЙО-
НА ДЖАЛАЛ-АБАДСКОЙ ОБЛАСТИ КИР-
ГИЗСКОЙ ССР;

130. ТРИФОНОВ ИГОРЬ ПЕТРОВИЧ, 
19.10.1969 г.р., П. СЕРЕБРЯНСКИЙ КОЛЬ-
СКОГО РАЙОНА МУРМАНСКОЙ ОБЛАСТИ;

131. УВАЙСОВ ИБРАГИМ АДИЛХАНО-
ВИЧ*, 11.06.1998 г.р., С. БАБАЮРТ БАБА-
ЮРТОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

132. УКУРОВ ИСЛАМ ДЖАМБУЛАТО-
ВИЧ*, 09.05.1994 г.р., Г. ГРОЗНЫЙ ЧЕЧЕН-
СКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

133. УМЕРОВ ШАБАН ИЗЗЕТОВИЧ*, 
22.10.1969 г.р., Г. АНГРЕН ТАШКЕНТСКОЙ 
ОБЛАСТИ УЗССР;

134. ФЕДИН ЕВГЕНИЙ АНАТОЛЬЕВИЧ, 
07.02.1977 г.р., Г. ЧЕЛЯБИНСК;

135. ФЕДОСОВ АНТОН АНДРЕЕВИЧ*, 
03.03.1997 г.р., П. ЛЕСНОЙ ШИЛОВСКОГО 
РАЙОНА РЯЗАНСКОЙ ОБЛАСТИ;

136. ФЕФИЛОВ ВИКТОР АЛЕКСАНДРО-
ВИЧ, 03.03.1962 г.р., ПЕРМСКАЯ ОБЛАСТЬ;

137. ХАКИМОВА АМИНАТ МАГОМЕ-
ДОВНА*, 21.09.1992 г.р., С. МААЛИ ГЕРГЕ-
БИЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕС-
ТАН;

138. ХАМХОЕВА ЖАНАТЭ ХАСАНОВ-
НА*, 07.10.1999 г.р., СТ. ОРДЖОНИКИДЗЕ-
СКАЯ СУНЖЕНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИ-
КИ ИНГУШЕТИЯ;

139. ХАНМАГОМЕДОВА РОЗА ГЕНАДИ-
ЕВНА*, 27.12.1994 г.р., С. КУРКЕНТ СУЛЕЙ-
МАН-СТАЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

140. ХАСАЕВ ВАХА АХМЕЖОВИЧ*, 
(ХАСАЕВ ВАХА АХМЕТОВИЧ), 09.05.1980 
г.р., С. НОВЫЙ-ЯНГУЛЬ СТАВРОПОЛЬСКО-
ГО КРАЯ;

141. ХИНАБИЕВА АЛИНА СУФИОМА-
РОВНА*, 09.07.1992 г.р., Г. КРАСНОВОДСК 
РЕСПУБЛИКИ ТУРКМЕНИСТАН;

142. ХОЛИКОВ САИДАХМАД САФАРО-
ВИЧ*, 13.10.1982 г.р., С. ОКТЯБРЬ КОММУ-
НИСТИЧЕСКОГО РАЙОНА КУРГАН-ТЮБИН-
СКОЙ ОБЛАСТИ ТАДЖИКСКОЙ ССР;

143. ХУБИЕВА ЗАЛИНА ОЛИЕВНА*, 
04.08.1982 г.р., П. КЕНЖЕ Г. НАЛЬЧИКА 
КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

144. ЦУЛАЕВ ЧИНГИЗХАН АХМЕТО-
ВИЧ*, 26.06.1987 г.р., Г. ГРОЗНЫЙ;

145. ЧЕЧЕНОВА МАРЬЯМ МАЖИТОВ-
НА*, 10.04.1985 г.р., С. ЧЕГЕМ-2 ЧЕГЕМСКО-
ГО РАЙОНА КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ 
РЕСПУБЛИКИ;

146. ШАМАТОВ ХАЛИЛУРАХМАН 
БАШИРОВИЧ*, 24.05.1954 г.р., С. ГОДОБЕ-
РИ БОТЛИХСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

147. ШЕЙХАЛИЕВ РУСТЕМ ДИНАРО-
ВИЧ*, 22.06.1979 г.р., Г. САМАРКАНД СИАБ-
СКОГО РАЙОНА САМАРКАНДСКОЙ ОБЛА-
СТИ УЗССР;

148. ШЕПЕЛЬ ВИОЛА АЛЕКСАНДРОВ-
НА, 18.07.1976 г.р., Г. СТЕПНОГОРСК ЦЕЛИ-
НОГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ КАЗАХСКОЙ ССР;

149. ЭДИЛЬСОЛТАНОВА ЗАЛИХА САЙ-
ДСУЛТАНОВНА*, 01.03.1995 г.р., С. ЭНГЕЛЬ-
ЮРТ ГУДЕРМЕССКОГО РАЙОНА ЧЕЧЕН-
СКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

150. ЮНУСОВА МАРЕТ АНЗОРОВНА*, 
25.06.1987 г.р., Г. НОВОУЗЕНСК САРАТОВ-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

151. ЯКУПОВ ТИМУР ИЛМИРОВИЧ*, 
23.10.1989 г.р., П. СУБХАНКУЛОВО Г. ТУЙ-
МАЗЫ РЕСПУБЛИКИ БАШКОРТОСТАН;

152. ЯНИКОВ АСАН АЛИЕВИЧ*, 
11.09.1986 г.р., Г. БЕКАБАД УЗССР;

153. ЯРЫГИН ПАВЕЛ СЕРГЕЕВИЧ, 
04.11.1986 г.р., П. ЧЕРСКИЙ НИЖНЕКОЛ-
МЫКСКОГО РАЙОНА ЯКУТСКОЙ АССР;

154. ЯХЬЯ АБДАЛЛАХ МИКАИЛОВИЧ*, 
(IAKHIA ABDALLAKH; ИВАНЧЕНКО АЛЕКСЕЙ 
МИХАЙЛОВИЧ), 12.07.1966 г.р., Г. УФА 
БАШКИРСКОЙ АССР;

155. ЯЯЧИКОВ ЭДЕМ АБДУРАШИТО-
ВИЧ*, 01.05.1982 г.р., Г. НОВОРОССИЙСК 
КРАСНОДАРСКОГО КРАЯ;

Примечание: 1. Отмечены (*) организа-
ции и физические лица, в отношении кото-
рых имеются сведения об их причастности к 
терроризму.

Организации и физические лица, 
исключенные из Перечня организаций 
и физических лиц, в отношении которых 
имеются сведения об их причастности 

к экстремистской деятельности или 
терроризму, на основании подпунктов 1—3, 
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Физические лица
1. АЛАФИНОВ АЛЕКСАНДР АНАТОЛЬЕ-

ВИЧ 22.02.1973 г.р., Г. РОСТОВ-НА-ДОНУ;
2. АЛИЕВ РУСТАМ ГУСЕЙН ОГЛЫ 

27.07.1987 г.р., С. ШАХРИЯР ИЛЬИЧЕВСКО-
ГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ АЗЕРБАЙДЖАН;

3. АЛИСУЛТАНОВ МАГОМЕД АХМЕДО-
ВИЧ 04.07.1992 г.р., С. ГИМРЫ УНЦУКУЛЬ-
СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

4. АНДРЕЕВ ДМИТРИЙ ОЛЕГОВИЧ 
10.01.1990 г.р., Г. ПЫТАЛОВО ПСКОВСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

5. АНТИПИН АНДРЕЙ ВАЛЕРЬЕВИЧ 
06.02.1991 г.р., СОВХОЗ РУНОВСКИЙ 
КАШИРСКОГО РАЙОНА МОСКОВСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

6. АРЕШКИН АЛЕКСЕЙ АНАТОЛЬЕВИЧ 
27.03.1976 г.р., Г. САРАТОВ САРАТОВСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

7. БАЗИКАЛОВ АНДРЕЙ ВЛАДИМИРО-
ВИЧ 08.12.1995 г.р., Г. СТАВРОПОЛЬ СТАВ-
РОПОЛЬСКОГО КРАЯ;

8. БАХИТОВ РАМИЛЬ РАИСОВИЧ 
06.04.1988 г.р., Р.П. ВЕШКАЙМА УЛЬЯНОВ-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

9. БАЯЗИТОВ АЛЬБЕРТ МУДАРИСОВИЧ 
03.08.1981 г.р., Г. СЕВЕРОУРАЛЬСК СВЕР-
ДЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

10. БЕЛОЗЕРОВ НИКОЛАЙ ЮРЬЕВИЧ 
09.08.1988 г.р., П. ЛЕСНОЙ МАРИ-ТУРЕК-
СКОГО РАЙОНА МАРИЙСКОЙ АССР;

11. БОРОДИН АЛЕКСАНДР ВИКТОРО-
ВИЧ 20.11.1987 г.р., Г. КУЙБЫШЕВ;

12. БУЛЬБУК ДМИТРИЙ ВЯЧЕСЛАВО-
ВИЧ 13.05.1999 г.р., Г. КИРОВ КИРОВСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

13 .  БЫЗОВ ИГОРЬ ПАВЛОВИЧ 
19.09.1972 г.р., Г. АРХАНГЕЛЬСК;

14. ВИНИЧЕНКО ВЯЧЕСЛАВ ВИКТОРО-
ВИЧ 04.10.1983 г.р., Г. НИЖНЕВАРТОВСК 
ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ;

15. ВОЛКОВ АЛЕКСАНДР МИХАЙЛО-
ВИЧ 11.09.1987 г.р., ГОРОД РЯЗАНЬ РЯЗАН-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

16. ВОЛОДИН ДМИТРИЙ МИХАЙЛО-
ВИЧ 21.05.2001 г.р., Г. РОСТОВ-НА-ДОНУ 
РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

17. ГАНЗЕН АНДРЕЙ ВИКТОРОВИЧ 
30.01.1989 г.р., Г. КРАСНОЯРСК;

18. ГАПОНОВА ТАТЬЯНА ЛЕОНИДОВНА 
(ГОПОНОВА ТАТЬЯНА ЛЕОНИДОВ-
НА)17.03.1982 г.р., С. ГРИДАСОВО СОЛ-
НЦЕВСКОГО РАЙОНА КУРСКОЙ ОБЛАСТИ;

19. ГАТЦУК ВЯЧЕСЛАВ НИКОЛАЕВИЧ 
01.04.1999 г.р., Г. БРЯНСК БРЯНСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

20. ДЕВИТАЙКИН ДЕНИС ЕВГЕНЬЕВИЧ 
27.09.1999 г.р., Г. КУРСК КУРСКОЙ ОБЛА-
СТИ;

21. ДЕДОВ АНДРЕЙ ВЛАДИМИРОВИЧ 
07.05.1984 г.р., Г. ОРЕНБУРГ ОРЕНБУРГ-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

22. ДЖЕНЕТОВ ЗЕЛИМХАН МУФРУДИ-
НОВИЧ 12.07.1999 г.р., С. АЛАМИШЕ 
СУЛЕЙМАН-СТАЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУ-
БЛИКИ ДАГЕСТАН;

23.  ДУДЗЯК АРТЕМ ИГОРЕВИЧ 
03.07.1997 г.р., Г. ЛОЗОВАЯ ХАРЬКОВСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

24. ЕПАНЧИНЦЕВ ИВАН ОЛЕГОВИЧ 
(ЕПАНЧИНЦЕВ ИВАН ОЛЕГОВИЧ; ЕПАЧИН-
ЦЕВ ИВАН ОЛЕГОВИЧ)23.12.1993 г.р., 
Г. БЕРДСК НОВОСИБИРСКОЙ ОБЛАСТИ;

25. ЗОТОВ АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВИЧ 
22.10.1984 г.р., С. ЛЮКШУДЬЯ ЗАВЬЯЛОВ-
КОГО РАЙОНА УДМУРТСКОЙ АССР;

26. ЗУБКОВ НИКОЛАЙ ПЕТРОВИЧ 
26.01.1958 г.р., Г. ОТРАДНЫЙ КУЙБЫ-
ШЕВСКОЙ ОБЛАСТИ;

27. ИЗМАЙЛОВ ВЛАДИСЛАВ ИВАНО-
ВИЧ 09.10.1998 г.р., Г. САМАРА САМАР-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

28. КАХРИМАНОВ ФАРИД НАРИМА-
НОВИЧ 25.01.1988 г.р., С. ТАГИРКЕНТ-
КАЗМАЛЯР МАГАРАМКЕНТСКОГО РАЙО-
НА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

29. КИРИН ПАВЕЛ РОМАНОВИЧ 
08.01.1996 г.р., Г. БИРОБИДЖАН ЕВРЕЙ-
СКОЙ АВТОНОМНОЙ ОБЛАСТИ;

30. КИСЕЛЕВ СЕРГЕЙ АЛЕКСАНДРО-
ВИЧ 05.06.1992 г.р., Г. ЛИВНЫ ОРЛОВ-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

31. КЛЕШКИН РОМАН АЛЕКСАНДРО-
ВИЧ (КЛЁШКИН РОМАН АЛЕКСАНДРО-
ВИЧ)27.06.1996 г.р., Г. СЕВАСТОПОЛЬ;

32. КЛЕЩЕВ ВАЛЕРИЙ НИКОЛАЕВИЧ 
22.05.1989 г.р., П. ШОНГУЙ КОЛЬСКОГО 
РАЙОНА МУРМАНСКОЙ ОБЛАСТИ;

33. КОЛЫБИН ФИЛИПП АЛЕКСЕЕВИЧ 
06.01.1981 г.р., Г. МОСКВА;

34. КОНВИШЕР ЛЕОНАРД ЛЕОНАРДО-
ВИЧ 05.10.1985 г.р., Г. КАНДАЛАКША 
МУРМАНСКОЙ ОБЛАСТИ;

35. КОРОБОВ ВАСИЛИЙ СЕРГЕЕВИЧ 
24.06.1991 г.р., Г. ВОЛОГДА ВОЛОГОД-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

36. КОРШАКЕВИЧ АЛЕКСАНДР АНД-
РЕЕВИЧ 30.01.1999 г.р., ИРКУТСКАЯ 
ОБЛАСТЬ;

37. КОТОВ АЛЕКСЕЙ ВАСИЛЬЕВИЧ 
31.07.1998 г.р., РП. БАЛАХТА БАЛАХТИН-
СКОГО РАЙОНА КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ;

38. КОЧНЕВ ЯРОСЛАВ АЛЕКСАНДРО-
ВИЧ 17.01.1997 г.р., Г. КАЗАНЬ РЕСПУ-
БЛИКИ ТАТАРСТАН;

39. КРЮЧКОВ ВИТАЛИЙ ЕВГЕНЬЕВИЧ 
03.06.1973 г.р., П. ШИРАШИРИНСКОГО 
РАЙОНА КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ;

40. ЛАВРИЩЕВ ДЕНИС АРТУРОВИЧ 
24.10.1994 г.р., Г. ДЗЕРЖИНСК УКРАИНЫ;

41. ЛАПШИЧЕВ ВИТАЛИЙ ВИТАЛЬЕ-
ВИЧ 16.07.1981 г.р., Г. ТАГАНРОГ РОСТОВ-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

42. ЛЕЛИЕВ АРСЕН ВИСИРПАШАЕ-
ВИЧ 24.09.1973 г.р., Г. ХАСАВЮРТ РЕСПУ-
БЛИКИ ДАГЕСТАН;

43 .  ЛЬЯНОВ АДАМ ИСАЕВИЧ 
29.08.1985 г.р., Г. ВЛАДИКАВКАЗ;

44. МАГАРАМОВ ЭМИРАСЛАН МАГА-
РАМОВИЧ 07.10.1972 г.р., С. БАХЦУГ 
КУРАХСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

45. МАЙОРОВ ЭДУАРД НИКОЛАЕВИЧ 
12.11.1972 г.р., Г. ЛЕСОЗАВОДСК ПРИ-
МОРСКОГО КРАЯ;

46. МАКАРОВ ДМИТРИЙ ОЛЕГОВИЧ 
10.07.1996 г.р., Г. ДМИТРИЕВ КУРСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

47. МАКАРОВА АЛЕКСАНДРА ВИКТО-
РОВНА (КУКУШКИНА АЛЕКСАНДРА ВИК-
ТОРОВНА) 07.10.1982 г.р., Г. УЛЬЯНОВСК 
УЛЬЯНОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

48. МАННИНЕН ЕВГЕНИЙ СЕРГЕЕВИЧ 
04.06.1989 г.р., П. КИРПИЧНЫЙ ХАНТЫ-
МАНСИЙСКОГО РАЙОНА ТЮМЕНСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

49. МАЦИЕВ МУССА ВАСЛАМБЕКО-
ВИЧ 11.12.1981 г.р., Г. НАЗРАНЬ ЧИАССР;

50. МЕЛЬНИКОВ ВАСИЛИЙ ЮРЬЕВИЧ 
30.01.1983 г.р., ПОС. РАВНИННЫЙ 
КОТЕЛЬНИКОВСКОГО РАЙОНА ВОЛГОГ-
РАДСКОЙ ОБЛАСТИ;

51. МЕНЯЙЛОВ АЛЕКСЕЙ АЛЕКСАНД-
РОВИЧ 11.02.1957 г.р., Г. МОСКВА;

52. МЕНЯЙЛОВА СЛАТАНА АЛЕКСЕЕВ-
НА 13.02.1983 г.р., Г. ЧЕБОКСАРЫ 
ЧУВАШСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

53. МОРОЗ СТЕПАН СЕРГЕЕВИЧ 
22.11.1991 г.р., С. ЖАРИКОВО ТАМБОВ-
СКОГО РАЙОНА АМУРСКОЙ ОБЛАСТИ;

54. МОСКОВСКИЙ СЕРГЕЙ АЛЕКСАН-
ДРОВИЧ 24.01.1991 г.р., Г. САРАТОВ 
САРАТОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

55. НАСИБОВ ИСЛАМ ХАДИСОВИЧ 
(ГАЗИМАГОМЕДОВ ИСЛАМ ХАДИСО-
ВИЧ)08.08.1980 г.р., С. КИРОВАУЛ КИЗИ-
ЛЮРТОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

56. НИКУЛИН ДМИТРИЙ АЛЕКСАНД-
РОВИЧ 24.10.2001 г.р., Г. СУРГУТ ТЮМЕН-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

57. НОСКОВ АНТОН АЛЕКСЕЕВИЧ 
01.10.1997 г.р., Г. БЕЛГОРОД БЕЛГОРОД-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

58. ОГАНИСЯН НАТАЛЬЯ ИВАНОВНА 
05.12.1959 г.р., С. ОЯШ БОЛТНИНСКОГО 
РАЙОНА НОВОСИБИРСКОЙ ОБЛАСТИ;

59. ОДИНАЕВ МУХСИН ЧУМАЕВИЧ 
24.09.1998 г.р., РЕСПУБЛИКА ТАДЖИ-
КИСТАН;

60. ПЕРЕНОВ АЛЕКСАНДР АРКАДЬЕ-
ВИЧ 31.07.1985 г.р., Г. УЛАН-УДЭ РЕСПУ-
БЛИКИ БУРЯТИЯ;

61. ПЕТРОВ ИВАН ВЛАДИМИРОВИЧ 
18.01.1995 г.р., Д. БУТОВО КОМСОМОЛЬ-
СКОГО РАЙОНА ИВАНОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

62. ПИРМАГОМЕДОВ МУРАД РУСЛА-
НОВИЧ 21.01.1990 г.р., С. АГЛАБИ ДЕР-
БЕНТСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

63. ПОЛЯКОВ ВЛАДИСЛАВ ОЛЕГОВИЧ 
04.10.1990 г.р., Г. МОСКВА;

64. ПОРТНОВ ГРИГОРИЙ ВИКТОРО-
ВИЧ 15.11.1985 г.р., Г. КОДИНСК КЕЖЕМ-
СКОГО РАЙОНА КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ;

65. РАСУЛОВ АСИМАН НУРУ ОГЛЫ 
20.03.1984 г.р., С. ДАСТА ОРДУБАДСКОГО 
РАЙОНА НАХИЧЕВАНСКОЙ ОБЛАСТИ 
РЕСПУБЛИКИ АЗЕРБАЙДЖАН;

66. РАХМАНОВ ЕВГЕНИЙ СТАНИСЛА-
ВОВИЧ 11.01.1991 г.р., Г. УФА РЕСПУБЛИ-
КИ БАШКИРТОСТАН;

67. РОДИОНОВ АЛЕКСЕЙ АЛЕКСЕЕ-
ВИЧ 13.04.1997 г.р., С. КАЧУЛЬКА КАРА-
ТУЗСКИЙ РАЙОН КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ;

68. САГОВ МАГОМЕТ БАХАУДИНОВИЧ 
25.12.1996 г.р., Г. АКМОЛА РЕСПУБЛИКИ 
КАЗАХСТАН;

69. САДЫКОВ ЖУРАХОН ШУХРАТО-
ВИЧ 08.02.1982 г.р., С. АРАВАН АРАВАН-
СКОГО РАЙОНА ОШСКОЙ ОБЛАСТИ 
РЕСПУБЛИКИ КЫРГЫЗСТАН;

70. САКОВЦЕВ ВАДИМ АЛЕКСАНДРО-
ВИЧ 20.05.1982 г.р., Г. ВЕЛИКИЙ УСТЮГ 
ВОЛОГОДСКОЙ ОБЛАСТИ;

71. САКУРО ЕВГЕНИЙ ИГОРЕВИЧ 
24.03.1997 г.р., Г. МИНЕРАЛЬНЫЕ ВОДЫ 
СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ;

72. САФАРАЛИЕВ ЭЛЬДАР ГАСАМУ-
ДИНОВИЧ 07.08.1981 г.р., Г. НЕБИТ-ДАГ 
КРАСНОВОДСКОЙ ОБЛАСТИ ТССР;

73. СЕРГУШОВ ДМИТРИЙ АНАТОЛЬЕ-
ВИЧ 23.08.1987 г.р., Г. БРЯНСК;

74. СИРОТИН ВАДИМ НИКОЛАЕВИЧ 
28.03.1990 г.р., УКРАИНА;

75. СЛИЧЕНКО ЯН АЛЕКСЕЕВИЧ 
20.03.1992 г.р., Г. КРАМАТОРСК ДОНЕЦ-
КОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ УКРАИНА;

76. СОЛОДОВНИКОВ ИЛЬЯ ЮРЬЕВИЧ 
01.07.1989 г.р., Г. СУРГУТ ТЮМЕНСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

77. СУЛАЙМАНОВ САЛМАН АЮБОВИЧ 
24.08.1984 г.р., С. ЛЕНИНАУЛ КАЗБЕКОВ-
СКОГО Р-НА РЕСПУБЛИКИ ДАССР;

78. ТЕМНИКОВ АНДРЕЙ СЕРГЕЕВИЧ 
17.04.1980 г.р., Г. МОСКВА;

79. ТКАЧ ВЛАДИМИР ДМИТРИЕВИЧ 
28.03.1987 г.р., Г. ОЛЕНЕГОРСК МУРМАН-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

80. ТОЛКАЧЕВ АЛЕКСЕЙ ЕВГЕНЬЕВИЧ 
22.11.1983 г.р., Г. ВОЛГОГРАД ВОЛГОГ-
РАДСКОЙ ОБЛАСТИ;

81. ТУТЫНИН СЕРГЕЙ ВЛАДИМИРО-
ВИЧ 10.02.1994 г.р., Г. КИРОВ;

82. ФИЛАТОВ МИХАИЛ ВЛАДИМИРО-
ВИЧ 21.11.1995 г.р., Г. ЩИГРЫ КУРСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

83. ХАЛИЛОВ ТОХИРДЖОН АБДУРА-
ШИДОВИЧ 28.12.1993 г.р., РЕСПУБЛИКА 
ТАДЖИКИСТАН;

84. ЧЕЛПАНОВ АНДРЕЙ ВЯЧЕСЛАВО-
ВИЧ 20.12.1992 г.р., Г. СЫКТЫВКАР 
РЕСПУБЛИКИ КОМИ;

85. ЧЕРНИКОВ РОМАН ОЛЕГОВИЧ 
24.06.1986 г.р., Г. МОСКВА;

86. ШИДАКОВ МУРАТ МАМЕДОВИЧ 
15.05.1980 г.р., Г. УСТЬ-ДЖЕГУТА СТАВ-
РОПОЛЬСКОГО КРАЯ;

87. ШИХМУРАДОВ НАЗИР БАШИРО-
ВИЧ 08.08.1979 г.р., С. ХТУНКАЗМАЛЯР 
МАГАРАМКЕНТСКОГО РАЙОНА РЕСПУ-
БЛИКИ ДАГЕСТАН;

88. ЭЛЬСАЕВ ХАСАН ТУХАНОВИЧ 
13.11.1986 г.р., С. АЧХОЙ-МАРТАН 
АЧХОЙ-МАРТАНОВСКОГО РАЙОНА ЧИАС-
СР;

89. ЮСУПОВ ВАХМУРАД АЙНУТДИНО-
ВИЧ 06.08.1984 г.р., Г. ХАСАВЮРТ РЕСПУ-
БЛИКИ ДАГЕСТАН;

90. ЯКУНЧИКОВ АЛЕКСАНДР АЛЕК-
САНДРОВИЧ 22.08.2000 г.р., Г. ВОРКУТА 
РЕСПУБЛИКИ КОМИ;

Информация предоставлена 
Росфинмониторингом

Перечень дополнен

ООО «НОВЫЙ ГОРОД»
УВЕДОМЛЕНИЕ

Общество с ограниченной ответственностью «Новый город» уве-
домляет о сроках и местах проведения второго этапа общественных 
обсуждений предварительного варианта материалов оценки воздей-
ствия на окружающую среду проектной документации «Полигон ТКО 
в Корсаковском городском округе» и утвержденного технического за-
дания для информирования и сбора комментариев общественности.

Наименование проекта: «Полигон ТКО в Корсаковском городс-
ком округе».

Месторасположение: Сахалинская область, МО «Корсаковский 
городской округ», 5 км автодороги общего пользования Корсаков — 
Новиково.

Цель намечаемой деятельности: Прием, обработка и захороне-
ние твердых бытовых отходов.

Наименование и адрес заказчика планируемой деятельнос-
ти: ООО «Новый город», 694020, Сахалинская область, г. Корсаков, 
пер. Гвардейский, д. 23, тел./факс 8(42435) 43807.

Орган, ответственный за организацию и проведения обще-
ственных обсуждений: администрация Корсаковского городского 
округа. 694020, Сахалинская область, г. Корсаков, ул. Советская, д. 41, 
телефон: 8 (42435) 42239, 40593. 

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду: сентябрь — октябрь 2019 года.

Предполагаемая форма и порядок проведения общественных 
обсуждений для изучения мнения заинтересованной общественности 
о намечаемой деятельности, представления замечаний и предложений 
— опрос. Материалы для ознакомления с результатами предваритель-
ного варианта оценки воздействия на окружающую среду доступны в 
течение всего срока проведения опроса в период с 24.10.19 — 25.11.19 
в администрации Корсаковского городского округа. В состав материа-
лов включены: утвержденное ТЗ и предварительный вариант матери-
алов оценки воздействия на окружающую среду. Представители заин-
тересованной общественности вправе изложить свои предложения и 
замечания к указанным материалам в журнал учета замечаний. Заме-
чания будут учтены при подготовке окончательного варианта по оцен-
ке воздействия на окружающую среду.

Общественные обсуждения состоятся 26 ноября 2019 года в 17.00 в 
зале заседаний администрации Корсаковского городского округа.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Наименование особой 
экономической зоны

ОЭЗ ТВТ на территории г.Москвы
АО “ОЭЗ “ЗЕЛЕНОГРАД”

Телефон: 8 (495) 647-08-18
e-mail: office@technomoscow.ru; 

post@sez-mos.ru
сайт ОЭЗ “Технополис “Москва” 

https://technomoscow.ru
№ 
п/п

Кадастровый 
номер

Площадь 
(кв. м)

1 77:10:0003003:1023 27 234,00
2 77:10:0003001:26 45 990,00
3 77:10:0003001:1010 636,00
4 77:10:0003001:1016 11 381,00
5 77:10:0003003:1034 9 838,00
6 77:10:0003003:1035 279,00
7 77:10:0003001:1012 2 221,00
8 77:10:0003001:1013 1 537,00
9 77:10:0003003:1037 891,00
10 77:10:0003003:25 115 436,00
11 77:10:0003001:1011 2 409,00
12 77:10:0003002:1084 966,00
13 77:10:0003002:1082 218 460,00
14 77:10:0003002:1086 358,00
15 77:10:0003002:1087 124,00
16 77:10:0003002:1088 1 709,00
17 77:10:0003002:1089 68,00
18 77:10:0003002:1090 2 182,00
19 77:10:0003002:1092 916,00
20 77:10:0003002:1093 1 663,00
21 77:10:0003002:1095 1 927,00
22 77:10:0003002:1098 831,00
23 77:10:0003002:1099 1 970,00

24 77:10:0003002:1100 3 844,00
25 77:10:0003002:1102 14 728,00
26 77:10:0003004:1006 3 017,00
27 77:10:0003005:1004 49 525,00
28 77:10:0003003:1022 546,00
29 77:10:0003003:1031 435,00
30 77:10:0003003:1033 1 280,00
31 77:10:0003003:1026 943,00
32 77:10:0003003:1027 648,00
33 77:10:0003003:1028 1 640,00
34 77:10:0003001:1014 7,00
35 77:10:0003001:1078 44 119,00
36 77:10:0003002:1091 8 472,00
37 77:10:0003002:1096 12 437,00
38 77:10:0003002:1101 7 858,00
39 77:10:0003004:1002 3 500,00
40 77:10:0003005:1006 5 000,00
41 77:10:0003002:1083 5 754,00
42 77:10:0003002:1094 10 928,00
43 77:10:0003002:1097 1 470,00
44 77:10:0003005:1003 9 200,00
45 77:10:0003005:1005 7 701,00
46 77:10:0003003:22 174 625,00
47 77:10:0003001:24 98 442,00
48 77:10:0003001:1007 1 654,00
49 77:10:0003003:1141 3 608,00
50 77:10:0003003:1143 481,00
51 77:10:0003003:1144 1 320,00
52 77:10:0003004:1005 884,00
53 77:10:0003005:1001 8 629,00
54 77:10:0002004:1292 100,00
55 77:10:0002004:1342 74
56 77:10:0002004:1343 503
57 77:10:0002004:1010 4 592

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сведения о земельных участках, находящихся  
в государственной и (или) муниципальной 

собственности, расположенных в границах ОЭЗ 
ТВТ и не сданных в аренду, на III квартал 2019 г.

Извещение  
о проведении общественных обсуждений

АО «Сибур-Химпром» совместно с Управлением по эко-
логии и природопользованию Администрации г. Перми и 
МКУ «Управление благоустройством Пермского муници-
пального района» уведомляет о продолжении обществен-
ных обсуждений по объекту государственной экологичес-
кой экспертизы по проектной документации «Создание 
нового производства специальных пластификаторов 
с использованием собственной технологии мощнос-
тью 25 тыс. тонн в год на АО «Сибур-Химпром».  

Цель намечаемой деятельности: создание нового 
производства специальных пластификаторов мощностью 
25 тыс. тонн в год марок ДОА — Диоктиладипинат — 7000 
тонн в год; ДОС — Диоктилсебацинат — 2000 тонн в год; 
ДБТФ — Дибутилтерефталат — 11 000 тонн в год; ДПГДБ 
— Дипропиленгликольдибензоат — 5000 тонн в год.

Местоположение намечаемой деятельности: Перм-
ский край, Пермский район, Гамовское с/п, примерно  
в 2,5 км на юго-восток от д. Осенцы, кадастровый номер 
земельного участка 59:32:3960006:7353; Пермский край, 
г. Пермь, ул. Промышленная, кадастровые номера земель-
ных участков 59:01:4716054:823, 59:01:4716054:824.

Заказчик: АО «Сибур-Химпром», адрес: 614055,  
г. Пермь, ул. Промышленная, д. 98, тел.: (342)290-
85-87, руководитель проектного офиса Калашников  
Андрей Николаевич.

Проектировщик (разработчик ПД и ОВОС):  
ПИ «Союзхимпромпроект» ФГБОУ ВО КНИТУ, адрес: 
420032, г. Казань, ул. Димитрова, д.11, тел.: (843) 554-76-21, 
главный инженер проекта Камалов Иван Владимирович.

Орган, ответственный за организацию и проведе-
ние общественных обсуждений: Управление по эколо-
гии и природопользованию Администрации г. Перми, МКУ 
«Управление благоустройством Пермского муниципально-
го района».

Форма общественных обсуждений: в форме слушаний.
Форма представления замечаний: в письменном виде в 

Журнале регистрации замечаний и предложений.
Примерные сроки проведения ОВОС: сентябрь 2019 г. — 

декабрь 2019 г.
Ознакомиться с материалами по объектам государствен-

ной экологической экспертизы, включая предварительные 
материалы ОВОС, техническое задание, а также оставить 
замечания и предложения в письменном виде можно в те-
чение 30 дней со дня опубликования данного информаци-
онного сообщения по следующим адресам:

1.  614015, Пермский край, г. Пермь, ул. Советская, 22, 
(Управление по экологии и природопользованию  
Администрации г. Перми), время приема: в рабо-
чие дни с понедельника по четверг — с 9.00 до 18.00, 
в пятницу с 9.00 до 17.00, обед с 13.00 до 14.00  
(местного времени).

2.  614055, Пермский край, г. Пермь, ул. Промышлен-
ная, 98 (АО «Сибур-Химпром» медицинский пункт), 
время приема: в рабочие дни с 8.00 до 17.00, обед  
с 12.00 до 13.00 (местного времени).

3.  614512, Пермский край, Пермский район, с. Гамово, 
ул. 50 лет Октября, 31, кабинет 10 (Администрация 
Гамовского сельского поселения), время приема: в ра-
бочие дни с 9.00 до 16.30, в пятницу с 9.00 до 16.00, 
обед с 13.00 до 14.00 (местного времени).

Общественные слушания состоятся:

Пермский район, с. Гамово, ул. 50 лет Октября, 13, 
Дом культуры с. Гамово.

г. Пермь, ул. Мира, 39, Дворец культуры им. Ю.А. Га-
гарина.

Принятие от граждан и общественных организа-
ций письменных замечаний и предложений в период до 
принятия решения о реализации намечаемой хозяйст-
венной и иной деятельности обеспечивается по указан-
ным адресам в течение 30 дней после окончания обще-
ственных слушаний в Журналах регистрации замеча-
ний и предложений, а также по электронному адресу:  
KalashnikovANIK@shp.sibur.ru. 
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Информационное сообщение
Акционерное общество «СУЭК-Кузбасс» совместно с адми-

нистрацией Ленинск-Кузнецкого городского округа (в соот-
ветствии со ст. 9 Федерального закона № 174-ФЗ « Об эколо-
гической экспертизе») уведомляет о начале общественных 
обсуждений по объекту государственной экологической 
экспертизы: по проекту технической документации «Техно-
логический регламент «Материал, пригодный для технической 
рекультивации, получаемый в результате деятельности Обога-
тительной фабрики: участок им. С.М. Кирова, участок Комсо-
молец, участок Полысаевский АО «СУЭК-Кузбасс» (в соответс-
твии с документацией, представляемой на ГЭЭ согласно ст. 11 
Федерального закона от 22. 11. 1995 № 174-ФЗ «Об экологи-
ческой экспертизе»), включая материалы оценки воздействия 
на окружающую среду (далее по тексту ОВОС) и техническое 
задание по ОВОС.

Название намечаемой деятельности: проект технической 
документации «Технологический регламент «Материал, при-
годный для технической рекультивации, получаемый в резуль-
тате деятельности Обогатительной фабрики: участок им. С.М. 
Кирова, участок Комсомолец, участок Полысаевский АО «СУ-
ЭК-Кузбасс».

Цель намечаемой деятельности: производство материала 
для технической рекультивации.

Месторасположение намечаемой деятельности: РФ, Ке-
меровская область, г. Ленинск-Кузнецкий, ул. Выборная, з/у 42 а.

Наименование и адрес заказчик: Акционерное общество 
«СУЭК-Кузбасс», 652507, Кемеровская область, г. Ленинск-
Кузнецкий, ул. Васильева,1.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: III-IV кварталы 2019 г.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация Ленинск-Кузнецкого городского 
округа.

Форма общественных обсуждений — общественные слу-
шания. 

Ознакомиться с результатами предварительной ОВОС, 
техническим заданием по ОВОС можно с 25.10.19 по 25.12.19 
включительно, а также с предварительным вариантом матери-
алов ОВОС — с 25.11.19 по 25.12.19 включительно. В период с 
25.10.19 по 25.12.19 возможно представить свои замечания и 
предложения в письменной форме с указанием Ф.И.О. по адре-
су: Кемеровская область, г. Ленинск-Кузнецкий, пр-т Кирова, 
56, кабинет 407 (Администрация Ленинск-Кузнецкого городс-
кого округа) с понедельника по пятницу с 9.00 до 16.00. Телефон 
для справок: 8 (384-56) 3-23-19.

Форма представления замечаний и предложений — 
письменная.

Общественные обсуждения по объекту государствен-
ной экологической экспертизы по проекту технической до-
кументации «Технологический регламент «Материал, пригод-
ный для технической рекультивации, получаемый в результате 
деятельности Обогатительной фабрики: участок им. С.М. Ки-
рова, участок Комсомолец, участок Полысаевский АО «СУЭК-
Кузбасс», включая предварительный вариант материалов 
ОВОС и техническое задание по ОВОС, состоятся: 26.12.2019 в 
15.00 в актовом зале Администрации Ленинск-Кузнецкого город-
ского округа (4-й этаж) по адресу: Кемеровская обл., г. Ленинск- 
Кузнецкий, пр-т Кирова, 56, тел.: 8 (384-56) 3-23-19.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информация о проведении 
общественных обсуждений

Федеральное государственное унитарное предприятие 
«Производственное объединение «Маяк» (ФГУП «ПО «Маяк»), 
юридический адрес: 456784, г. Озерск Челябинской области, 
проспект Ленина, дом 31, ОГРН 1027401177209, ИНН 
7422000795, КПП 742150001, в соответствии с Положением 
об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной де-
ятельности на окружающую среду в Российской Федерации, ут-
вержденным приказом Госкомэкологии России от 16.05.2000 
№ 372, информирует общественность и всех заинтересованных 
лиц о проведении общественных обсуждений материалов 
по оценке воздействия на окружающую среду намечаемой хо-
зяйственной деятельности по эксплуатации ядерной установ-
ки — комплекса с ядерными материалами, предназначенного 
для радиохимической переработки отработавшего ядерного 
топлива и материалов обоснования лицензии на осуществление 
деятельности в области использования атомной энергии «Экс-
плуатация ядерной установки — комплекса с ядерными матери-
алами, предназначенного для радиохимической переработки 
отработавшего ядерного топлива».

Сроки проведения процедуры оценки воздействия на окру-
жающую среду намечаемой хозяйственной деятельности по экс-
плуатации ядерной установки — комплекса с ядерными матери-
алами, предназначенного для радиохимической переработки 
отработавшего ядерного топлива (далее — ОВОС): с 25.10.2019 
по 26.12.2019.

Месторасположение деятельности: Озерский городской ок-
руг Челябинской области.

Органом, ответственным за организацию общественных об-
суждений, является Администрация Озерского городского ок-
руга Челябинской области. Заказчиком выступает ФГУП «ПО 
«Маяк». 

Форма проведения общественных обсуждений — обществен-
ные слушания.

Техническое задание на проведение ОВОС и предваритель-
ный вариант материалов по ОВОС будут доступны с 25.10.2019; 
материалы обоснования лицензии на осуществление деятель-
ности в области использования атомной энергии «Эксплуата-
ция ядерной установки — комплекса с ядерными материалами, 
предназначенного для радиохимической переработки отрабо-
тавшего ядерного топлива» (далее — МОЛ) будут доступны 
с 27.11.2019 по адресам:

— г. Озерск Челябинской области, улица Советская, дом 
8 (Центральная городская библиотека, читальный зал), время 
работы: понедельник — четверг 11.00—19.00 (время местное), 
пятница 11.00—18.00 (время местное), суббота — выходной, 
воскресенье — 11.00—19.00 (время местное);

— г. Озерск Челябинской области, проспект Ленина, дом 32а 
(Информационный центр ФГУП «ПО «Маяк»), время работы: 
понедельник — четверг 8.30—17.42 (время местное), пятница 
8.30—16.42, суббота, воскресенье — выходные;

— на интернет-сайте Администрации Озерского городского 
округа Челябинской области: www.ozerskadm.ru. 

Замечания и предложения от общественности и всех заинте-
ресованных лиц принимаются в письменном виде в местах оз-
накомления с указанными материалами и в электронном виде 
по адресу электронной почты burmak@po-mayak.ru в следую-
щие сроки:

— по техническому заданию на проведение ОВОС и предва-
рительному варианту материалов по ОВОС намечаемой хо-
зяйственной деятельности по эксплуатации ядерной установ-
ки — комплекса с ядерными материалами, предназначенного 
для радиохимической переработки отработавшего ядерного 
топлива с 25.10.2019 по 25.11.2019; 

— по МОЛ на осуществление деятельности в области исполь-
зования атомной энергии «Эксплуатация ядерной установки — 
комплекса с ядерными материалами, предназначенного для ра-
диохимической переработки отработавшего ядерного топли-
ва» — с 27.11.2019 по 26.12.2019. 

Общественные слушания по оценке воздействия на окружа-
ющую среду намечаемой хозяйственной деятельности по экс-
плуатации ядерной установки — комплекса с ядерными матери-
алами, предназначенного для радиохимической переработки 
отработавшего ядерного топлива, состоятся 26.11.2019 в 12.00 
(время местное) по адресу: 456784, г. Озерск Челябинской об-
ласти, проспект Ленина, дом 32а.

Принятие от общественности и заинтересованных лиц пись-
менных замечаний и предложений по итогам общественных 
слушаний о реализации намечаемой хозяйственной деятельно-
сти по эксплуатации ядерной установки — комплекса с ядерны-
ми материалами, предназначенного для радиохимической пе-
реработки отработавшего ядерного топлива, осуществляется 
по 26.12.2019 в письменном виде в местах ознакомления с мате-
риалами и в электронном виде по адресу электронной почты 
burmak@po-mayak.ru.

Общественные слушания по обсуждению МОЛ на осущест-
вление деятельности в области использования атомной энергии 
«Эксплуатация ядерной установки — комплекса с ядерными ма-
териалами, предназначенного для радиохимической перера-
ботки отработавшего ядерного топлива», состоятся 27.12.2019 
в 12.00 (время местное) по адресу: 456784, г. Озерск Челябинс-
кой области, проспект Ленина, дом 32а.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Совсем 
юная ученица 
Тутберидзе 
прыгнула 
четверной

ДОБАВИЛА 
ОБОРОТ
Анна Козина

Еще одна ученица Этери Тутбе-
ридзе исполнила четверной 
прыжок. На этот раз это была 
11-летняя Вероника Жилина.

На ледовой тренировке 
спортсменка скрутила и при-
землила четверной сальхов. Ра-
нее никто в столь юном возра-
сте этот элемент ультра-си не 
выполнял. Так что это рекорд. 

Напомним, что из россия-
нок четверной сальхов есть 
только в арсенале Александры 
Трусовой, которая также тре-
нируется в группе Тутберидзе. 
Саша делала его на чемпионате 
мира среди юниоров. На взро-
слом ЧМ-2019 четверной саль-
хов получился у Элизабет Тур-
сынбаевой из Казахстана, кото-
рая перешла к Тутберидзе от 
канадца Брайана Орсера. 

По количеству четверных в 
одной программе рекордсмен-
ка опять Трусова. Она исполни-
ла три «квада» на предсезон-
ном турнире в Братиславе и че-
тыре — на командном турнире 
Japan Open в Сайтаме. 

Рублев второй 
раз подряд 
обыграл игрока 
из Казахстана

«ДЫРКА» 
ОТ БУБЛИКА
Анна Бекетова

Российский теннисист Андрей 
Рублев, который только что вы-
играл турнир в Москве, удачно 
стартовал на кортах в Вене.

Так получилось, что в пер-
вом круге Рублев, как и неделю 
назад, играл против бывшего 
соотечественника Александра 
Бублика, который сейчас вы-
ступает за Казахстан. Он заме-
нил в основной сетке канадца 
Феликса Оже-Альяссима, сняв-
шегося с соревнований бук-
вально за час до начала матча.

В Москве встреча с Бубли-
ком стала одной из самый слож-
ных для Рублева. Одолеть Алек-
сандра удалось в трех сетах — 
6:1, 3:6, 6:4. В Вене преуспеть 
оказалось еще тяжелее. Побе-
дитель определился на тай-
брейке третьей партии — 6:1, 
6:7 (3:7), 7:6 (8:6). 

Следующим соперником 
Рублева будет Чхун Хен из Юж-
ной Кореи. 

Вчера уже после подписания 
номера «РГ» в печать состоя-
лась встреча 1/8 финала с уча-
стием Карена Хачанова, посе-
янного в Вене под вторым номе-
ром. Ему противостоял венгр 
Мартон Фучович. 

Ватерполисты 
узнали 
соперников 
по ЧЕ-2020

РАЗБИЛИСЬ 
ПО ГРУППАМ
Анна Козина

Сборные России по водному 
поло узнали своих соперников 
по групповому этапу чемпио-
ната Европы, который пройдет 
с 12 по 26 января в 2020 году в 
Будапеште.

Как сообщает пресс-служба 
Европейской лиги плавания 
(LEN), по итогам жеребьевки 
российские ватерполисты по-
пали в группу B вместе с дейст-
вующими чемпионами серба-
ми, а также сборными Румынии 
и Нидерландов. 

Женская команда на евро-
пейском первенстве сыграет в 
группе A, где точно предстоит 
соперничать с командами Гре-
ции и Венгрии, а также с побе-
дителями этих пар отборочного 
раунда: Португалия — Хорва-
тия, Чехия — Сербия, Словакия 
— Турция. Голландки, чемпион-
ки 2018 года, попали в группу В.

Отметим, что чемпионат Ев-
ропы является отборочным к 
Олимпиаде-2020. Победитель и 
мужского, и женского турни-
ров получит путевку в Токио. 
Если лучшая команда уже га-
рантировала себе участие в Иг-
рах, то олимпийскую лицензию 
получит сборная с самым высо-
ким рейтингом. 

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА Старший 
лейтенант Ласицкене 
победила на Военных 
играх с флагом России 

Приказано 
взять высоту

Илья Трисвятский

На проходящих в китайском городе Ухань VII Всемир-
ных военных играх вчера успешно выступила самая 
звездная участница этих мультиспортивных соревно-
ваний. Трехкратная чемпионка мира по легкой атлети-
ке Мария Ласицкене (Кучина) победила в секторе для 
прыжков в высоту с солидным результатом 2 м 1 см. 

Очень важное обстоятельство: в отличие от турни-
ров под эгидой Международной ассоциации легкоат-
летических федераций, на Играх в Ухани наши мастера 
выступают под российским флагом, а не в изрядно на-
доевшем нейтральном статусе.

Поэтому старший лейтенант Ласицкене испытала 
особую радость от победы в Китае, где она с большим 
преимуществом опередила украинских призерок 
Юлию Левченко (1 м 92 см) и Ирину Геращенко 
(1.92). Кстати, высоту 2.01 Мария сумела взять после 
напряженной борьбы с планкой — только с третьей 
попытки.

— Чувствую себя прекрасно, чудесно. Очень рада 
и счастлива пробежать перед зрителями с россий-
ским флагом, услышать гимн своей страны, побе-
див с таким красивым результатом, - приводит ре-
акцию Ласицкене пресс-служба ЦСКА. — Сезон был 
очень длинным и сложным, и я сейчас наслажда-
юсь, что уже фактически начинается отпуск. Мы 
ждали эти Военные игры, чтобы видеть наш флаг и 
пробежать с ним. Все наши легкоатлеты здесь воо-
душевлены!

Заметим, что Ласицкене обновила рекорд Всемир-
ных военных игр в женских прыжках в высоту, доба-
вив к прежнему достижению один сантиметр. Днем 
ранее в этой дисциплине у мужчин победу одержал 
бронзовый призер ЧМ-2019 прапорщик Илья Ива-
нюк, преодолевший 2.20. Такой же результат и у сере-
бряного призера сирийца Маджида Эддина Газаля, 
однако он затратил большее число попыток.

Всемирные военные игры проводятся с 1995-го 
раз в четырехлетие. Сборная России неоднократно 
(1995, 1999, 2007, 2015) побеждала в общем зачете. 
В Ухани разыгрывается 329 комплектов наград в 29 
видах спорта. Наша команда пока идет на втором 
месте, уступая хозяевам. Соревнования завершатся 
27 октября. 

ХОККЕЙ В жестком матче 
«Магнитка» одолела 
казанский «Ак Барс»

Выгрызли 
шайбу

Илья Соболев

В Континентальной хоккейной лиге прошли очередные 
матчи регулярного чемпионата. Центральная встреча 
дня состоялась в Магнитогорске, где местный «Метал-
лург» по буллитам одолел казанский «Ак Барс» — 1:0.

Противостояние «Магнитки» и «Ак Барса» давно ста-
ло классическим. Однако редко такое бывало, чтобы по-
ложение соперников в турнирной таблице перед прин-
ципиальным матчем оказывалось настолько полярным. 
«Ак Барс» под руководством нового наставника Дмит-
рия Квартальнова начал «регулярку» очень мощно и по 
итогам трети «гладкого» чемпионата уверенно возгла-
вил Восточную кон-
ференцию. Чего не 
скажешь о «Магнит-
ке», которая вдруг 
обнаружила себя на 
предпоследнем ме-
сте в таблице Восто-
ка. Неудивительно, 
что в Магнитогорске 
успели расстаться и 
с главным тренером 
и с вице-президен-
том клуба. Правда, в 
последнее время дела у подопечных нового рулевого 
«сталеваров» Ильи Воробьева наладились. «Металлург» 
впервые в сезоне выиграл два матча подряд, а накануне 
одержал и третью победу.

Это была уже третья очная встреча соперников в ны-
нешнем сезоне. Первые две закончились в пользу «бар-
сов» с одинаковым счетом — 2:1. Вчера команды снова не 
порадовали зрителей обилием шайб. Точнее, с игры за-
бить не удалось вообще никому. Зато в избытке были 
эпизоды в стиле хоррор. Так, в первом периоде защитник 
«Магнитки» Максим Матушкин лезвием конька нечаян-
но поранил шею своего голкипера, Василия Кошечкина. 
К счастью, повреждение оказалось не таким жутким, ка-
ким выглядело поначалу. И еще до перерыва Кошечкин 
вернулся в ворота. А в третьем периоде на льду распла-
стался уже форвард «Ак Барса» Владимир Ткачев, неу-
дачно столкнувшийся с игроком «Металлурга» Егором 
Коробкиным. В итоге игрока унесли на носилках.

Что касается победителя матча, выявить его удалось 
лишь в серии буллитов, в которой удачливей были хозяе-
ва. Победный бросок на счету канадца Брэндона Козуна.

Из других матчей дня отметим уверенную победу над 
владивостокским «Адмиралом» московского «Динамо» 
— 4:1. Это третья победа «бело-голубых» в трех матчах. 
Общий счет — 11:3. Кроме того, хабаровский «Амур» вче-
ра был сильнее «Сочи» — 2:1. А вот встреча рижского 
«Динамо» и челябинского «Трактора» завершилась уже 
после подписания этого номера «РГ» в печать. 

БАСКЕТБОЛ Подмосковные «Химки» в Евролиге сегодня сыграют с «Баварией», 
а ЦСКА завтра встретится с «Альбой»

Два дня немецкого
Илья Соболев

Р
оссийские клубы проведут 
очередные матчи в рамках 
регулярного сезона баскет-

больной Евролиги. 
Подмосковным «Химкам» и 

ЦСКА предстоит вояж в Герма-
нию. Подмосковная команда се-
годня встретится с «Баварией», 
а армейцы завтра сыграют с 
«Альбой». Наконец, питерский 
«Зенит» сегодня на своей пло-
щадке примет греческий «Пана-
тинаикос».

Казалось бы, ну какие счеты 
могут быть у «Химок» с «Бава-
рией». Между тем для подопеч-
ных Римаса Куртинайтиса обыг-
рать баварцев нынче — дело 
принципа. Прежние шесть оч-
ных матчей (из них четыре в 
рамках Евролиги) неизменно за-
канчивались в пользу немецкого 
клуба.

Есть у этого противостояния 
и более личный подтекст. Все-та-
ки в межсезонье сразу два ба-
скетболиста перешли в «Химки» 
именно из «Баварии». Речь о 
сербском разыгрывающем Сте-
фане Йовиче и Девине Букере, 
которым наверняка хотелось бы 
выступить против бывшей ко-
манды на максимуме. Правда, 
участие в предстоящем матче 
Йовича, увы, исключено. Виной 
тому травма, которую серб по-
лучил еще 3 октября в победной 
встрече с израильским «Макка-
би». Кстати, Стефан является ре-
кордсменом Евролиги по коли-
честву результативных передач 
за матч (19). Этот факт лишний 
раз подчеркивает важность Йо-
вича для любой команды, за ко-
торую он выступает. 

 К счастью для наставника 
подмосковной команды Римаса 
Куртинайтиса, к матчу с «Бава-
рией» должен восстановиться 
другой первый номер команды, 
американец Крис Крамер, до сих 
пор ни разу в Евролиге за «Хим-
ки» не игравший. Чем чревато 
отсутствие обоих разыгрываю-
щих, показал предыдущий матч 
«химчан» в Евролиге против 
ЦСКА (86:99). И хотя подопеч-
ные Куртинайтиса без Крамера 
и Йовича в Единой лиге справи-
лись с «Астаной» (73:56), эта по-
беда не должна вводить в заблу-
ждение: все-таки у «Баварии» 
уровень будет повыше.

Но есть и хорошие новости. В 
матче с баварским клубом ожи-
дается возвращение лидера 
химчан Алексея Шведа. Встречу 
с «Астаной» он пропустил, как 
сообщается, из-за микротрав-
мы, вызванной высокой нагруз-
кой и большим количеством 
времени, которое игрок провел 
на паркете.

— «Бавария» — очень серьез-
ный соперник с весьма крепкой 
защитой и с хорошей дисципли-
ной, — отдал должное сопернику 
Римас Куртинайтис. — В межсе-
зонье они поменяли состав, но 
главный тренер остался преж-

н и м ,  п о э т о м у  и х 
стиль нам понятен. 
До сих пор мы ни 
разу не обыгрыва-
ли «Баварию» и хо-

тим прервать эту тра-
дицию. Все еще испытываем 
проблемы со снайперами, но у 
нас есть Карасев, который при-
бавляет от матча к матчу. 

У ЦСКА, выигравшего на 
старте «регулярки» три матча 

из трех, с «Альбой» история 
встреч совершенно иная. Преды-
дущие четыре матча этих ко-
манд завершились в пользу мо-
сквичей со средней разницей в 
счете 19,5 очка. Интересно, что 
именно в матче против «Альбы» 
в октябре 2014 года состоялся 
дебют Димитриса Итудиса в ка-
честве главного тренера ЦСКА 
(84:68). В ноябре того же года ко-
манды провели на сегодняшний 
день последнюю очную встречу. 
Закончилась она разгромной по-
бедой москвичей — 95:66.

Тем временем отечественные 
команды продолжают выступле-
ние и во втором по престижу 
клубном турнире Старого Света 
Еврокубке. Накануне второе по-
ражение в «регулярке» потерпел 
краснодарский «Локомотив-Ку-
бань», уступивший белградско-
му «Партизану» — 71:80. Матч 
казанского УНИКСа с испан-
ским «Ховентудом» завершился 
уже после подписания этого но-
мера «РГ» в печать. 

ФУТБОЛ «Зенит» оказался слабее «РБ Лейпциг» 
в гостевом матче Лиги чемпионов

Не хватило одного

Илья Зубко, Лейпциг 

П
итерский «Зенит» 
проиграл свой тре-
тий по счету матч 
группового этапа 
Лиги чемпионов. 
Вчера вечером ко-
манда Сергея Сема-
ка уступила на вые-
зде немецкому «РБ 

Лейпциг» — 1:2.
Именно в Лейпциге на заре 

прошлого века был основан Не-
мецкий футбольный союз. «Ло-
комотив» из Лейпцига пять раз 
брал Кубок ГДР, был вице-чем-
пионом, однако после воссоеди-
нения Германии покатился вниз 
и сейчас обитает в региональ-
ной лиге. Там же можно найти 
клуб «Хеми». У команд прилич-
ные армии болельщиков, так 
что появление в 2009 году «кра-
сных быков», как называют «РБ 
Лейпциг», оценили далеко не 
все. Были и манифестации про-
теста, и нарочито пренебрежи-
тельное отношение к новому 
проекту. Тем не менее за десять 
лет клуб сделал многое для про-
движения и уже не выглядит бе-

лой вороной, как в начале суще-
ствования. 

«РБ Лейпциг» осваивается в 
Лиге чемпионов, в которой он 
участвует уже во второй раз. И 
привлекает все новых болель-
щиков. На матч с «Зенитом» 
удалось продать почти 40000 
билетов при вместимости ста-
диона в 42 с небольшим тысячи.  
Полторы тысячи фанатов «Зе-
нита» добавили колорита. 
Встретили россиян в Лейпциге 
дружелюбно. Впрочем, мирная 
атмосфера не означала, что го-
стям так же охотно были готовы 
отдать и очки в самом матче. По-
сле двух туров «Зенит» набрал 
четыре балла за ничью с «Лио-
ном» и победу над «Бенфикой». 

У «РБ Лейпциг» в копилке было 
три очка. Ну а поскольку в сле-
дующем туре Лиги чемпионов 
командам вновь играть друг с 
другом, уже в Питере, то не-
трудно догадаться, что именно в 
этой дуэли во многом и опреде-
лится, кто сохранит шансы вый-
ти по итогам группового этапа в 
плей-офф. Так что победа в Лей-
пциге была нужна и тем и дру-
гим.

Сергей Семак, выбирая со-
став на матч, сделал ставку на 
лучших бойцов. И даже появле-
ние в воротах Михаила Кержа-
кова не должно никого удивлять 
— именно он играет в последних 
турах, тогда как Андрей Лунев 
остается в запасе. Тут и недав-

нее рождение у вратаря ребенка 
сказалось, и не самая удачная 
игра в некоторых матчах. Что 
же касается тактической схемы, 
то от экспериментов с тремя 
центральными защитниками, 
как это было, скажем, в Лионе, 
на сей раз тренерский штаб «Зе-
нита» отказался, выставив 
классических четырех игроков 
в линию обороны.

Минуты не прошло, как Кер-
жаков показал, что места в стар-
товом составе он заслуживает. 
Дальний удар Лаймера был 
очень опасен, и Михаил выта-
щил мяч из девятки, переправив 
его в перекладину. Вскоре Бар-
риос получил желтую карточку 
за срыв атаки — еще один непри-
ятный момент. Но после не са-
мого удачного начала «Зенит» 
потихоньку пришел в себя и 
игру от своих ворот отодвинул. 
А на 25-й минуте и вовсе открыл 
счет. Защитник «Лейпцига» вы-
нес мяч из своей штрафной, но 
Ярослав Ракицкий сильным уда-
ром издали четко пробил в ле-
вый от вратаря угол — 1:0. До пе-
рерыва хозяева создали не-
сколько неплохих моментов, но 

Кержаков все угрозы отвел до-
статочно спокойно. И по итогам 
первого тайма счет на табло 
остался прежним.

Вторую половину матча «Зе-
нит» начал неудачно. Уже на 49-й 
минуте Лаймер с острого угла 
пробил в дальний от Кержакова 
угол и восстановил равенство. А 
на исходе часа игры Дуглас упу-
стил на своем фланге Забитцера. 
Полузащитник «Лейпцига» спо-
койно принял мяч на грудь, обра-
ботал его и пробил в дальнюю 
«девятку» — 2:1. У «Зенита» было 
достаточно времени, чтобы най-
ти достойный ответ. Однако ито-
гом этого матча стала волевая 
победа «РБ Лейпциг». Как и днем 
ранее в игре «Ювентус» — «Локо-
мотив», российский клуб не смог 
удержать минимальное преиму-
щество и набрать очки в выезд-
ном матче. Реванш «Зенит» по-
пробует взять уже в ноябре на 
своем поле. 

А К Ц Е Н Т

«Зенит» и его 1500 болельщиков 
в Лейпциге приняли дружелюбно. 
Но это не означало, что питерскому клубу 
кто-то собирался легко дарить очки 

В текущем сезоне магнитогорский «Металлург» впервые одер-
жал три победы подряд.

После столкнове-
ния игрока «Ак 
Барса» Владимира 
Ткачева унесли 
на носилках

В этом сезоне подмосковные «Химки» еще ни одного матча не провели 
в оптимальном составе.

— Следите за играми на сайте 
rg.ru/sujet/6230
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

24 октября, четверг
«Матч! Страна»

20.00 «Зенит» — «Панатинаи-

кос». Прямая трансляция

«Матч! Игра»
21.30 «Бавария» — «Химки». 

Прямая трансляция

25 октября, пятница
«Матч ТВ»

21.30 «Альба» — ЦСКА. Прямая 

трансляция
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«Зенит» год назад встречался 
с «Лейпцигом» в плей-офф Лиги 
Европы. Дальше прошли немцы.
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